
ГЛАВНОЕ Как и откуда в Казахстан пришел террор

2022 —
тревожное начало

Петр Лихоманов

С
егодня в Казахстане 
день общенацио-
нального траура по 
мирным гражданам, 
детям, правоохрани-
телям, погибшим 
в результате терро-
ристической атаки 
на страну. Вряд ли 

кто-то из граждан Казахстана 
в канун Нового года предпола-
гал, какой кошмар им придется 
пережить в его первую неделю, 
насколько быстро их жизни, бла-
гополучие, да и сама государст-
венность окажутся на волоске. 
Время генеральных выводов 
и судебных приговоров пока не 
пришло — ситуация на этапе ста-
билизации, и информация по-
прежнему фрагментарна. Зато 
хватает трактовок и версий, кто 
виноват и кому был выгоден 
хаос на территории площадью 
в две трети Евросоюза. Со своей 
стороны обратим внимание 
только на бесспорные факты, 
связи и параллели. Террор до-

словно переводится как «ужас». 
Именно наведение страха, по-
давление воли к сопротивлению, 
уничтожение институтов госу-
дарства и гарантий сохранения 
жизни населения он имеет един-
ственной целью. Террор редко 
бывает стихийным или самодея-
тельным. За организованным 
террором стоят люди и структу-
ры влиятельные настолько, что-
бы внушать страх самим терро-
ристам. Поэтому главный на се-
годня вопрос: кто и зачем запу-
стил кровавую вакханалию 
в праздничной Алма-Ате и нару-
шил знакомый со времен укра-
инского «майдана» размерен-
ный ход «мирных протестов», 
резко сократив сценарий. 

Специфика информационно-
го века такова, что многие ново-
сти живут менее суток, и на 
фоне случившегося потом — а со-
знанию свойственно вытеснять 
неприятные воспоминания — за-
бываются события, приведшие 
к семейным ссорам, бытовым 
поножовщинам и даже граждан-
ским войнам, хотя в том самом 
прежнем моменте это было 
главным и принципиальным. 
Ведь наверняка сегодня не вся-
кий житель Туниса вспомнит, 
с чего именно у них в 2011 году 
началась «арабская весна», обе-
рнувшаяся потом сотнями ты-
сяч жертв во всем арабском 
мире. Поэтому хронология и ди-
намика первых дней 2022 года 

для понимания всего случивше-
гося в Казахстане особенно важ-
на. Жители города Жанаозен, 
а потом и Актау вышли на цен-
тральные площади протесто-
вать против двукратного повы-
шения цен на автомобильный 
газ 2 января, поскольку новые 
законы и правила в постсовет-
ских странах традиционно всту-
пают в действие в начале квар-
тала. Но предпосылки для мас-
сового возмущения были замет-
ны за полгода, ведь последняя 
волна забастовок на предприя-
тиях нефтегазовой отрасли про-
катилась в июле — августе. Тогда 
рабочие, получавшие не больше 
320 долларов в среднем и пере-
плачивавшие за привозимые 
в их далекую местность продук-
ты, были возмущены политикой 
«оптимизации» производства 
со стороны хозяев бизнеса, при-
ведшей к массовым со-
кращениям и сниже-
нию зарплат. 

На улицах Алма-Аты по ночам раз-
ворачивались настоящие бои с при-
менением огнестрельного оружия. 

А К Ц Е Н Т

Главный на сегодня вопрос:
кто и зачем запустил кровавую
вакханалию в праздничной Алма-Ате
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Анатолий Карпов
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ПАНДЕМИЯ Эксперты предупреждают 
о возможном всплеске COVID-19
после праздничной декады

Нас разделяют 
микроны
Ирина Невинная

Ш
тамм «омикрон» шагает по России. 
30 декабря глава Роспотребнадзо-
р а  А н н а  П о п о в а  с о о б щ и л а 

о 103 случаях заражения этим вариантом 
коронавируса, подчеркнув, что заболели 
вернувшиеся из-за рубежа и те, кто был 
с ними в контакте. Но уже неделю спустя 
министр здравоохранения Михаил Мураш-
ко признал: зафиксированы и незавозные 
случаи заражения людей. Это означает, что 
нас — с очень большой вероятностью — ждет 
то же, что происходит сейчас в Европе, 
США и других регионах мира, а именно оче-

редной всплеск заболеваемости. И к этому 
надо быть готовыми.

«Сегодня мы видим в нашей стране не 
только завозные случаи заражения новым 
штаммом. В регионах уже есть случаи выяв-
ления «омикрона» у людей, не покидавших 
пределы России», — заявил Мурашко на за-
седании штаба минздрава, где обсуждалась 
ситуация с оказанием медицинской помо-
щи, в том числе в связи с угрозой новой вол-
ны COVID-19. Показательно, что в минздра-
ве не стали ждать окончания праздников — 
онлайн-заседание с представите-
лями регионов прошло 6 января, 
и на то были веские причины.

КОШЕЛЕК АвтоВАЗ снова поднял цены 
на автомобили

Без тормозов
Юрий Зубко, Александр Чупров 
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 января каждого года автопроизводители 
переписывают прайс-листы на свои мо-
дели. Первый день 2022-го не стал 

исключением — подорожали машины УАЗа, 
Renault, Toyota. Но АвтоВАЗ выделился на 
фоне остальных новой моделью продаж — 
в рекомендуемые розничные цены завода 
включены «Набор автомобилиста» и «Набор 
аксессуаров», от которых покупатель может 
отказаться. Тогда цена автомобиля будет сни-
жена на стоимость этих аксессуаров (от 10 до 
32 тыс. рублей в зависимости от модели).

Производить установку набора аксессуа-
ров на автомобиль будут непосредственно 
в дилерском центре Lada. Однако теперь это 
будет сделано не самим автоцентром, а по 
распоряжению компании на строго опреде-
ленные комплектации.

В среднем по модельному ряду рекомен-
дуемые розничные цены на Lada выросли 

на 32 тысячи рублей, или 3,3%. Сильнее 
всего прибавили в цене Vesta Sport (плюс 
82 тыс. рублей), трeхдверная Niva Legend 
(38 тыс. рублей) и топ-комплектации Granta 
(47 тыс. рублей), Vesta (57 тыс. рублей) 
и Xray Cross (54 тыс. рублей).

С момента прошлого массового повыше-
ния цен на Lada прошел ровно месяц — про-
изводитель менял прайс-листы на свою про-
дукцию 1 декабря. Всего же в 2021 году ав-
томобили АвтоВАЗа дорожали семь раз, 
а стоимость машин в итоге повысилась на 
9—12%.

Как ранее заявлял глава «Ростеха» Сергей 
Чемезов, перспективы дальнейшего подо-
рожания зависят от ситуации на рынке, 
а также от стоимости отделочных мате-
риалов и электронных компонентов. При 
этом глава госкорпорации отмечал, что Ав-
тоВАЗу пока удается сохранять 
цены на максимально умеренном 
уровне.

ТЕМА ДНЯ Российская и американская 
делегации прибыли в Швейцарию

Женева, 10 января
Евгений Шестаков

С
егодня в Женеве начались «стратеги-
ческие переговоры» между Россией 
и США по вопросам безопасности — 

так охарактеризовало консультации с уча-
стием заместителя министра иностранных 
дел Сергея Рябкова и заместителя госсекре-
таря США Венди Шерман немецкое издание 
«Дойче велле». Впрочем, ни в оценках запад-
ных СМИ, ни в заявлениях официальных 
лиц, предваряющих диалог, нет никаких по-
водов для оптимизма. Причины лежат на по-
верхности. Во-первых, чрезмерно широкая 
с точки зрения геополитических реалий 
тема консультаций, которая включает мно-
жество самых различных элементов и затра-
гивает интересы значительного числа меж-
дународных игроков, не дает ни малейшей 
возможности для принятия быстрых внеш-
неполитических решений. В Вашингтоне не-
однократно подчеркивали, что намерены 

каждый свой шаг на переговорах с Москвой 
дополнительно пропускать через множество 
«цензур», как внутри страны, так и за ее пре-
делами. На случай, если в ходе женевских 
консультаций Шерман все же сделает нео-
сторожные заявления, в Белом доме заранее 
подготовились к тому, чтобы их дезавуиро-
вать. «Когда российские СМИ начнут сооб-
щать, что США пошли на всевозможные 
уступки, знайте, что это будет преднамерен-
ная попытка внести раскол в ряды союзни-
ков», — сообщил до начала встречи источник 
в американской администрации. Во-вторых, 
судя по звучавшим накануне консультаций 
в Женеве комментариям, ни о каких юриди-
чески обязывающих документах в сфере 
 безопасности Вашингтон в принципе не по-
мышляет. Максимум, на что готова пойти 
американская сторона, — дать «честное 
 слово» в отношении некоторых 
своих действий в приграничных 
с Россией регионах.
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ПРАВО В суд можно зайти 
в режиме онлайн

Включи показания

Владислав Куликов

Теперь граждане смогут по ви-
деосвязи участвовать в судеб-
ных заседаниях и получать су-
дебные документы через портал 
госуслуг. Соответствующий за-
кон публикует сегодня «Россий-
ская газета».

Изменения внесены в Арби-
тражный процессуальный, Гра-
жданский процессуальный ко-
дексы и Кодекс административ-
ного судопроизводства. Нова-
ции делают правосудие гораздо 
доступней. Это особенно важно 
в нынешние времена, когда с од-
ной стороны технологии реши-
тельно меняют нашу жизнь. А с 
другой, время от времени нам 
приходится ограничивать лич-
ные контакты ради сохранения 
здоровья. Поэтому возмож-
ность полноценно спорить в ре-
жиме онлайн будет весьма акту-
альна. В режиме онлайн теперь 
можно будет ознакомиться 

с материалами дела, получить 
судебные извещения и копии 
судебных решений.

Если же в суде есть техниче-
ская возможность, то к заседа-
нию можно будет подключиться 
по видеосвязи с личного устрой-
ства. Для этого гражданину 
нужно будет подать соответст-
вующее ходатайство. А в день 
суда участник процесса прой-
дет по нужной ссылке через 
портал госуслуг.

Впервые начал проводить су-
дебные заседания в режиме ви-
део-конференц-связи Верхов-
ный суд России. Сначала для 
этого использовалась аппарату-
ра, установленная в залах засе-
даний. Так что участнику про-
цесса в любом случае надо было 
прийти в суд — ближайшую ин-
станцию, где есть возможность 
подключиться к общей судеб-
ной сети. Но в период 
пандемии был сделан 
следующий шаг. 

ФИНАНСЫ Минфин раскрыл 
планы по налогам на три года

Ставки на паузе

Михаил Загайнов

Российские власти не планиру-
ют в ближайшие три года пере-
сматривать ставки налога на до-
ходы физических лиц (НДФЛ), 
налога на добавленную стои-
мость (НДС) и налога на при-
быль. Об этом заявил министр 
финансов Антон Силуанов в ин-
тервью телеканалу «Россия 24».

Сейчас ставка НДС состав-
ляет 20%. Она была повышена 
на 2% с 2019 года, при этом 
льготная ставка в 10% и 0% для 
ряда товаров сохранилась. При-
чина повышения — выделение 
денег на нацпроекты. 

В свою очередь, НДФЛ для 
большинства составляет 13%, 
но с 2020 года для людей с дохо-
дом более 5 млн рублей в год 
ставка выросла до 15%. Деньги 
идут на лечение детей с тяжелы-
ми и редкими заболеваниями.

По словам Силуанова, за счет 
повышения НДФЛ для богатых 

государству удалось дополни-
тельно собрать около 80 млрд 
рублей, хотя планировалось 
60 млрд. «Зарплата у богатых, 
людей с хорошими доходами 
растет. Поэтому мы пополняем 
этот фонд более быстрыми тем-
пами», — отметил Силуанов.

«Что будет дальше в трехлет-
ке? Мы не планируем какие-либо 
здесь новации и повышение 
 ставок, будь то ставки налога 
на доходы физических лиц, будь 
то ставки налога на прибыль, 
НДС», — добавил глава минфина.

Осенью в минфине заявили 
о возможном повышении налога 
на прибыль, ставка которого со-
ставляет 20%. Ведомство хотело 
стимулировать компании мень-
ше выводить деньги в офшор 
и больше инвестировать внутри 
страны. Одним из способов до-
биться этого могло стать повы-
шение ставки налога на 5—10% 
для тех, кто злоупотребляет вы-
водом денег за рубеж.  
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10 января Сергей Рябков проведет переговоры о гарантиях безопасности с Венди Шерман.

СКАНДАЛ

Сегодня
решится —
оставят ли Новака 
Джоковича 
в Австралии 
или его 
депортируют
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ВСТУПАЕТ В СИЛУ

Фермерам разрешат жить 
при усадьбах 

Вырастут социальные пенсии 
и маткапитал 

Туристов защитят от мошенников 

Читайте на с.5
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Австралийский доллар  53,9141
Азербайджанский манат  43,7273
Армянский драм**  15,5164
Белорусский рубль  29,1458
Болгарский лев  42,9487
Бразильский реал  13,0253

Венгерский форинт**  22,7476
Вон Республики Корея***  62,4483
Гонконгский доллар* 95,2640
Датская крона  11,2956
Доллар США  74,2926
Евро  84,0695

Индийская рупия**  99,8422
Казахстанский тенге**  16,9000
Канадский доллар  58,0230
Киргизский сом**  87,5906
Китайский юань   11,6503
Молдавский лей*  41,8550

Новый туркменский манат  21,2568
Норвежская крона*  84,2568
Польский злотый  16,9719
Румынский лей  16,9719 
СДР  103,9792
Сингапурский доллар  54,8852

Таджикский сомони*  65,8039
Турецкая лира*  57,8432
Узбекский сум****  68,5504
Украинская гривна*  27,2584
Фунт стерлингов  100,0573
Чешская крона*  33,7234

Шведская крона*  82,1512
Швейцарский франк  80,9376
Южноафриканский рэнд*  46,4948
Японская иена**  64,5097

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 31.12.21
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ТЕХНОЛОГИИ Единая 
биометрическая система 
с данными россиян 
получила статус 
государственной

В едином 
доступе

Анастасия Селиванова

Единая биометрическая система России приобрела 
статус государственной, закон об этом подписал пре-
зидент Владимир Путин. Документ, который публику-
ет «Российская газета», предполагает, что правитель-
ство будет регулировать порядок работы госсистемы и 
утверждать, какие данные в разных случаях могут ис-
пользоваться. 

Граждане РФ при этом смогут самостоятельно сда-
вать в систему биометрические образцы, удаленно 
используя подтвержденную учетную запись в единой 
системе идентификации и аутентификации (ЕСИА), а 
также данные с чипа на загранпаспорте. Такие биоме-
трические образцы могут быть использованы только в 
случаях, перечень которых определит правительство.

Кроме того, госорганы, использующие для иденти-
фикации и аутентификации посредством биометрии 
иные государственные информационные системы, 
должны будут проходить специальную аккредитацию. 

«Единая биометрическая система позволит расши-
рить число сервисов и повысит доступность услуг для 
граждан России, — заявил вице-премьер Дмитрий Чер-
нышенко. — Они, в свою очередь, получат высокое ка-
чество предоставления услуг, причем в более удобном 
и оперативном формате. Отмечу, что государственная 
единая биометрическая система предполагает добро-
вольное участие со стороны каждого россиянина. Это, 
повторюсь, право гражданина, а не обязанность».

Единая биометрическая система запущена по ини-
циативе минцифры, Банка России и «Ростелекома» в 
рамках реализации нацпрограммы «Цифровая эконо-
мика».  

Документ публикуется на с. 17.

ВЛАСТЬ Президент 
дал поручения 
по итогам большой 
пресс-конференции

В ответ 
на вопрос

Айсель Герейханова

Владимир Путин утвердил поручения по итогам боль-
шой пресс-конференции, которая прошла в декабре. 
Они направлены на поддержку многодетных семей, тя-
желобольных взрослых, борьбу с пытками в колониях 
и стабилизацию цен на уголь. Кроме того, в поручени-
ях затронуты важнейшие вопросы социально-эконо-
мической жизни конкретных регионов. «Российская 
газета» публикует главное.

— Владимир Путин распорядился: уже с этого года 
тяжелобольные люди старше 18 лет должны получать 
необходимое лечение в рамках фонда «Круг добра». 
Правительство до 15 февраля должно представить 
предложения по обеспечению «больных после дости-
жения возраста 18 лет необходимыми лекарственны-
ми препаратами, медицинскими изделиями, техниче-
скими средствами 
реабилитации и об 
оказании им меди-
цинской помощи, 
предусмотрев по-
этапное увеличе-
ние возраста таких 
больных».

— Минюсту Рос-
сии и Генпрокура-
туре к 1 июня пору-
чено подготовить 
предложения по 
предотвращению 
издевательств в 
СИЗО и колониях. Ранее на пресс-конференции пре-
зидент отмечал, что случаи пыток и в целом жестокого 
обращения с заключенными являются не только рос-
сийской проблемой, но и общемировой. Кроме того, 
по его словам, по выявленным в России инцидентам 
расследуются 17 уголовных дел, которые «нужно до-
водить до конца, чтобы всем было понятно, что наказа-
ния за эти правонарушения неизбежны».

— Путин поручил правительству до 1 августа при-
нять меры, направленные на стабилизацию цен на 
уголь и его бесперебойные поставки населению и про-
изводителям тепла.  Ранее о проблемах с отопитель-
ным сезоном в муниципалитетах Алтайского края на 
пресс-конференции президенту рассказала журна-
листка из Барнаула. В частности, она задала вопрос о 
том, что может сделать федеральная власть, для того 
чтобы регионам помогать жить в новых условиях, с но-
выми ценами на уголь.

— Минздрав проведет информационную кампанию 
для привлечения переболевших COVID к прохожде-
нию диспансеризации. На пресс-конференции Путин 
отмечал, что постковидная диспансеризация достаточ-
но эффективно сказывается на здоровье людей. Но при 
этом, по его словам, есть сложности, связанные с тем, 
что люди просто боятся посещать лечебные заведения, 
потому что боятся столкнуться там с инфекциями.

— Правительство рассмотрит вопрос переселения 
из аварийного жилья, на которое не погашена ипоте-
ка. О проблеме президенту рассказала журналистка и 
общественница из Республики Коми. Она попросила 
обратить особое внимание на то, что у многих россиян 
квартиры в домах, которые признаются аварийными, 
взяты в ипотеку.

— Путин распорядился продумать вопрос об обес-
печении участков, выделяемых многодетным семьям, 
необходимой инфраструктурой. С просьбой к прези-
денту обеспечить такие земли больницами, детскими 
садами, школами и дорогами обратился журналист из 
Татарстана.

— Президент потребовал отреставрировать памят-
ники и объекты инфраструктуры на Мамаевом курга-
не в Волгограде. Правительство должно разработать 
соответствующую программу.

— Путин поручил принять меры по развитию мо-
бильной связи и интернета в Крыму. Местный журна-
лист пожаловался, что на фоне всех позитивных пре-
образований в регионе, мобильная связь осталась на 
том же уровне: крупные российские операторы связи 
не могут прийти на полуостров.   

ПРАВИТЕЛЬСТВО Михаил Мишустин: Важно уменьшить степень зависимости от иностранных 
комплектующих в авиатехнике

План полета
Владимир Кузьмин

В 
2024 году начнется се-
рийное производство 
полностью российского 

самолета МС-21 с российски-
ми же двигателями, а первые 
лайнеры поступят в авиаком-
пании уже в этом году. Разви-
тие отечественного авиастро-
ения премьер-министр Миха-
ил Мишустин обсудил с главой 
корпорации «Ростех» Сергеем 
Чемезовым.

В прошлом году председа-
тель правительства объездил 
ряд ведущих предприятий от-
расли, занимающихся перспек-
тивными российскими разра-
ботками. В том числе он побы-
вал в Иркутске, где постепенно 
набирает обороты производст-
во среднемагистрального узко-
фюзеляжного пассажирского 
самолета МС-21. «Это огром-
ная работа, которая была про-
изведена корпорацией, — счи-
тает премьер. — На сегодняшний 

день практически налажено 
все для того, чтобы приступить 
к масштабному производству 
этих самолетов».

В наступившем году, рас-
сказал Сергей Чемезов, будут 
выпущены первые четыре се-
рийные машины. Пока с амери-
канскими двигателями, но уже 
с российским композитным 
крылом. «Сертификация у нас 
в декабре завершится — может 
быть, чуть-чуть в январе зай-
мет место, — уточнил глава «Ро-
стеха», — но четыре машины — 
первые серийные — мы уже вы-
пустим и передадим их эксплу-
атантам, нашим авиакомпани-
ям». В следующем году из це-
хов выйдет шесть МС-21, к 2025 
году производство увеличится 
до 32, а в 2027 году планируется 
собрать 76 лайнеров.

При этом в ближайшие два 
года будут проходить испы-
тания самолета с российским 
композитным крылом и отече-
ственным двигателем ПД-14. 
«И в 2024 году уже начнется 
серийное производство само-
летов полностью российско-
го производства и двигателей 

российского производства», 
— заявил Чемезов. Он побла-
годарил главу правительства 
за данное министерству про-
мышленности и торговли по-
ручение о подготовке на бли-
жайшее десятилетие «дорож-
ной карты» по поставкам МС-
21 авиакомпаниям.

Среди других значимых раз-
работок руководитель корпо-
рации выделил авиадвигатель 
ПД-8. Его сертификация долж-
на завершиться в следующем 
году. «И в 2024 мы также на-
чнем его серийно производить 
и устанавливать на «Сухой Су-
перджет». То есть у нас к 2024 
году «Сухой Суперджет» будет 
полностью российский», — под-

черкнул Сергей Чемезов. Дви-
гатель также встанет на само-
лет-амфибию Бе-200. Михаил 
Мишустин считает, что необ-

ходимо провести итоговое со-
вещание, на котором обсуди-
ли бы все меры, необходимые 
для выполнения десятилетнего 
плана государственного заказа 
по гражданской авиации. «Нам 
очень важно уменьшить сте-
пень зависимости от иностран-
ных материалов и комплекту-
ющих в отечественной авиа-
технике, как и во многих дру-
гих отраслях, и конечно, особое 
внимание здесь важно уделить 
производству своей электрон-
ной базы», — указал глава каби-
нета министров.  

ПРАЗДНИК Владимир Путин встретил Рождество в храме, 
патриарх Кирилл призвал молиться за весь род человеческий

Добрая традиция
Айсель Герейханова, 
Елена Яковлева, 
Владимир Емельяненко 

В 
этом году из-за пан-
демии Владимир Пу-
тин встречал Рожде-
ство в домовой цер-
кви — храме Спаса Не-
рукотворного Образа 
в Ново-Огареве Мо-
сковской области. В 
поздравлении, адре-

сованном православным хри-
стианам и всем гражданам Рос-
сии, президент подчеркнул: Ро-
ждество имеет особый нравст-
венный смысл. К православным 
обратился и Патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл.

«Объединяя людей вокруг 
высоких духовных идеалов и 
ценностей, оно наполняет сер-
дца радостью и светлыми над-
еждами, вдохновляет на новые 
свершения. И конечно, с этим 
праздником мы связываем до-
брые семейные традиции, пере-
дающиеся из поколения в поко-
ление», — говорится в послании 
главы государства.

Путин также отметил, что 
Русская православная церковь 
и другие христианские конфес-

сии России вносят «огромный 
созидательный, истинно под-
вижнический вклад в сбереже-
ние нашего богатейшего исто-
рического, патриотического, 
культурного наследия, в укре-
пление института семьи и вос-
питание молодежи».

«Развивается их взаимодей-
ствие с государственными и об-
щественными организациями, 
совершенствуется межрели-
гиозный диалог, большое вни-
мание уделяется социальному 
служению, благотворительным 
и просветительским инициати-
вам. Столь важная, многогран-
ная деятельность достойна ис-
креннего признания», — доба-
вил глава государства.

Сам президент встретил Ро-
ждество в Ново-Огареве. Путин 
посетил праздничное богослу-
жение в храме Спаса Нерукот-
ворного Образа — домовой цер-
кви своей подмосковной рези-
денции. Там глава государства 
поставил свечи перед иконой 
Рождества Христова.

Для президента посещение 
рождественских служб — еже-
годная традиция. Обычно он 
посещает храмы за пределами 
Москвы. В этом году решение 
президента встретить рождест-
во в Ново-Огареве было связа-
но с противоэпидемическими 
мерами безопасности в усло-
виях пандемии коронавируса, 
рассказал его пресс-секретарь 
Дмитрий Песков. «Вместе с ним 
были несколько священнослу-
жителей. Причина отсутствия 
других прихожан одна: эпиде-
миологические предосторож-
ности», — сказал он. 

Напомним, что в прошлом 
году Путин встретил Рождест-

во в церкви Николы на остро-
ве Липно в Новгородской обла-
сти. В разные годы президент 
также посещал рождественские 
службы в храмах Сочи, в Сели-
ще Костромской области, в по-
селке Соломенное в Карелии, в 
Великом Устюге. В Москве на 7 
января Путин оставался лишь 
дважды: в 2001 году он отсто-
ял службу в храме Христа Спа-
сителя, и в 2000-м — он, тогда 
еще исполняющий обязаннос-
ти президента РФ, побывал на 
праздничной службе в храме 
Троицы Животворящей на Во-
робьевых горах.

Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл также обратился к 
верующим. «Рождество — вели-
кий праздник любви и надежды. 
Поистине, свет Христов прос-
вещает всякого человека, при-
ходящего в мир… Он рассеива-
ет тьму неведения, согревает 
сердца, наполняя их любовью 
и благодарностью, вселяет уве-
ренность в то, что Господь всег-
да с нами, что именно Он нам 
прибежище и сила», — сказал 
он, обращаясь к телезрителям, 
и пожелал им, чтобы «в семьях 
были мир и лад, а в сердцах ца-
рила любовь». А также помощи 

Божией «в делах на пользу род-
ной стране», и на радость всем, 
кто нуждается в поддержке и че-
ловеческом участии.

Накануне Рождества, в со-
чельник, совершая службу в 
храме Христа Спасителя, па-
триарх призвал верующих мо-
литься за властей, за народ и 
«весь род человеческий».

— Мы знаем, как много ката-
клизмов в мире, как много не-
строений, как сегодня стано-
вится все более и более сложной 
и опасной международная об-
становка, в том числе и вокруг 
нашей страны. Но мы долж-
ны просить Господа, чтобы Он 
свет своей благодати, этот ве-
ликий прожектор, указываю-
щий правильный путь, возжег 
перед очами и власть имущих, 
и всего нашего народа, да и все-
го рода человеческого. Потому 
что только следуя в этом боже-
ственном луче света, можно из-
бежать личных, семейных, госу-
дарственных и иных катаклиз-
мов, — сказал патриарх.

Совершая великую вечерню 
накануне Рождества Христова, 
Предстоятель Русской церкви 
в обращении к верующим выра-
зил надежду на окончание пан-
демии: «по милости Божией в 
ответ на молитвы, в ответ на ге-
роические труды тех, кто борет-
ся с постигшей нас бедой — пан-
демией опаснейшей инфекции, 
— завершится наконец этот не-
простой период общественной 
жизни, да и личной жизни каж-
дого человека»

Он отметил, что хоть и актив-
ная церковная жизнь в Москве 
еще не достигла допандемийно-
го уровня, но социальная, моло-
дежная работа идут полным хо-

дом, и не иссякает благотвори-
тельность.

Патриарх особенно побла-
годарил за труды молодежь и 
призвал молодых не опускать 
руки, потому что благодаря их 
работе на приходах люди име-
ют возможность увидеть моло-
дое лицо Русской православной 
церкви. По его словам, «моло-
дежное служение имеет боль-
шое миссионерское значение», 
поскольку далекие от Церкви 
люди начинают задумываться: 
почему эти молодые люди там, 
а меня среди них нет? 

Обращаясь к священникам, 
которые трудятся в «красных зо-
нах», посещают тяжелобольных, 

напутствуют умирающих, дают 
человеку последнее благослове-
ние, патриарх отметил, что «ни в 
коем случае нельзя ослабевать в 
этой пастырской работе».

Говоря о том, что происходит 
сегодня в нашем обществе, па-
триарх подчеркнул, что «мы пе-
реживаем тяжелое время, время 
испытаний». Но именно такие 
времена смывают пену непра-
вильных жизненных установок и 
все наносное — приспособление 
к обстоятельствам, малодушие, 
забвение веры.  «Все мы стол-
кнулись с огромной и страшной 
опасностью, а перед лицом опа-
сности человек мобилизуется. 
Ведь так было в самые грозные 

годы войны. Сегодня по мило-
сти Божией мы живем в услови-
ях мира, но ведь война с инфек-
цией — опасной, разрушитель-
ной, смертельной — тоже требует 
мобилизации наших сил и в пер-
вую очередь укрепления нашей 
веры, нашей способности делать 
добрые дела, нашей готовности 
со всей серьезностью отнестись 
к тому факту, что мы называем 
себя христианами», — сказал па-
триарх и выразил надежду на то, 
что трудности нынешнего бы-
тия послужат укреплению веры 
и возвышению души.

Во время ночного рождест-
венского богослужения патри-
арх молился об установлении 

мира в Казахстане. «Сегодня … 
я молился, чтобы Господь при-
клонил милость свою к народу 
Казахстана, чтобы прекрати-
лась эта междоусобная брань, 
чтобы водворился мир. И ве-
рим, что по милости Божией 
так и произойдет», — сказал па-
триарх. Но, по его словам, люди 
тоже должны употреблять уси-
лия для установления мира. 
«Всякое установление мира 
там, где мира нет, требует ог-
ромных усилий, и в первую оче-
редь от тех, кто вовлечен в кон-
фликт, требует некоего само-
ограничения в своих требова-
ниях, в своих устремлениях», — 
сказал патриарх.  

Верующие на ночном Рождественском богослужении в храме Христа Спасителя в Москве, которое провел Патриарх Московский и всея Руси Кирилл.

Из-за пандемии Владимир Путин встречал Рождество в домовой церкви — храме Спаса Нерукотворного Образа в Ново-Огареве в Подмосковье.

А К Ц Е Н Т

Рождество объединяет людей вокруг 
высоких духовных ценностей, наполняет 
сердца радостью, вдохновляет на новые 
свершения

Минздраву пору-
чено привлечь 
переболевших 
коронавирусом 
к прохождению 
диспансеризации
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А К Ц Е Н Т

Первые четыре серийные самолета 
МС-21 будут выпущены в 2022 году, 
в 2027 году планируется собрать 
76 лайнеров

ОФИЦИАЛЬНО

Михаил Мишустин утвердил программу госгарантий бесплатного оказа-

ния медицинской помощи гражданам на 2022 год и плановый период 

2023 и 2024 годов. В ней учтены особенности работы системы здраво-

охранения в условиях распространения коронавирусной инфекции, 

чтобы даже при повышенной нагрузке на больницы и поликлиники паци-

енты были обеспечены требующимся лечением. Предусмотрено финан-

сирование затрат на углубленную диспансеризацию.

Программа дополнена перечнем высокотехнологичной медицинской 

помощи с использованием дорогостоящих методов лечения, в том чи-

сле при сердечно-сосудистой хирургии, и дополнительными видами вы-

сокотехнологичной медпомощи для лечения пациентов с инсультом.

Как и прежде, граждане продолжат получать бесплатную помощь по по-

лису обязательного медицинского страхования.

Между тем

Михаил Мишустин внес изменения в госпрограмму развития сельского 

хозяйства и регулирования рынков сельхозпродукции, сырья и продо-

вольствия, чтобы дать доступ к господдержке владельцам личных под-

собных хозяйств, зарегистрированным в качестве самозанятых. С 2022 

года они вправе рассчитывать на субсидии, предоставляемые отрасли 

правительством. Этими средствами «частники» смогут компенсировать 

часть расходов, понесенных для прироста производства овощей от-

крытого грунта, картофеля, молока, при развитии специализированно-

го мясного скотоводства, овцеводства и козоводства.

Принятое решение, рассчитывают в правительстве, поддержит самоза-

нятых, которые держат личные подсобные хозяйства, будет способст-

вовать наращиванию производства овощей, молока и мяса, насыще-

нию российского рынка продукцией отечественного производства.
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БЕЗОПАСНОСТЬ

ПРИКАЗ МИРОТВОРЦАМ — ВЗЯТЬ ОБЪЕКТЫ ПОД ОХРАНУ

Юрий Гаврилов

В 
Казахстане уже пятые сут-
ки действуют миротвор-
цы ОДКБ. Решение об их 

направлении в центральноази-
атскую республику после соот-
ветствующего обращения пре-
зидента Казахстана Касыма-Жо-
марта Токаева 6 января принял 
Совет коллективной безопасно-
сти организации. 

Большую роль в оперативном 
принятии этого решения сыграл 
председательствующий в ОДКБ 
премьер-министр Армении Ни-
кол Пашинян. Для коллег была 
важна принципиальная позиция 
президента РФ Владимира Пути-
на. За что глава Казахстана вчера 
отдельно его поблагодарил.

Россия отправила в Казахс-
тан подразделения 45-й брига-
ды спецназа ВДВ, Ивановской 
98-й воздушно-десантной диви-

зии и Ульяновской 31-й десан-
тно-штурмовой бригады. «Все 
военнослужащие российского 
контингента прошли спецподго-
товку и имеют реальный боевой 
опыт», — сообщил официальный 
представитель Минобороны РФ 
Игорь Конашенков. Своих во-
енных командировали в Казахс-
тан также Армения, Белоруссия, 
Киргизия и Таджикистан. При-
чем для их доставки задейство-
вали российские военно-тран-
спортные самолеты Ил-76.

В секретариате ОДКБ сооб-
щили, что общая численность 
направляемых в Казахстан во-
енных составит до 2,5 тысячи че-
ловек. Но при необходимости ее 
увеличат. Руководить подразде-
лениями поручили командую-
щему ВДВ России генерал-пол-
ковнику Андрею Сердюкову.

«Если говорить о поставлен-
ных задачах, то условно их мож-

но разделить на две основные: 
первая — охрана наиболее важ-
ных государственных, стратеги-
ческих объектов; а вторая — ока-
зание помощи в поддержании 
правопорядка. Это необходимо, 
чтобы люди чувствовали себя 
безопасно», — объяснил генсек 
ОДКБ Станислав Зась . К прове-
дению так называемых зачисток 
в казахстанских городах, поиску, 
задержанию или ликвидации 
террористов миротворцев ОДКБ 
не привлекают. Этим занимают-
ся местные силовики. 

А еще авиацию Минобороны 
России используют для эвакуа-
ции из республики граждан на-
шей страны.  По данным МИД 
РФ, вчера военно-транспортные 
самолеты выполнили 13 рейсов 
из Алма-Аты и вывезли в Россию 
1 422 человека. Ранее Минобо-
роны РФ распространило видео-
кадры того, как в Москву доста-

вили 25 российских туристов. В 
новогодние праздники они при-
ехали в Казахстан и оказались 
заложниками вспыхнувших там 
беспорядков. 

Этих людей наши военные в 
беде не оставили. На кадрах вид-
но, как несколько человек, в том 
числе дети, садятся в автобус  и в 
сопровождении двух бронетран-
спортеров едут  на аэродром Же-
тыген. Там поднимаются в грузо-

вой отсек российского военно-
транспортного самолета.

«Большое спасибо коллегам 
из министерства обороны за ор-
ганизацию нашей транспорти-
ровки на родину», — благодарил 
военных один из пассажиров. 
Другой рассказал: «Мы оказа-
лись здесь на каникулах ново-
годних. Мы собирались приехать 
покататься на лыжах и попали в 
ситуацию, когда случилось вот 

это ужасное происшествие». И 
тоже говорит слова благодарно-
сти спасителям: «Очень хочу по-
благодарить за слаженную рабо-
ту наших военных, наших ребят, 
которые нас спасали, вывозили 
из этой страшной ситуации. Ог-
ромное спасибо, дай бог им здо-
ровья». 

2022 — тревожное начало
К этим забастовкам 
примкнули почти все 
занятые — от транспор-

тников и геологов, до охранни-
ков месторождений, дворников 
и работников соцкультбыта. 
Здесь нельзя не заметить, что 
хотя контрольным пакетом ка-
захстанских недр владеют ино-
странцы — в первую очередь 
США и Великобритания на ос-
новании концессионных дого-
воров, оперативное управление 
осуществляют местные менед-
жеры, то есть хозяева и басту-
ющие говорили на одном языке.    

Летние забастовки, охватив-
шие запад страны, на какой-то 
момент приобрели почти обще-
национальный характер: в июле 
отказались спускаться под зем-
лю метростроители Алма-Аты, 
там же бастовали медики «ско-
рой помощи», а на востоке, в Се-
мипалатинске, водители ком-
мунального транспорта — все 
требовали повышения зарплат. 
Иными словами, почва для не-
довольства у населения была, 
и сегодня остается лишь ждать 
официальной оценки, чем было 
продиктовано решение уже от-
ставленного правительства о 
повышении стоимости топли-
ва — глупостью или намеренной 
провокацией. Но эффект по-
лучился кумулятивный: из-за 
праздничного стола на митин-
ги поднялись десятки тысяч че-
ловек.

Власть отреагировала: уже 
3 января президент Касым-Жо-
март Токаев поручил прави-
тельству рассмотреть вопрос 
возвращения цен на прежний 
уровень, а в западные регионы 
выехала специальная комиссия, 
принявшая соответствующее 
решение. Вот только на этом 
моменте — 4 и 5 января — изна-
чальный состав митингующих, 
а вместе с ним и характер проте-
стов сильно поменялся.

К недовольным условия-
ми работы и уровнем жизни в 
крупных городах присоедини-
лись молодые мужчины в де-
шевой одежде, мало и скудно 
говорившие, но слаженно и аг-
рессивно действующие. Имен-
но они сначала провоцировали 
столкновения с невооружен-
ными правоохранителями, по-
том штурмовали администра-
тивные здания, и, наконец, уже 
разбившись на тактические 
группы по 5—6 человек и коор-
динируя свои действия со стар-
шими в красных куртках, нача-
ли погромы и войну в городских 
условиях. Где-то, как в Павлода-
ре, эти явно привезенные за со-
тни километров «активисты» 
просто провоцировали местных 
жителей на радикализацию про-
теста, и даже получали от них 
организованный отпор. Но вот 
Алма-Ату — финансовый, науч-
ный и культурный центр страны 
— им хоть и на время, но удиви-
тельно легко удалось захватить, 
устроив настоящий, безо вся-
ких оговорок, террор, напом-
нивший о худших днях войны в 
Сирии, Ираке и Ливии.

Скучающую богему на пло-
щади звали «лидеры обществен-
ного мнения» из социальных се-
тей и беглые проворовавшие-
ся чиновники вроде Мухтара 
Аблязова — то есть люди публич-

ные, нарциссические, ловящие 
свои просмотры и лайки в мут-
ной воде, но никак не страшные. 
И арестованный криминаль-
ный авторитет Арман «Дикий» 
— в своем роде тоже «инфлюэн-
сер» и звезда Instagram — выгля-
дит пока как подрядчик, вербов-
щик, распорядитель среднего 
звена, поставщик оружия, веро-
ятно использованный втемную. 
Головорезы и мародеры в прин-
ципе не нуждались в публичных 
лидерах, не выдвигали поли-
тических требований, не иска-
ли общественной поддержки и 
вообще не боролись за власть в 
классическом понимании. Ата-
куя административные здания 
и телеканалы, они не требовали 
выхода в эфир или встречи с пе-
реговорщиками из президент-
ского дворца: просто убивали, 
поджигали и уходили на новые 
«локации», список и планы ко-
торых кем-то были заранее со-
ставлены. У них даже не было 
с собою флагов и какой-либо 
атрибутики, это был террор но-
вого типа, дистиллированный и 
очищенный от всего лишнего, 
обычно террору присущего. 

Кажется, что на минувшей 
неделе в Казахстане случилось 
то, что в метеорологии называ-
ется идеальным штормом. Когда 
на клановую структуру власти и 

общества, его резкое имущест-
венное расслоение и недоволь-
ство во всех слоях, наложилось 
тщательно скрываемое напря-
жение в элите, и возникли ус-
ловия для перехвата повестки 
и создания хаоса, достаточно 
было чуть подтолкнуть ситуа-
цию. Так и украинский «май-
дан» — тем более что корень сло-
ва тюркский, начинался с борь-
бы за кресло главы администра-
ции Януковича, а закончился 
гражданской войной. Тогда у 
считавших себя слишком хи-
трыми киевских придворных 
перехватили инициативу внеш-
ние игроки, годами готовившие 
для этого инструменты — однов-
ременно и неонацистов, и но-
вых «европейцев». И там и здесь 
пушечным мясом стали деклас-
сированные элементы и малоо-
бразованная молодежь из даль-
них сел и городских окраин. 
Всех поили энергетическими 
напитками и, похоже, «боевы-
ми медикаментами», позволяю-
щими сохранять активность не-
сколько суток и делающих бес-
чувственными к чужой и собст-
венной боли. На этом сходство 
заканчивается, потому что ужас 
от бегающих под окнами боеви-
ков в Киеве испытывали только 
противники «майдана», и потом 
жители Донбасса, а в Алма-Ате 

5 и 6 января страх, по отзывам 
жителей, был повсеместным.

Атака на Казахстан была, и 
боевики заранее готовились в 
горных лагерях, как утвержда-
ет бывший советник президен-
та Казахстана Ермухамет Ер-
тысбаев, прямо заявивший об 
этом в эфире телеканала «Ха-
бар». Не случайно в субботу вы-
битые из Алма-Аты террористы 
организованно пытались про-
сочиться в горные районы, к 
границам Китая и Киргизии. И, 
судя по изуверским повадкам, 
тактической и стрелковой под-
готовке, свой боевой опыт мно-
гие из них, а главари групп — на-
верняка, приобрели задолго до 
нынешних событий, далеко на 
юго-западе, в районах пустын-
ных и также богатых углеводо-
родами.

Список стран, традиционно 
не брезгующих играми в тер-
рор подальше от своих границ 
и чаще всего чужими руками, 
узок и общеизвестен, сколь бы 
часто они ни объявляли себя 
главными борцами с террором. 
Вот только им и без того подкон-
тролен нефтегазовый сектор 
Казахстана, казахские олигар-
хи живут в их столицах и учат 
там своих детей, и поэтому ка-
кой смысл дестабилизировать 
страну, еще неделю назад испо-
ведовавшую многовекторность.

«Вашингтон и Лондон пре-
красно осознают последствия 
для экономики Казахстана в 
случае конфликта с соседями — 
ее падение будет даже больше, 
чем у Украины. Однако в случае 
успешного разжигания тако-
го конфликта будут полностью 
блокированы геополитические 
проекты России и Китая в реги-
оне, что будет означать глобаль-

ную победу Запада. А потому, с 
точки зрения внешних игроков, 
для достижения этой цели Ка-
захстан может быть принесен в 
жертву», — еще в минувшем но-
ябре говорил казахстанский по-
литолог Максим Казначеев.

Действительно, там, где речь 
идет о борьбе за «хартленд», 
сердце Евразии и мира, стре-
миться к которому поколения 
западных политиков приучил 
британский дипломат и теоре-

тик Хэлфорд Маккиндер, инте-
ресами нескольких казахских 
миллиардеров и жизнями мил-
лионов граждан страны можно 
пренебречь, по принципу «так 
не доставайся же ты никому». 
Поэтому устойчивый, долгов-
ременный хаос в Казахстане с 
перспективой выхода за грани-
цы страны, очевидно, был зада-
чей террористов.

Хорошая новость в том, что 
с задачей они не справились.    

Первые дни 2022-го: настоящий апокалипсис в центре Алма-Аты.

Изъятое у боевиков оружие. Для переброски миротворцев ОДКБ в Казахстан задействованы российские транспортные самолеты Ил-76 и Ан-124.

А К Ц Е Н Т

За организованным террором стоят 
люди и структуры влиятельные 
настолько, чтобы внушать страх 
самим террористам

1

ФАКТЫ

ХРОНИКА ОКАЯННЫХ ДНЕЙ

2 января
Жители городов Мангистауской области вышли на митинги против повы-

шения цен на автомобильный газ.

3 января
Президент Токаев обещал снижение цен и призвал протестующих к диа-

логу.

4 января
Цены снижены, но протесты распространились на весь Казахстан, мани-

фестанты стали проявлять агрессию, полиция впервые применила сле-

зоточивый газ и светошумовые гранаты.

5 января
Объявлен режим ЧП в Алматинской области. Утром начались столкновения 

протестующих с полицией в центре Алма-Аты, несколько правоохраните-

лей избиты толпой. В течение дня захвачены и подожжены здания город-

ской администрации, прокуратуры, управление Комитета нацбезопасности 

(КНБ). Боевики открывают огонь по правоохранителям из огнестрельного 

оружия, начинаются нападения на оружейные магазины, захвачены офисы 

телеканалов «Мир», «Хабар», «Казакстан», редакции ведущих СМИ, правя-

щей партии «Нур Отан». Все они позже будут подожжены. 

Президент Токаев вступил в должность главы Совбеза, в обращении к 

нации обещаны политические трансформации. В рядах правоохраните-

лей появились первые убитые и раненые, толпа издевается над обездви-

женными силовиками. В Талдыкоргане снесен памятник Нурсултану На-

зарбаеву. Боевиками захвачен аэропорт Алма-Аты: силовики просто по-

кинули здание по приказу, поступившему неизвестно от кого. Авиаком-

пании объявляют о прекращении полетов в Казахстан. После грабежа 

боевики покинули аэропорт. Толпа в Алма-Ате начинает громить офисы 

банков и магазины.К концу дня МВД сообщает о 8 погибших и 317 ране-

ных полицейских, двое правоохранителей обезглавлены. 

Токаев обратился за помощью к ОДКБ. В Алма-Ате объявлена антитер-

рористическая операция.

6 января
Подписан указ об отставке правительства, введено госрегулирование 

цен на социально значимые продукты. Ночью боевики грабили банки и 

магазины, утром полиция уходит с центральной Площади Республики. 

Вечером власти заявят о ее повторной зачистке.

В Алма-Ате задерживаются машины с оружием для боевиков, обстреля-

на съемочная группа телеканала «Алматы», убит водитель. В городе пре-

кращена трансляция телеканалов и отключен интернет. Продолжаются 

грабежи, погромы, нападения на правоохранителей, убийства мирных 

граждан. В разных районах города идут перестрелки, слышны взрывы.

7 января
Передовые силы ОДКБ прибыли в Алма-Ату, взят под контроль аэропорт и 

стратегические объекты. Антитеррористическая операция продолжается.

8 января 
Бывший глава Комитета национальной безопасности Казахстана Карим 

Масимов был задержан по обвинению в государственной измене. В 

Жамбылской области ввели красный уровень террористической опа-

сности. Токаев сообщил Путину, что обстановка в Казахстане развивает-

ся в сторону стабилизации. 

9 января
Пресс-секретарь президента Токаева заявил, что 11 января в Казахстане 

будут кадровые перестановки. Национальный банк Казахстана сооб-

щил, что в целях безопасности в республике временно приостановлена 

работа обменных пунктов.

Захваченные административные здания толпа поджигала. 

Прямая речь

ИЗ ОБРАЩЕНИЯ ПРЕЗИДЕНТА КАЗАХСТАНА 
ТОКАЕВА 7 ЯНВАРЯ 2022 ГОДА
…Правоохранительным органам и армии мною дан приказ открывать 

огонь на поражение без предупреждения. За рубежом высказываются при-

зывы к сторонам провести переговоры для мирного решения проблем. Ка-

кая глупость! Какие могут быть переговоры с преступниками, убийцами?

…Нам пришлось иметь дело с вооруженными и подготовленными банди-

тами, как местными, так и иностранными. Именно с бандитами и террори-

стами. Поэтому их нужно уничтожить. И это будет сделано в ближайшее 

время.

…Трагические события в нашей стране по-новому высвечивают пробле-

мы демократии и прав человека. Демократия — это не вседозволенность и 

тем более не подстрекательство, в том числе в блогосфере, к противоправ-

ным действиям.

…Как показала трагедия Алма-Аты и других городов Казахстана, именно 

несоблюдение законов, вседозволенность, анархия приводят к наруше-

нию прав человека. Я выражаю искренние соболезнования семьям и близ-

ким погибших. 

…Отдельные так называемые правозащитники и активисты ставят себя 

выше закона и считают, что они вправе собираться где хотят и болтать что 

хотят. Из-за безответственных действий этих горе-активистов от основной 

деятельности отвлекаются полицейские. 

…Пособническую и, по сути, подстрекательскую роль в нарушениях пра-

вопорядка играют так называемые свободные средства массовой инфор-

мации и «забугорные» деятели, далекие от коренных интересов нашего 

многонационального народа. Можно без преувеличения сказать, что все 

эти безответственные демагоги стали соучастниками развязывания траге-

дии в Казахстане. Только на Алма-Ату напали 20 тысяч бандитов. Их акции 

показали наличие четкого плана атак на военные, административные и со-

циальные объекты практически во всех областях.
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Комментарий

Виктор Мураховский, главный редактор журнала «Арсенал Отечества»
— На мой взгляд, главным здесь было обращение руко-

водства Казахстана в ОДКБ с просьбой задействовать 

механизм Коллективных сил оперативного реагирова-

ния организации для стабилизации ситуации в респу-

блике. То есть с юридической точки зрения миротвор-

ческая операция абсолютно легитимна. На протяже-

нии последних лет военные ОДКБ регулярно прово-

дят учения и тренировки по применению сил КСОР, 

это секретом не является. Я сам бывал на таких учени-

ях. К примеру, в прошлом году они прошли в Орен-

бургской области. Там реально отрабатывается пра-

ктическое применение контингентов стран ОДКБ в са-

мых разных ситуациях. В том числе в условиях инспи-

рированных внешними силами внутренних конфлик-

тов с участием террористических формирований. По-

этому после принятия руководством ОДКБ политиче-

ского решения по Казахстану военная составляющая 

сработала, на мой взгляд, безупречно, как учили. 

С точки зрения организации ввода и развертывания 

миротворческих сил тоже все было сделано на 

очень достойном уровне. Известно, что наш контин-

гент  задействован в составе батальонных тактиче-

ских групп немедленного применения. Подчеркну — 

командование не назначало эти подразделения на-

спех, методом «тыка». Их специально обучали про-

ведению «чрезвычайных» операций по линии ОДКБ. 

Батальонные тактические группы укомплектованы 

контрактниками. Они оснащены вооружением и тех-

никой, которые позволяют быстро перебазировать 

подразделения по воздуху. Тяжелого арсенала — тан-

ков, самоходных артиллерийских установок и т.д. 

там нет. Для переброски миротворцев задействова-

ли часть самолетов Ил-76 нового производства. А 

более габаритную технику и грузы отправляли в Ка-

захстан на Ан-124.

По численности задействованные в Казахстане силы 

ОДКБ относительно невелики.  Но, на мой взгляд, 

сейчас этого вполне достаточно. Надо понимать, что 

это не полицейские силы, а полноценные войсковые 

подразделения с соответствующим вооружением и 

боевой техникой. Поэтому ключевые объекты воен-

ного и государственного управления, критически 

важной инфраструктуры, которые по просьбе руко-

водства Казахстана они взяли под охрану и оборону, 

уверен, будут надежно защищены. К тому же такие 

решения позволили высвободить казахстанские 

силы МВД, безопасности, нацгвардии для решения 

их задач. И исключить расширение действий терро-

ристов, особенно нацеленных на захват вооруже-

ния, военной техники, важных местных объектов, 

где в том числе работают с опасными веществами, в 

частности с ураном. 

Учитывая, что в составе контингента ОДКБ есть и во-

еннослужащие из нашей 45-й отдельной бригады 

специального назначения ВДВ, оценка остановки на 

месте будет проводиться в полном объеме. 

— Видео смотрите на сайте
rg.ru/art/2242946
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МЕДИЦИНА Бумажный 
полис в поликлиниках 
спрашивать не будут

Право имеем

Елена Манукиян

С 1 января на приеме у врача предъявлять бумажный 
полис ОМС не нужно, поскольку теперь у каждого рос-
сиянина есть его электронный дубликат. Цифровой по-
лис ОМС представляет собой уникальную электрон-
ную регистровую запись в информационной систе-
ме Федерального фонда обязательного медицинско-
го страхования (ФФОМС). Доступ к ней должен быть 
у любой поликлиники и больницы. Подтвердить свое 
право на бесплатную медпомощь можно с помощью 
документа, удостоверяющего личность и подтвержда-
ющего российское гражданство.

«С этого года россияне смогут отказаться от полиса 
медстрахования на бумажном носителе в пользу реги-
стровой записи в системе фонда ОМС», — подчеркнул 
министр здравоохранения Михаил Мурашко.

Руководитель ФФОМС Елена Чернякова поясни-
ла, что каждый россиянин имеет право на бесплатную 
медпомощь, поэтому он автоматически должен счи-
таться застрахованным. В связи с этим электронный 
полис ОМС теперь будет автоматически формиро-
ваться на всех новорожденных. Документ появится в 
личном кабинете на портале госуслуг у родителей, как 
только в Едином госреестре ЗАГС будет сформировано 
электронное свидетельство о рождении ребенка. Стра-
ховую медорганизацию назначит территориальный 
ФОМС. Он будет распределять новых застрахованных 
граждан пропорционально между всеми страховыми 
медорганизациями в регионе, в дальнейшем мать смо-
жет поменять страховщика.

Для взрослых пока остается заявительный порядок 
предоставления полиса ОМС. Заявление потребуется, 
если человек, например, недавно получил российское 
гражданство. Подать его можно в электронном виде на 
портале госуслуг или при личном обращении в МФЦ. 
Позже полис будет формироваться автоматически на 
каждого гражданина страны, для этого в законе пред-
усмотрено взаимодействие фонда с ведомствами.  

ПАМЯТЬ 
Умер бывший начальник 
Генерального штаба ВС 
России Анатолий Квашнин

Ушел 
профессионал

Михаил Фалалеев, Юрий Гаврилов

Сегодня на Федеральном военном мемориале «Панте-
он защитников Отечества» будет похоронен бывший 
начальник Генерального штаба Вооруженных сил РФ 
Герой Российской Федерации генерал армии Анатолий 
Васильевич Квашнин. Он скончался в Москве на 76-м 
году жизни.

Глава аппарата Клуба военачальников РФ Николай 
Дерябин сообщил, что Анатолий Квашнин умер 7 ян-
варя от COVID-19. Известно, что Анатолий Квашнин в 
течение месяца бо-
ролся с коронави-
русом, была даже 
назначена опера-
ция, но в ночь на 7 
января произошел 
инфаркт, и он скон-
чался.

Соболезнования 
в связи с его кончи-
ной выразил пре-
зидент Владимир 
Путин.

«Владимир Пу-
тин на протяжении 
многих лет взаимо-
действовал с Кваш-
ниным, всегда вы-
соко ценил его про-
фессиональные качества и геройский дух», — сообщил 
пресс-секретарь главы государства Дмитрий Песков.

Также глубокие соболезнования в связи с его кончи-
ной выразил министр обороны Сергей Шойгу.

«Ушел из жизни незаурядный человек, истинный 
патриот. Его судьба — пример верности Родине и во-
инскому долгу. Он был настоящим профессионалом, 
успешно выполнявшим самые сложные и ответствен-
ные задачи, внесшим неоценимый вклад в развитие Во-
оруженных сил», — отметил Шойгу. 

Анатолий Васильевич Квашнин родился 15 авгу-
ста 1946 года в Уфе в семье военнослужащего. Пик его 
военной карьеры — с мая 1997 года по июль 2004 года 
Анатолий Квашнин был начальником Генерально-
го штаба ВС РФ. В июле 2004 года Анатолий Квашнин 
был освобожден от должности начальника Геншта-
ба и находился в распоряжении министра обороны 
РФ Сергея Иванова. В сентябре того же года уволен в 
запас. 

Без дела Анатолий Квашнин не остался. Он был на-
значен полномочным представителем президента РФ в 
Сибирском федеральном округе. В сентябре 2010 года 
он был освобожден от должности полпреда президен-
та, а 15 августа 2011 года вышел в отставку. Жил в Но-
восибирске.  

СТРАХОВАНИЕ 

Кому 
автогражданка 
будет дороже

ОСАГО МЕНЯЕТ 
ТАРИФ
Владимир Баршев

Вчера изменился расчет стои-
мости полисов ОСАГО. Для вла-
дельцев легковых автомобилей 
— физических лиц расширился 
тарифный коридор на 10 про-
центов как вверх, так и вниз. 
Для таксистов он расширил-
ся на 30 процентов. Вступило в 
силу указание Центробанка о 
новых тарифах, а также коэф-
фициентах на ОСАГО. 

Напомним, что стоимость 
полиса ОСАГО считается по не-
хитрой формуле. 

Берется базовый тариф и ум-
ножается на коэффициенты: 
территориального использова-
ния транспорта, мощности дви-
гателя, возраста и стажа води-
теля, а также на коэффициент 
бонус-малус (КБМ). Его при-
нято считать скидкой за без-
аварийную езду или наказани-
ем для тех, кто по собственной 
вине совершил ДТП. 

Теперь для автовладельцев 
легковушек — физических лиц 
Центробанк установил тариф 
в границах от 2224 рублей до 
5980 рублей. Его назначают 
страховые компании персо-
нально для каждого водителя. 

Очевидно, что для автовла-
дельцев, которые давно покупа-
ют полис в одной компании и не 
приносят ей убытков, компа-
ния снизит тариф. Но помимо 
этого есть еще и коэффициен-
ты. И они тоже изменились. 

Снизились территориаль-
ные коэффициенты для Мо-
сквы, Санкт-Петербурга, Ка-
зани и Новосибирска. Но уве-
личились они для Севастопо-
ля, Симферополя, Магадана и 
Назрани.

Вырастет стоимость полиса 
для молодых водителей без ста-
жа управления. Для водителей 
от 16 до 21 года без стажа во-
ждения теперь тариф будут ум-
ножать на 2,27. Раньше его ум-
ножали на 1,93. Коэффициент 
уменьшился для всех водите-
лей в возрасте старше 40 лет и 
со стажем управления более 10 
лет. Но больше всего он снизил-
ся для водителей старше 59 лет 
со стажем более 14 лет. Теперь 
он равен 0,83, вместо 0,9. 

Меняется также коэффи-
циент бонус-малус. Если ра-
нее для водителя, виновного в 
трех и более авариях в течение 
года, тариф умножался на 2,45, 
то будет умножаться на 3,92. 
Зато для аккуратных водите-
лей предусмотрена значитель-
ная скидка. Впервые за все су-
ществование ОСАГО снижение 
тарифа составит более 50 про-
центов. Тем, кто за десять лет 
не стал виновником ни одного 
ДТП, тариф надо будет умно-
жать на КБМ, равный 0,46.

Но стоит напомнить, что 
КБМ начисляется с 1 апреля 
каждого года. Так что эффект 
от этого изменения коэффици-
ента ощутят на себе только те 
автовладельцы, которые будут 
оформлять договор ОСАГО по-
сле этой даты. 

Для такси стоимость ОСАГО 
вырастет. Впрочем, есть риск, 
что в связи с резким удорожа-
нием таксисты просто переста-
нут приобретать полисы. Со-
гласно недавнему исследова-
нию рабочей группы ОНФ «За-
щита прав автомобилистов» 
даже сейчас только четверть 
таксистов ездят с правильно 
оформленным полисом ОСАГО. 
У остальных страховки либо 
нет совсем, либо она не пред-
назначена для такси. Обязать 
водителей такси ездить акку-
ратно и с полисом ОСАГО по-
могла бы система фотовидео-
фиксации, которая бы выявля-
ла незастрахованные машины. 
Но пока она не работает.   

ТОЧКА ЗРЕНИЯ К чему привел взрыв цен в январе 1992 года

Чудо шоковой терапии

Ушел из жизни 
незаурядный 
человек. Он был 
профессионалом, 
успешно выпол-
нявшим самые 
сложные и ответ-
ственные задачи

Обязать водите-
лей такси ездить 
максимально 
аккуратно 
и с полисом ОСАГО 
помогла бы систе-
ма фотовидеофик-
сации, которая бы 
выявляла 
незастрахованные 
машины. Но пока 
она не работает 

АВТОМОБИЛИ 
Выезд на встречную полосу 
стал уголовно наказуемым 

Лишенным прав 
добавят срок

Владимир Баршев

Выезд на встречную полосу, а 
также превышение скорости 
более чем на 60 или 80 км/ч ста-
ли уголовно наказуемым дея-
нием. Правда, если водитель 
попался за эти нарушения бу-
дучи лишенным прав. 

Сегодня вступили в силу по-
правки в Уголовный кодекс, ко-
торые депутаты в спешном по-
рядке приняли буквально перед 
Новым годом. 

Напомним, согласно этим 
поправкам Уголовный кодекс 
дополняется новой статьей 
264.2, которая и предусматри-
вает ответственность для таких 
нарушителей. Это уголовный 
штраф от 200 до 300 тысяч ру-
блей, либо обязательные рабо-
ты на срок до 480 часов, либо 
принудительные работы на 
срок до двух лет, либо лишение 
свободы на срок до двух лет. И 
все это — с лишением права за-
нимать определенные должно-
сти или заниматься определен-
ной деятельностью на срок до 
трех лет. 

Часть вторая новой ста-
тьи предусматривает наказа-
ние для того, кто, уже имея су-
димость по этой статье, сно-
ва превысил скорость более 
чем на 60 км/ч или проехал по 
встречке и был пойман инспек-
тором. Наказание гораздо стро-
же: штраф от 300 до 500 тысяч 

рублей, либо исправительные 
работы до двух лет, либо огра-
ничение свободы до трех лет, 
либо принудительные работы 
до трех лет, либо лишение сво-
боды на срок до трех лет. 

И все это также сопровожда-
ется лишением права занимать 
определенные должности или 
заниматься определенной де-
ятельностью на срок до шести 
лет. 

То есть впервые в нашем за-
конодательстве предусматри-
вается лишение прав на 6 лет.

Кому же грозит такое нака-
зание? Тем водителям, кото-
рые уже один раз выехали на 
встречную полосу или превы-
сили скорость более чем на 60 
или 80 км/ч, попались в руки 
инспектору и отделались штра-
фом. Затем второй раз в тече-
ние года после совершения од-
ного из этих нарушений сно-
ва его совершили и попались в 
руки инспектору ГИБДД, после 
чего суд лишил их права управ-
ления. 

И, уже будучи лишенными 
права управления, они сно-
ва сели за руль, выехали на 
встречную полосу или превы-
сили скорость более чем на 60 
или 80 км/ч и снова попались 
в руки сотруднику дорожно-
патрульной службы. Вот уже 
тогда против них будет возбу-
ждено уголовное дело по новой 
264.2 статье УК.   

Генерал армии Анатолий Квашнин внес неоценимый вклад 
в развитие Вооруженных сил России.

— Все о новинках автопрома, 
ПДД и страховании транспорта 
читайте в спецпроекте 
«АвтоПарк» на сайте
rg.ru/auto

Без тормозов
В уходящем году сред-
невзвешенная цена но-
вого легкового авто-

мобиля в России выросла аж на 
23%, впервые превысив отметку 
в 2 млн рублей. Однако по факту 
удорожание оказалось еще боль-
ше — 35—40%, учитывая дилер-
ские «накрутки», гласят данные 
«Автостата». 

Не секрет, что в условиях 
тотального дефицита дилеры 
просто отказываются продавать 
клиентам машины без дополни-
тельного оборудования, чья сто-
имость добавляет к заводской 
цене от 100 до 700 тыс. рублей на 
масс-маркете, а в премиальном 
сегменте — больше миллиона.

По оценкам экспертов, если 
бы розничные цены были бли-
же к рекомендованным — общий 
объем проданных автомобилей в 
2021 году мог превысить 1,8 млн 

единиц, а реальный рост рынка, 
без учета дефицита, был бы не 
5%, как сейчас, а в районе 15% 
и выше.

Впереди — смена модельного 
года, в связи с чем автопроизво-
дители традиционно переписы-
вают прайс-листы с учетом ин-
фляции, валютных курсов, уве-
личения себестоимости произ-
водства и многих других рыноч-
ных и экономических факторов. 
В 2022 году среди них, в част-
ности, удорожание стали из-за 
отмены экспортных пошлин и 
повышение ставок утильсбора 
на 25%.

Как считает аналитик «Дро-
ма» Игорь Олейников, в 2022 
году на российском рынке по-
прежнему можно будет наблю-
дать рост цен и дефицит машин 
из-за недостатка электронных 
компонентов. Ситуация с не-

хваткой автомобилей может ста-
билизироваться ближе к третье-
му кварталу 2022-го, но надо по-
нимать, что процесс восстанов-
ления рынка будет постепенным 
и предложение выйдет на допан-
демийный уровень в лучшем 
случае в 2023 году. При этом бу-
дет постепенное снижение спро-
са, так как цены на автомобили 
растут.

«Если в 2021 году был «шок 
потребителя»: увеличивалась 
стоимость авто, очереди, диле-
ры на волне дефицита прода-
вали авто с «допами» на огром-
ные суммы. То в 2022 году будет 
«шок продавца»: спрос сущест-
венно снизится. На сегодняш-
ний день уже закончился избы-
точный спрос, который сфор-
мировался во время пандемии и 
локдауна. Пик продаж у дилеров 
из-за отложенного спроса был 
с конца 2020 года по сентябрь 
2021-го. В 2022 году будет со-
кращаться», — резюмирует эк-
сперт.

В минпромторге считают, 
что в 2022 году темпы роста цен 
на новые автомобили будут не 
такими существенными, как в 
2021-м. По словам министра 
Дениса Мантурова, на програм-
мы государственной поддержки 
спроса в 2022 году может быть 
направлено около 20 млрд ру-
блей. В них входят льготные ав-
токредиты, лизинг (в том числе 
электрокаров) и субсидии на по-
купку машин на газомоторном 
топливе. 

Решение о запуске программ 
примут в зависимости от состо-
яния автомобильного рынка в 
России по итогам 2021 года и на-
чала 2022 года и ситуации с де-
фицитом машин у дилеров.   

Яков Миркин, 
заведующий отделом 
международных рынков 
капитала Института мировой 
экономики и международных 
отношений РАН

Б
езжалостный нын-
че юбилей. Взрыв цен 
января 1992 года, 
ровно 30 лет тому на-
зад, окончательно до-
бил наши сбережения. 
Как к нему относить-
ся? До сих пор многие 
считают, что это был 

заговор, вредительство, дивер-
сия. Другие — что шоковое, ра-
зовое освобождение цен было 
вынужденным шагом, спасло 
нас от голода и без него нельзя 
было обойтись. Но была ли дру-
гая дорожка? Этот вопрос стоит 
уже десятилетия. Была ли хоть 
какая-то возможность не резать 
так по-мясницки наши сбере-
жения? Тем более что в январе 
1991 г. по семьям уже прошлась 
павловская денежная реформа. 
В апреле 1991 г. «сверху» резко 
повысили розничные цены. А 
впереди еще была денежная ре-
форма 1993 года. Бей семейные 
деньги, режь и кромсай!

Как все было устроено в ди-
рективной экономике СССР? 
Подавляющая часть товаров 
завозилась в города и поступа-
ла в государственные магази-
ны согласно выделенным свер-
ху фондам/лимитам и установ-
ленным, тоже сверху, ценам. В 
1991 г. все эти вертикали раз-
рушились. Никто никому ниче-
го не хотел поставлять. Закупки 
продовольствия государством 
и импорт сократились на десят-
ки процентов. Архивы завалены 
телеграммами и письмами осе-
ни — зимы 1991 —1992 гг. прави-
тельству и президенту. «Помо-
гите! Не завезли, не оплатили, 
отказались поставлять, не вы-
полнили план по завозу, не до-
ставили по импорту»! Собчак 
из Петербурга, ноябрь 1991 г.: 
«Сложилась критическая си-
туация в части обеспечения на-
селения города продуктами пи-
тания по талонам». Лужков из 
Москвы, декабрь 1991 г.: «За-
пасы товаров в розничной и оп-
товой торговле практически 
отсутствуют». В архиве Гайда-
ра десятки отчаянных призы-
вов дать зерно, муку, хлеб, мясо 
из множества регионов России 
(gaidar-arc.ru).

Вот дневниковая запись. «24 
декабря 1991 года. Сейчас Мо-
сква пустая. Полки в магази-
нах пустые. Мать с отцом сто-
ят по 4—6 часов за продуктами, 
мы живем на «заказах», кото-
рые мне выдают на работе. Ма-
сла нет, сметаны, творога нет. 
За молоком — убить могут. А вот 
рынок: мясо — 100 руб/кг… ма-
сло — до 200, и его нет… колба-
са 80—150 (копченая), 30 — ва-
реная. Вещей нет никаких. В 
коммерческом обувь мне 600—
2000, зимние женские сапоги 
— 3500, и то нет, шубы — 30 000, 
холодильник — 15 000, телеви-
зор — 8000—10 000…» (Р. Шам-

гунов). Сравните — средняя зар-
плата в 1991 г. 548 рублей в ме-
сяц (Росстат).

А как спастись от голода? 
Разморозить цены, пусть сами 
их назначают, пусть закупают 
товар где угодно и пусть торгу-
ет тоже кто угодно. Пусть сами, 
не сверху, назначают зарплаты, 
они тоже будут расти, и как-то 
все это сбалансируется, и все 

магазины заполнятся. Но есть, 
правда, маленькая закавыка. 
28 октября 1991 г. в обраще-
нии президента РСФСР к Съе-
зду народных депутатов РСФСР 
была поставлена задача размо-
раживания цен «уже в текущем 
году». Чем ответила торгов-
ля? Ушки на макушке! 3 дека-
бря 1991 г. указом президента 
РСФСР объявлено, что цены ос-

вобождаются со 2 января 1992 
г. Объявлено за месяц до того! 
Что сделает любой торговец, от 
мала до велика, когда он знает, 
что через месяц сможет свобод-
но повысить цены, ибо о сни-
жении речь, конечно, не шла, 
и цены на рынках были кратно 
выше государственных, и там, 
на рынках, было всё? Что он бу-
дет делать? 

Все знают — «что». Он обяза-
тельно будет придерживать то-
вар, чтобы выкинуть его на при-
лавки по свободным, т. е. высо-
ким ценам. Пока же в дневниках 
пишут: «4 декабря. По «заказу» 
сегодня «давали» — или подава-
ли на бедность? — пакет ржаной 
муки и грузинский чай. Совсем 
охренели. 29 декабря. Утром я 
поехала домой. За хлебом была 
жуткая очередь на улице — заги-
балась за угол дома! А после обе-
да хлеба уже совсем не было» (Т. 
Коробьина, 80 лет). Голод! «Пе-
ред отпуском цен склады были 
забиты всем от продуктов до ме-
талла и стройматериалов. Я тог-
да как раз этим занималась» (И. 
Власова). Это еще одна дневни-
ковая запись.

Так «недопоставки» сомкну-
лись со спрятанным товаром, 
чтобы превратиться в чудо шо-
ковой терапии. И правда — чудо! 
«2 января часа в три… зашел в 
колбасный магазин на Солянке. 
На прилавке красовались пять 
сортов сырокопченых колбас 
и немало других деликатесов… 
Выбрал свежайшую микоянов-
скую салями и великолепную 
сырокопченую грудинку с яр-
лычком от 26 декабря 91 года. 
Ничего лучше тех копченостей 
больше в российской торговле 
не встречал...» (Н. Иванов).

Что в итоге? Полки постепен-
но заполнялись товарами еще 4 
—5 месяцев. Цены в 1992 г. выро-
сли в 260 раз. Падение реальных 
доходов населения — почти в два 
раза. Число родившихся меньше 
1991 г. на 12%. Число умерших 
больше 1991 г. на 7%. Естествен-
ная убыль населения в 1992 г. — 
220 тыс. чел. (в 1991 г. прирост 
в 104 тыс. чел.). Ожидаемая про-
должительность жизни умень-
шилась на 1 год (Росстат). 

А можно ли было по-друго-
му? Да, если бы пять лет «пере-
стройки» во главу угла в рефор-
мах ставились качество жизни, 
сытость народа. Если бы наши 
деньги не считались «денеж-
ным навесом» — никаких отъ-
емов, никаких денежных ре-
форм. Если бы случилось всё 
наоборот — сначала накормить, 
насытить, и только в меру это-
го любые другие степени сво-
боды.  Никаких «нужно потер-
петь». Если бы в двухсекторной 
экономике не рывком, а шаг за 
шагом нарастала бы свобода де-
лать, ставить свои цены, про-
давать. Если бы госторговля по 
кусочкам, а не шоком продви-
галась к воле! И если бы никто 
и никогда не объявлял заранее 
всё то, что неизбежно заставля-
ет скрывать товары. 

Как трудно дышать, когда ду-
маешь, с какими огромными по-
терями людей совершает Рос-
сия каждый свой поворот. И как 
страстно желается, чтобы ужас 
такого поворота был в послед-
ний раз, чтобы мы раз и навсег-
да затвердили главный урок — 
все, что делается, должно быть 
только ради нас самих.  

1

А К Ц Е Н Т

Цены в 1992 г. выросли в 260 раз. Падение реальных доходов 
населения — почти в два раза
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Естественная убыль населения в 1992 году составила 220 тысяч человек.

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/5666

В среднем рекомендуемые розничные цены на Lada выросли на 3,3%.
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ДРУГИЕ ИЗМЕНЕНИЯ

СОЦИАЛЬНЫЕ ПЕНСИИ ВЫРАСТУТ 
С 1 АПРЕЛЯ

Ольга Игнатова

С 1 апреля 2022 года социальные пенсии и пенсии по государст-
венному пенсионному обеспечению вырастут на 7,7%. Эти выпла-
ты получают более трех миллионов россиян, которые в силу раз-
ных обстоятельств не имели возможности выработать достаточно 
стажа для получения страховой пенсии. Соцпенсии по возрасту 
назначаются  на пять лет позднее, чем страховые. 

Существуют также выплаты по государственному пенсионно-
му обеспечению, которые получают порядка 700 тысяч россиян. 
Их выплачивают госслужащим,  военным, гражданам в случае на-
ступления инвалидности или потери кормильца при достижении 
установленного законом возраста либо нетрудоспособным гра-
жданам в целях предоставления им средств к существованию.

В 2021 году в результате индексации на 3,4% средний размер 
социальной пенсии вырос до 10 183 рублей. После апрельской  ин-
дексации 2022 года средний размер выплат вырастет почти до 11 
тысяч. 

В 2023 году, как заложено в бюджете Пенсионного фонда Рос-
сии на 2022—2024 годы, соцпенсии должны вырасти на 2,5%, в 
2024 году — на 9,9%.  

В ФЕВРАЛЕ ВЫРАСТУТ НЕКОТОРЫЕ 
ПОСОБИЯ И МАТКАПИТАЛ

Елена Манукиян

Материнский капитал в 2022 году проиндексируют 1 февраля, а 
не в январе, как ранее. Выплаты увеличатся на уровень инфляции 
прошлого года. 

«По поручению президента теперь всегда маткапитал будут пе-
ресматривать через месяц после Нового года исходя из фактиче-
ской инфляции, а не прогнозируемой», — пояснили в минтруде. 

В январе маткапитал остается на уровне 2021 года — 483 881 
рубль на первого ребенка, 639 431 рубль — на второго или последу-
ющих детей. По предварительным данным Росстата, инфляция по 
итогам 2021 года составила 8,39%.

Кроме того, в феврале проиндексируют ряд соцвыплат. Так, 
увеличится минимальный размер пособия по уходу за ребенком в 
возрасте до 1,5 года. Сейчас оно составляет 7083 рубля, предвари-
тельно анонсировано его повышение на 5,8% — до 7493 рублей.

По традиции в феврале вырастет ежемесячная выплата, кото-
рую вместо набора социальных услуг получают некоторые льгот-
ники — инвалиды, ветераны боевых действий, лица, подвергшиеся 
воздействию радиации, Герои Советского Союза и России, а также 
Герои Социалистического Труда.   

БОЛЬШИНСТВО ПОСОБИЙ БУДУТ 
НАЗНАЧАТЬ БЕЗ СПРАВОК

Елена Манукиян

С 1 сентября 2022 года новые меры соцподдержки должны назна-
чаться без справок, по одному заявлению или даже без него — то 
есть автоматически после возникновения у граждан права на них. 
До конца 2023-го проактивными станут все старые пособия и вы-
платы, которые начисляются из федерального, регионального и 
муниципальных бюджетов. О этом говорится в законопроекте, ко-
торый подготовил минтруд.

Уже к концу 2022 года практически 90% пособий и выплат бу-
дут предоставляться без справок, уточнили в минтруде. О нужда-
ющихся в мерах поддержки станет известно из единой государ-
ственной информационной системы социального обеспечения 
(ЕГИССО).

В помощь людям минтруд запустил также информирование о 
полагающихся пособиях через портал госуслуг. Рассылку получа-
ют 19 млн россиян.  

ОТДЫХ

ТУРИСТОВ ЗАЩИТЯТ ОТ МОШЕННИКОВ

Евгений Гайва

Т
уристы смогут проверить 
благонадежность тура-
гента, прежде чем платить 

ему деньги за тур. В 2022 году 
вступает в силу закон о реестре 
турагентов.    

Все юридические лица и ин-
дивидуальные предпринима-
тели, которые ведут турагент-
скую деятельность на 1 января 
2022 года, должны до 30 июня 
2022 года внести сведения о 
себе в Единый федеральный 
реестр турагентов. Эта проце-
дура бесплатная. Не включен-
ные в реестр турагенты рабо-
тать не смогут. Такие измене-
ния внесены в закон об основах 
туристской деятельности. Ве-
сти реестр в электронном виде 

будет Ростуризм. Сведения ре-
естра будут доступны всем ту-
ристам.

Собираясь приобретать 
тур, путешественник сможет 
прямо со своего телефона про-
верить, есть ли конкретный 
турагент в реестре, то есть ле-
гально ли он работает. В элек-
тронном виде можно будет по-
смотреть названия, реквизи-
ты, регистрационные данные 
компаний.

Кроме того, турист сможет 
проверить данные по конкрет-
ному туру. Формируют тур-
продукт туроператоры, а аген-
ты туры только продвигают и 
продают. В электронной систе-
ме каждый турагент будет свя-
зан с тем или иным туропера-
тором отдельным договором. 

Это означает, что информация 
о таком договоре должна быть 
доступна и по конкретному 
приобретаемому туру. Причем 
в реестре будут отмечаться и 
субагенты, то есть так называ-
емые, центры бронирования. 
Они сами будут нести ответст-
венность за продаваемые туры.

Новые правила, по мнению 
экспертов, помогут сократить 
число случаев мошеннических 
действий на туристическом 
рынке. До пандемии особен-
но много мошенников было на 
рынке выездного туризма. Но 
теперь они переориентирова-
лись на внутренний туризм.  ВЫВОЗ ЗЕРНА ОГРАНИЧАТ КВОТОЙ

Татьяна Карабут

За зерном в 2022 году установят дополнительный контроль. Уста-
новление квоты на экспорт позволит сохранить нужный объем 
зерна внутри страны. А обеспечить качество и безопасность помо-
жет система прослеживаемости зерна. 

Тарифная квота на экспорт зерна будет действовать во второй 
половине агросезона — с 15 февраля по 30 июня 2022 года. Квота 
на пшеницу в этом году составит 8 млн тонн, на рожь, ячмень и ку-
курузу — 3 млн тонн. Постановление об этом 31 декабря 2021 года 
подписал председатель правительства Михаил Мишустин.  

Эта мера действовала для зерна и в прошлом году. В этом от-
дельную квоту ввели на вывоз пшеницы. Россия является экспор-
тером номер один этой культуры. Вместе с плавающей экспор-
тной пошлиной квота будет способствовать обеспечению продо-
вольственной безопасности РФ, позволит минимизировать рост 
внутренних цен на зерно и, следовательно, конечных цен на муку, 
хлеб и хлебобулочные изделия, молоко и мясо. 

С 2022 года также должна заработать Федеральная государст-
венная информационная система прослеживаемости зерна и про-
дуктов переработки. В системе будет содержаться информация обо 
всех организациях, участвующих в производстве, хранении, пере-
работке и реализации продукции, ее потребительских свойствах. 
Также в нее будут добавлены сведения о закупках зерна в интервен-
ционный фонд, результатах государственного мониторинга и вы-
данных товаросопроводительных документах, без которых будет 
невозможно реализовать продукцию в РФ или вывезти ее за рубеж.

Власти рассчитывают с помощью этой системы обеспечить 
контроль качества и безопасности зерна, поставляемого как на 
внутренний, так и на внешний рынок.    

Этот год — вступает в силу

Татьяна Карабут 

Ф
ермерам разре-
шат строить дома 
для своей семьи 
на сельскохозяй-
ственных землях. 
Закон, разреша-
ющий фермерам 
жить на своих на-
делах, вступает в 

силу с начала весны. 
Такое право и ранее было за-

креплено в законе о крестьян-
ском (фермерском) хозяйстве. 
Но по факту оно не действова-
ло — не хватало изменений в 
земельное законодательство. 
В итоге фермер работал в од-
ном месте, а жил с семьей да-
леко от собственного хозяйст-
ва. Вопрос пытались решить с 
2011 года, когда на своем съе-
зде фермеры обратились к пре-
зиденту Владимиру Путину.

Теперь на земле сельхоз-
назначения разрешается раз-
мещать жилой дом, входящий 
в состав имущества крестьян-
ского или фермерского хо-
зяйства.

В то же время для защиты 
сельских земель от массовой 
застройки жильем вводится 
ряд ограничений. Так, дом мо-
жет быть только один, не выше 
трех этажей и площадью не бо-
лее 500 кв. м. Кроме того, пло-
щадь застройки под домом 
должна составлять не более 
0,25 процента от площади зе-
мельного участка. То есть речь 
идет об участках примерно от 8 
до 20 гектаров. 

Дополнительные полномо-
чия получат и региональные 
власти  — они смогут опреде-
лять муниципалитеты, на тер-

ритории которых строитель-
ство фермерских домов за-
прещено.

Возможность строить жи-
лые дома рядом с бизнесом бу-
дет развивать сельские терри-
тории: к домам станут тянуть 
дороги, газ и создавать необхо-
димую инфраструктуру. Это, в 
свою очередь, позволит оста-
новить миграцию сельских жи-
телей в города, считает прези-
дент Ассоциации крестьянских 
(фермерских) и сельскохозяй-
ственных кооперативов Рос-
сии (АККОР) Владимир Плот-
ников.  

Прежде чем отправлять деньги за тур, путешественники смогут проверить благонадежность турагента по реестру.

А К Ц Е Н Т

Дом должен занимать не более 
0,25 процента от площади 
земельного участка. 
То есть речь идет об участках 
примерно от 8 до 20 гектаров

ИМУЩЕСТВО 

ГРАЖДАНЕ СМОГУТ 
СОЗДАВАТЬ ЛИЧНЫЕ ФОНДЫ
Владислав Куликов

Владельцы крупных компаний и 
капиталов смогут создавать при 
жизни личные фонды для управ-
ления своими богатствами. Та-
ким образом большие частные 
деньги смогут работать на благо 
общества. Соответствующий за-
кон вступает в силу в марте это-
го года.

Минимальный размер такого 
фонда — не менее 100 миллионов 
рублей. Принимаются деньги, 
акции, любое имущество.

«Преимущество таких фон-
дов в том, что учредитель может 
сам проконтролировать процесс 
создания фонда, отрегулировать 
его деятельность и минимизиро-
вать возможные риски», — отме-
тил один из инициаторов приня-
того закона, председатель Коми-
тета Госдумы по государствен-
ному строительству и законода-
тельству Павел Крашенинников.

Он напомнил, что летом 2019 
года в России были введены та-
кие формы распоряжения на 
случай смерти, как совместные 
завещания супругов и наслед-
ственные договоры. Они позво-
ляют уменьшить вероятность 
конфликтов с участием наслед-
ников. Но теперь у капитанов 
бизнеса появится механизм, по-
зволяющий еще при жизни нала-
дить дело так, чтобы их личная 
смерть не стала трагедией для 
фирмы.

Зачем личные фонды нужны 
богатым людям, понятно. Это их 
право и даже обязанность — рас-
порядиться своими капиталами 
наилучшим образом. Но во мно-
гом такие фонды будут работать 
и на благо всего общества. Рядо-
вые сотрудники компаний, рабо-

чие заводов, шахтеры и их жены 
смогут уверенно смотреть в бу-
дущее, ведь наследники не на-
чнут драться за наследство и 
убивать бизнес.

Дети влиятельных родите-
лей, как правило, проявляют не-
вероятные бизнес-таланты при 
жизни родителей. Но как толь-
ко отцы уходят, куда-то испаря-
ются и деловые гении сыновей. 
В мировой истории немало при-
меров, когда огромные состоя-
ния исчезали стараниями одно-
го-двух поколений после смерти 
человека, их создавшего. Тран-
жир-наследников не жалко, ра-
зорение — это их личная про-
блема. Однако сотрудники ком-
паний, простые люди и честные 
профессионалы не должны ста-
новиться заложниками алчно-
сти и глупости наследников мил-
лиардера.

Более того, кроме личных 
фондов богатые люди смогут со-
здавать общественно-полезные 
фонды. Например, чтобы учре-
дить какую-то премию в науке, 
спорте или культуре. Поддержи-
вать благотворительные проек-
ты или молодые таланты. И так 
далее.

Как подчеркивает Павел Кра-
шенинников, предусматривает-
ся абсолютная прозрачность 
гражданско-правовых и налого-
во-правовых отношений с уча-
стием личных фондов. При со-
здании такого фонда имущест-
во гражданина будет официаль-
но переходить в собственность 
организации. Она же будет пла-
тить налоги. После смерти уч-
редителя утвержденные им при 
жизни уставные документы по 
общему правилу не могут быть 
изменены.   

ВСТУПЯТ В СИЛУ ПРАВИЛА 
ОПЛАТЫ ПРОЕЗДА 
ПО ПЛАТНЫМ ДОРОГАМ

Евгений Гайва

Оплачивать проезд по платным трассам автомобилисты смогут 
тремя способами — непосредственно на пункте оплаты, путем пре-
доплаты при регистрации в системе или после поездки, если на до-
роге действует система «свободный поток». Такие правила утвер-
ждены постановлением правительства России. Они начнут дейст-
вовать с 1 марта 2022 года. 

Предварительно внести денежные средства в качестве платы за 
проезд водитель может в наличной или безналичной форме.

Тем временем для большегрузного автотранспорта с 1 февра-
ля проиндексируют плату за пользование федеральными дорога-
ми общего пользования, взимаемую через систему «Платон». Это 
предусмотрено постановлением правительства России. Росавто-
дор на своем сайте размещает прогноз изменении размера платы.  
Как сообщало ведомство в июле 2021 года,  тариф в 2022 году вы-
растет до 2,44 рубля за километр с действующего размера в 2,34 
рубля за километр. Фактический размер платы опубликуют с 10 
по 20 января 2022 года после публикации Росстатом индекса по-
требительских цен за 2021 год.  

ОРУЖИЕ 

О КРАЖЕ 
ИЛИ ПОТЕРЕ 
ОРУЖИЯ 
НАДО БУДЕТ 
СООБЩИТЬ 
В ТЕЧЕНИЕ 
СУТОК

Иван Петров

Владельцев оружия в России 
вскоре обяжут оперативно ин-
формировать подразделения 
Росгвардии в случае его уте-
ри или хищения. Соответству-
ющие изменения в федераль-
ный закон «Об оружии» всту-
пят в силу 29 июня 2022 года. 
Согласно новой норме сооб-
щить в Росгвардию об исчез-
новении принадлежащего че-
ловеку ствола надо будет «не 
позднее суток с момента про-
исшествия». «Об утрате или 
хищении оружия... лицо, ко-
торое им владело на законном 
основании, обязано незамед-
лительно, но не позднее суток 
сообщить в территориальный 
орган федерального органа ис-
полнительной власти, упол-
номоченного в сфере оборота 
оружия», — говорится в доку-
менте.

В настоящее время подоб-
ная норма в российском зако-
нодательстве не содержится.

Кроме того, оружие в Рос-
сии вскоре официально будет 
признано источником повы-
шенной опасности, чего в на-
шем законодательстве тоже 
пока не прописано. «После 
слова «оружие» дополнить 
словами «является источни-
ком повышенной опасности», 
— говорится в документе. Из-
менения в закон «Об оружии» 
вступят в силу также 29 июня 
2022 года.

По словам юристов, это оз-
начает, что владелец оружия 
будет нести ответственность 
за возможное неправомерное 
его использование. Если из-за 
халатности человека или по 
его недосмотру ствол будет по-
хищен и с его помощью, допу-
стим, будет ограблен банк или, 
не дай бог, кто-то подстрелен, 
то невнимательного «оруже-
носца» можно будет легально 
наказать.  

СПОРТ 

НА МАТЧИ, 
ТУРНИРЫ 
И ИГРЫ ПУСТЯТ 
ТОЛЬКО 
ПО ПАСПОРТУ 
БОЛЕЛЬЩИКА

Иван Петров

До наступления лета каждый 
болельщик должен получить 
персонифицированную карту, 
которую нужно будет предъя-
вить как при покупке билета, 
так и при входе на стадион, в 
спорткомплекс или иное место 
проведения соревнования. Па-
спорт болельщика появится и 
в электронном виде. Измене-
ния предусмотрены новым за-
коном, установившим основы 
идентификации и аутентифи-
кации посетителей официаль-
ных спортивных мероприя-
тий. Поправки внесены в Феде-
ральный закон «О физической 
культуре и спорте в РФ».

Перечень мероприятий, для 
посещения которых нужен бу-
дет паспорт болельщика, опре-
делит правительство РФ. При 
этом организаторы соревно-
ваний, не вошедших в этот пе-
речень, смогут самостоятель-
но установить требование об 
аутентификации болельщи-
ков.  Оформить паспорт бо-
лельщика можно будет на Еди-
ном портале госуслуг. В офор-
млении может быть отказано 
по ряду оснований — напри-
мер, если болельщик ранее 
был привлечен за нарушение 
общественного порядка на со-
ревнованиях или если фана-
ту судом запрещено посещать 
матчи или игры любимой ко-
манды. По тем же основаниям 
действие уже выданного па-
спорта болельщика могут при-
остановить. Поправки долж-
ны послужить обеспечению 
безопасности и обществен-
ного порядка при проведении 
соревнований. Нововведения 
вступят в силу 1 июня 2022 
года. Паспорта болельщиков 
впервые опробовали при про-
ведении в России Чемпиона-
та мира по футболу FIFA 2018 
года и Кубка конфедераций 
FIFA 2017 года.  

НЕДВИЖИМОСТЬ

ФЕРМЕРАМ РАЗРЕШАТ ЖИТЬ ПРИ УСАДЬБАХ

По словам экспертов, возможность строить дома рядом с бизнесом будет развивать сельские территории: к домам станут тянуть дороги, газ и т.п. Это, в свою очередь, позволит 
остановить миграцию сельских жителей в города. При этом предусмотрен ряд ограничений, которые призваны защитить сельские земли от массовой застройки жильем: 
дом может быть только один, не выше трех этажей и площадью не более 500 квадратных метров.

— Всё о развитии туризма 
в России читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4506
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Вскоре в выписках из Единого госреестра недвижимости должна поя-

виться информация о том, что квартира расположена в аварийном доме. 

Закон об этом вступает в силу с 1 февраля. 

ЕГРН будет пополняться этими сведениями постепенно. С 1 февраля ре-

гиональные и муниципальные органы власти должны будут при призна-

нии многоквартирного дома, жилого помещения аварийным и непригод-

ным для проживания направлять в Росреестр сведения о таких решени-

ях. Информацию же о домах и помещениях, признанных аварийными 

ранее, необходимо направить в Росреестр до 1 июля.

Нововведения позволят защитить интересы граждан, обезопасить их от 

покупки непригодного жилья, обеспечат актуальность данных реестра 

недвижимости, подчеркивает замруководителя Росреестра Алексей Бу-

товецкий.

Сейчас покупателю очень сложно самостоятельно отыскать информа-

цию о том, что дом аварийный. У властей нет обязанности обнародовать 

реестр аварийного жилья. Кроме того, будет исключен риск того, что жи-

тель аварийного дома, получивший при его расселении компенсацию за 

жилье, вновь купит квартиру в аварийном доме. В этом случае государ-

ству вскоре придется вновь платить за его переселение. 

По действующей сейчас программе предполагается расселить 10 млн 

кв. м аварийных домов, в новые квартиры переедут около 600 тысяч че-

ловек. Это дома, признанные аварийными до 2017 года. В 2019—2021 го-

дах уже отметили новоселье более 260 тысяч человек. 

В целом за время действия программ расселения аварийного жилья с 

2008 года в новые дома переехали 1,3 млн человек. Сейчас формирует-

ся новая программа расселения, куда войдут дома, признанные аварий-

ными до начала 2021 года. 

Подготовила Марина Трубилина
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НАДЗОР

КОД  ДОСТУПА

Иван Егоров

Государственная система пра-
вовой статистики будет запу-
щена через год.  Владимир Пу-
тин 30 декабря подписал закон, 
откладывающий до 1 января 
2023 года ввод в эксплуатацию 
государственной автоматизи-
рованной системы правовой 
статистики (ГАС ПС).

Разработка системы нача-
лась еще в 2016 году и долж-
на была заработать с 1 января 
2022 года. Однако согласно по-
правкам в закон срок ее ввода в 
эксплуатацию продлевается на 
год. То есть теперь срок начала 
предоставления правоохрани-
телями в прокуратуру первич-
ных статистических данных 
о состоянии преступности, а 
также размещения Генпроку-
ратурой официальной стати-
стической информации в ин-
тернете перенесен на 1 января 
2023 года. Как объяснили кор-
респонденту «РГ» в надзорном 
ведомстве, перенос запуска 
ГАС ПС не связан с недочетами 
и какими-либо ошибками в со-
здании программы. Напротив, 
за пять лет Генпрокуратура уже 
провела значительную работу 
по подготовке к вводу системы 
в эксплуатацию, но в соответст-
вии с требованиями законода-

тельства в настоящее время все 
компоненты ГАС ПС должны 
быть переведены на современ-
ное отечественное програм-
мное обеспечение, включенное 
в единый реестр российских 
программ.  Как говорилось в по-
яснительной записке к закону, 
это технологический, трудоем-
кий и длительный процесс, ко-

торый требует отдельного про-
ектирования и затрагивает пе-
реработку программного кода. 
Одновременно с этим разра-
ботчикам нужно провести пол-
ную отладку средств интегра-
ции ГАС ПС с ведомственными 
информационными системами 
правоохранительных органов 
России в новых условиях.   

Документ публикуется на с. 20.

МЧС

ЗА ОТКАЗ ОТ ОБЯЗАТЕЛЬНОЙ 
ЭВАКУАЦИИ ИЗ ЗОН ЧС БУДЕТ 
ГРОЗИТЬ ШТРАФ  
Тимофей Борисов

Эвакуация из опасных зон, ко-
торым грозит затопление или 
пожары, будет обязательной. 
Такие нововведения следуют 
из поправок к закону № 68-ФЗ 
«О защите населения и терри-
торий от чрезвычайных ситуа-
ций природного и техногенно-
го характера», которые нака-
нуне нового года были приня-
ты Госдумой в окончательном 
чтении.

По словам статс-секретаря 
— замглавы МЧС России Алек-
сея Серко, который и пред-
ставлял в Думе эту законода-
тельную инициативу, закон на-
правлен на защиту населения 
только от природных и техно-
генных ЧС и никак не регули-
рует ситуации, связанные с 
COVID-19.

«Например, лесные пожа-
ры. Сейчас в случае, если огонь 
подходит к населенному пун-
кту, сотрудникам ведомства 
приходится задействовать до-
полнительные силы и средст-
ва не только на тушение, а еще 
и на обход домов и убеждение 
жителей эвакуироваться, спа-
саться не столько от пожара, 
сколько от того же дыма. 

При этом не всех возможно 
убедить, а закон этот вопрос до 
сих пор не регулировал. В ито-
ге зачастую мы вынуждены по-
страдавших выносить на руках. 
Поправки в закон возлагают 
на граждан обязанность эва-
куироваться с места ЧС, когда 

их жизни и здоровью угрожает 
опасность», — рассказал Алек-
сей Серко.

На практике новые правила 
будут действовать следующим 
образом. Получив информацию 
об обязательной эвакуации, 
граждане должны будут само-
стоятельно эвакуироваться из 
зоны ЧС. Информация может 
быть передана как в виде пред-
писания от властей, так и в виде 

информации от СМИ или мо-
бильного оператора. Если кто-то 
не выполнит это обязательное 
требование, то силой его никто 
из дома за руки и за ноги выно-
сить не будет. Понятия принуди-
тельной эвакуации в законе нет. 

Но в случае отказа  в отно-
шении нарушителя могут со-
ставить протокол и наложить 
крупный штраф от 1 тысячи до 
30 тысяч рублей.  

Документ публикуется на с. 21. 

НЕДВИЖИМОСТЬ

НОВЫЙ ФОНД ЗАЙМЕТСЯ ЗАСТРОЙКОЙ 
ПЛОЩАДОК ОТ СНОСИМЫХ ДОМОВ
Марина Трубилина

П
резидент РФ Владимир 
Путин подписал закон 
об объединении Фонда 

защиты прав дольщиков и Фон-
да содействия реформирова-
нию ЖКХ. Документ публикует 
«Российская газета».

На базе двух фондов созда-
ется новый Фонд развития тер-
риторий. Его целями будут со-
здание безопасных и благопри-
ятных условий проживания 
граждан, содействие модерни-
зации ЖКХ, формирование эф-
фективных механизмов управ-
ления жилищным фондом, вне-
дрение ресурсосберегающих 
технологий, сокращение ава-
рийного жилья, защита прав 
дольщиков. Закон вступил в 
силу с 1 января 2022 года.

Это объединение логически 
давно созрело, отметил вице-
премьер Марат Хуснуллин. 95% 
проблем обманутых дольщиков 
будут решены к 2024 году. При 
работе с дольщиками остаются 
дома, по которым дольщикам 
были выплачены компенсации. 
«Эти площадки надо использо-
вать для жилищного строитель-
ства», — подчеркнул Хуснуллин.

Программа реформирования 
ЖКХ, запущенная по итогам Гос-
совета еще в конце 2000-х годов, 
в основном закончилась, сейчас 
начинается активная работа по 
расселению аварийного жилья. 
При этом также освобождаются 
площадки из-под аварийного жи-
лья, кроме того, закон о комплек-
сном развитии территорий дает 
возможность осваивать эти тер-
ритории. 

«Поэтому объединение двух 
фондов — это объединение зе-
мельных ресурсов, финансо-
вых, организационных ресур-
сов, которое точно даст опре-
деленный синергетический эф-
фект», — сказал Хуснуллин.

«Я думаю, что мы к 1 мар-
та закончим организационную 
структуру, потому что закон 
только вышел, соберем новый 
состав, новую систему управле-
ния и уже с учетом тех возмож-
ностей, которые у нас есть — это 
инфраструктурные бюджетные 
кредиты, инфраструктурное 
меню, уже более активно будем 
вкладываться в развитие терри-
торий», — рассказал вице-пре-
мьер.  

Документ публикуется 
на с. 18—20.

ДЕНЬГИ

ДОЛЖНИКИ 
СМОГУТ 
ЗАЩИЩАТЬ 
НЕСГОРАЕМЫЙ 
ОСТАТОК
Владислав Куликов

Разовые социальные выпла-
ты получили так называемый 
исполнительский иммунитет: 
какими бы ни были долги чело-
века, с этих выплат нельзя за-
брать ни копейки. 

В остальных случаях дол-
жники смогут написать в банк 
заявление, чтобы тот при взы-
скании с зарплаты оставлял у 
них на счете прожиточный ми-
нимум.

Председатель правления Ас-
социации юристов России Вла-
димир Груздев напомнил, что в 
практику вошло регулярное на-
значение президентом России 
и правительством страны еди-
новременных адресных соци-
альных выплат.

Например, в период панде-
мии неоднократно также на-
значались социальные выпла-
ты на детей. Были разовые вы-
платы и пенсионерам.

«И это далеко не все меры 
поддержки, которые были ока-
заны гражданам в трудный пе-
риод пандемии, — подчеркивает 
Владимир Груздев. — Есть уве-
ренность, что практика адре-
сных социальных выплат будет 
продолжена. И крайне важно, 

что любые выплаты, имеющие 
социальную направленность, 
будут защищены законом. В бу-
дущем не придется каждый раз 
вносить поправки в закон при 
принятии решения о той или 
иной единовременной социаль-
ной выплате».

Он напомнил, что закон за-
прещает накладывать взыска-
ния по исполнительным произ-
водствам на определенные вы-
платы. Например, иммунитет 
распространяется на алимен-
ты, пенсии по случаю потери 
кормильца, средства материн-
ского капитала и т.п. 

Теперь в этот список вне-
сены и единовременные соци-
альные выплаты, назначаемые 
президентом или правительст-
вом страны. Сколько человеку 
назначено, столько он должен 
получить на руки.

Другая новация: должни-
ки получат право написать за-
явление в свой банк с требо-
ванием оставлять прожиточ-
ный минимум при взыскании 
с зарплаты тех или иных еже-
месячных выплат. Закон, защи-
щающий прожиточный мини-
мум, был принят еще в прош-
лом году.  Нормы вступают в 
силу в феврале этого года. Но в 
них прописано право должни-
ка обратиться с соответствую-
щим заявлением в службу су-
дебных приставов. Как расска-
зали в ведомстве, подать заяв-
ление можно будет через пор-
тал госуслуг. 

Публикуемый же сегодня за-
кон дает возможность человеку 
зафиксировать неснижаемый 
остаток еще и с помощью заяв-
ления в банк. 

В некоторых случаях взы-
скатели приносят исполнитель-
ные листы напрямую в банки, 
минуя приставов. Так что но-
вые нормы повышают социаль-
ную защиту должника.  

Документ публикуется на с. 17.

Документы в номере

Весной 2020 года Вер-
ховный суд  России 
впервые в стране про-

вел судебное заседание, в ко-
тором граждане участвовали 
с помощью личных компьюте-
ров. Затем подобную практи-
ку стали внедрять и региональ-
ные суды. Однако все это было 
в порядке эксперимента. Для 
того чтобы судебный процесс 
в «домашнем» режиме стал об-
ычным делом, необходимо было 
внести поправки в законода-
тельство.

Публикуемый закон коррек-
тирует Гражданский процес-
суальный и Арбитражный про-
цессуальный кодексы, а также 
Кодекс административного су-
допроизводства.

Почетный адвокат России 
Никита Филиппов особо под-
черкнул, что главная новация 
именно в том, что участие в су-
дебных заседаниях теперь мо-

жет обеспечиваться для сторон 
из любого удобного для них ме-
ста: дома, офиса и прочего. Глав-
ное, чтобы под рукой был гад-
жет с выходом в Сеть.

«Такая возможность в пер-
вую очередь позволяет судеб-
ным юристам не тратить лич-
ное время и средства довери-
телей на командировки в иные 
субъекты», — говорит он.

Кстати, российские суды 
давно проводят с использовани-
ем обычных систем видео-кон-

ференц-связи более 1,5 тысячи 
таких заседаний в день. Сколь-
ко будет проводиться процес-
сов на смартфонах — поживем 
— увидим.

По словам адвоката, теперь 
в арбитражном, гражданском, 
административном процессах 
станет возможным с помощью 
веб-конференций обеспечивать 
не только участие сторон, но и 
свидетелей, экспертов, а также 
переводчиков. Всех, кого поло-
жено, будут предупреждать об 

ответственности за дачу заве-
домо ложных сведений. Распи-
ску о предупреждении будут 
подписывать с помощью уси-
ленной квалификацированной 
электронной подписи. Так что 
все нужные формальности в он-
лайн-процессах обязательно бу-
дут соблюдены. Технологии это 
позволяют.

К работе над принятым зако-
ном активно привлекалось ад-
вокатское сообщество. Мнение 
практиков было учтено. Напри-
мер, в итоговый текст закона 
были внесены поправки, позво-
ляющие отключать от веб-кон-
ференций лиц, нарушающих 
порядок в судебном заседании. 

С идеей внести такие нор-
мы выступило известное бюро 
адвокатов. Так что никакой он-
лайн-режим не освобождает от 
соблюдения правил приличия. 

Также эксперты обращают 
внимание, что проведение он-

лайн-заседаний пока ограничи-
вается технической возможно-
стью судов, не всегда имеющих 
необходимое оборудование. 

«В этой связи ожидается, что 
принятие соответствующих за-
конов ускорит укомплектова-
ние судов необходимой техни-
кой, что позволит быстрее и 
качественнее рассматривать 
находящиеся в их производст-
ве дела», — говорит Никита Фи-
липпов. 

Еще важный момент: приня-
тыми законами закрепляется 
возможность контактировать с 
судебными органами в удален-
ном режиме. Направить заявле-
ние, а также получить повестку 
можно будет через портал госу-
дарственных услуг и другие ин-
формационные системы, кото-
рые определит Верховный суд.  

Документ публикуется 
на с. 22—23.

Если гражданин захочет участвовать в судебном заседании в режиме онлайн, ему надо будет написать заявление в суд и в назначенный час пройти по ссылке, авторизовавшись на портале госуслуг. 

А К Ц Е Н Т

Граждане смогут участвовать в судеб-
ных процессах прямо из дома с личных 
компьютеров. Но за нарушение порядка 
в ходе заседания связь отключат

В некоторых слу-
чаях взыскатели 
приносят испол-
нительные листы 
напрямую в банк, 
где есть зарплат-
ный счет у дол-
жника. Но теперь 
человек сможет 
установить непри-
косновенный 
минимум получки

ЖКХ

В РОССИИ СНЯТ ЗАПРЕТ 
НА ИСПОЛЬЗОВАНИЕ 
ОТКРЫТЫХ СИСТЕМ 
ТЕПЛОСНАБЖЕНИЯ
Алексей Рыбин

Президент Владимир Путин 
подписал закон, который отме-
няет обязательное переобору-
дование с 1 января 2022 года 
открытых систем горячего во-
доснабжения (ГВС) в закрытые. 
Документ публикует «Россий-
ская газета».

В открытых системах вода 
для ГВС отбирается из общей 
системы труб теплоснабжения, 
а нагрев воды осуществляется в 
ТЭЦ, котельной или централь-
ном тепловом пункте. В закры-
тых же системах вода нагрева-
ется с использованием тепло-
обменников непосредственно 
в жилом доме, офисном здании 
и т.д.

В 2013 году был принят ФЗ-
190, который ввел требование 
отказаться от открытых систем 
ГВС и установил переходный 
период до 2022 года. Однако та-
кой переход требовал крупных 
финансовых вложений. Так, к 
примеру, в Архангельской обла-
сти на это потребовалось бы 50 
млрд, а в Петербурге — от 100 до 
200 млрд рублей.

Замглавы минстроя Светла-
на Иванова отмечала, что от ре-
гионов поступало огромное ко-
личество просьб о продлении 
срока использования откры-
тых систем или отмене запрета 
на их использование, посколь-
ку для перехода на закрытые си-
стемы необходимо перестраи-

вать все существующие систе-
мы теплоснабжения многоквар-
тирных домов.

В итоге новый закон признал 
утратившей силу норму, кото-
рая запрещала с 1 января 2022 
года использование открытых 
систем теплоснабжения и ГВС. 
Но при этом остался запрет на 

подключение к открытым си-
стемам новостроек. Это по-
зволит обеспечить постепен-
ное строительство закрытых 
систем.

Документ также предусма-
тривает проведение обязатель-
ной оценки экономической эф-
фективности мероприятий по 
переводу открытых систем те-
плоснабжения и горячего во-
доснабжения (и их отдельных 
участков) в закрытые при ут-
верждении и актуализации 
схем теплоснабжения.  

Документ публикуется на с. 20. Создание Фонда развития территорий позволит объединить земельные, финансовые и организационные ресурсы.

Согласно поправкам в закон теперь эвакуация из зон, в которых возникли 
чрезвычайные ситуации, станет обязательной. А спасатели помогут.

В закрытых систе-
мах вода нагрева-
ется с помощью 
теплообменников 
в жилом доме или 
офисном здании

Принудительно 
выводить людей 
из дома не будут. 
Но за отказ выпи-
шут штраф 
до 30 тысяч 
рублей

Перенос запуска 
системы правовой 
статистики 
не связан с каки-
ми-либо ошибка-
ми в ее создании
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ОБЩЕСТВО Владимир Легойда: В пандемию произошло посрамление невежд и фанатиков. 
Но они этого не признали

Время носить маски 
 Елена Яковлева

П
очему в пандемию 
важно быть мирот-
ворцем? Можно ли 
посрамить неве-
жество во време-
на интернета? Как 
вернуть авторитет 
экспертному зна-
нию? Связаны ли 

безобразия на фоне храмов со 
свободой выбора? Можно ли 
рассказать о Библии в iBible? — 
на самые острые вопросы «РГ» 
отвечает глава Синодально-
го отдела по взаимоотношени-
ям Церкви с обществом и СМИ 
Владимир Легойда.

Счастливы миротворцы
«В Рождество все немного вол-
хвы» —  стихи Бродского ста-
ли поэтической эмблемой 
Рождественского праздни-
ка. Какие дары мы принесем 
Богу, будучи пленниками та-
ких жестких и непонятных 
обстоятельств, как панде-
мия COVID-19? С этим вызо-
вом мы на государственном 
и институциональном уров-
не хоть и не окончательно, 
но справляемся (вакцину изо-
брели, прививки делаем), но 
на обычном, человеческом ча-
сто нет.
Вирус словно играет с нами 
в страшную игру на пора-
жение, его правила довольно 
часто сметают наши, а на 
кону — жизни близких. Что 
этому противопоставить? 

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  Нам нужно 
учиться быть миротворцами. Я 
бы экстраполировал евангель-
скую «заповедь блаженства» — 
«блаженны миротворцы» —  на 
все и всех. Недавно на образо-
вательном интенсиве «Шко-
ла доброблогеров», желающих 
писать в соцсетях о добрых де-
лах, предложил им «Блаженны 
миротворцы» взять в качестве 
слогана. Напомнив, что церков-
но-славянское «блаженны» — по 
одному из вариантов перевода — 
русское «счастливы».

Миротворцами надо быть, 
чтобы не усугублять все то, что 
вы сказали. А оно быстро усугу-
бляется до агрессии. И не толь-
ко во взрывающихся агрессией 
бытовых эксцессах, но и в боль-
ших политических сюжетах. В 
недавних переговорах двух пре-
зидентов — нашего и американ-
ского — тема миротворчества 
тоже ведь звучала одной из ос-
новных. 

Я думаю, это самая главная 
фокусировка и точка сборки се-
годня. Именно миротворчество 
позволяет нам как минимум не 
усугублять сложившуюся си-
туацию, а как максимум приво-
дить ее к какому-то достойному 
разрешению. 

И эта евангельская мысль се-
годня, по-моему, актуальна для 
любого человека независимо 
от вероисповедания и мировоз-
зрения. Сознательный, выстра-
давший свой атеизм неверую-
щий с этим, вероятно, тоже со-
гласится. 

Позиции и мемы
Патриарх много раз называл 
происходящее с нами сейчас 
кризисом. 
Мне кажется, один из уроков 
этого кризиса заключается в 
том, что, уповая на Бога, мы 
должны спасаться и лучши-
ми человеческими средства-
ми. Сколько раз мы повторя-
ли за эти два года: «искусство 
врача от Бога». И лучшие че-
ловеческие достижения — изо-
бретения лекарств — тоже. 
Мне кажется, в пандемию 
произошло посрамление фана-
тиков, которых у нас немало 
и в религиозной, и в светской 
жизни. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, но если бы 
посрамленные были готовы 
признать свое посрамление… 
А это, увы, далеко не всегда так.

И речь, конечно, идет не 
только о религиозно-мотивиро-
ванных невеждах, но и о людях 
без всякой религиозной моти-
вации… Недавно один очень из-
вестный светский человек сме-
ло заявил, что до сих пор не ве-
рит в коронавирус. 

Одна из причин — оборотная 
сторона тех преимуществ, ко-
торые дает интернет. Это ведь 
океан неверифицированной ин-
формации. Огромное простран-
ство, которое позволяет челове-
ку найти в нем подтверждение 
любой точкой зрения. Вплоть до 
того, что Земля плоская.

Поэтому, если мы хотим все-
таки посрамить невежд, мы 
должны остановить размыва-
ние границ истинного, подтвер-
жденного, находящегося в гра-
ницах современной науки.

Нет особого удивления в 
том, что серьезные специали-
сты, врачи, биологи в течение 
двух последних лет сильно кор-
ректировали свои позиции по 
коронавирусу и вакцинам. Это 
обычная научная практика: се-

годня мы знаем больше и уточ-
няем то, что мы считали вчера. 
Но вот когда мы научную ди-
скуссию из научной же лабора-
тории вынесли на широкую пу-
блику… Она тут же заиграла но-
выми красками, эвфемистиче-
ски говоря. Народ эти научные 
уточнения превратил в мемы. 
И нельзя сказать, что шутки не 
имеют оснований.

Многие помнят, как один 
из самых медийно-известных 
врачей, теперь активно агити-
рующий за вакцинацию и сам 
уже ревакцинировавшийся, го-
ворил: наступит лето, выгля-
нет солнышко, и вирус исчез-
нет. Но ведь он действительно 
так искренне считал, потому 
что так было всегда. Раньше. А 
сейчас впервые стало иначе. И 
ошибиться было немудрено. 
Моя сестра-врач любит повто-
рять, что это вирус со многими 
масками: одну снимаем, а под 
ней — другая. Но то, что всегда 
было предметом внимания вы-
соких и узких специалистов и 
обучающихся у них студентов, 
теперь доступно широкому об-
ывателю. И он, как доморощен-
ный Шерлок Холмс (в действи-
тельности — по-прежнему Ват-
сон), сравнивает все прозву-
чавшие публично слова, не по-
нимая, что высказывание уче-
ного это не данная нам на всю 
жизнь неизменная таблица ум-
ножения. 

Семь раз отмерь. 
И не отрезай

Но есть же разница между эк-
спертным и не экспертным 
знанием. От того, что эк-
сперты меняют свое мнение, 
оно не перестает быть эк-
спертным.

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Это понима-
ют все реже и все меньше лю-
дей. Кризис экспертного зна-
ния, точнее, непонимание этой 
разницы, о которой вы говори-
те, — еще одно следствие «ин-
тернет-образованности». На 
эту тему уже книги написаны, 
я не говорю сейчас ничего но-
вого. Мы можем иронизиро-
вать над диванными эксперта-
ми, но сами нередко выступаем 
в их роли. Люди просто теряют 
доверие, когда сначала звучит 
«кто привьется, тот не заболе-
ет», потом «нет, заболеет, но 
не умрет», затем «нет, может 
умереть». Над этим смеются — 
сквозь слезы. За два года, пого-
ворив в эфире и частным обра-
зом со многими специалистами 

, вплоть до микробиологов, я 
понимаю, что знаменитая фра-
за «два юриста — три мнения» 
применима к любому ученому: 
два врача — три мнения, два ви-
русолога — три мнения. У меня 
в «Парсуне» выдающийся гене-
тик Егор Борисович Прохорчук 
на просьбу дать рекомендации 
обычному человеку стал, как 
настоящий ученый, говорить: 
мы ведь до конца не знаем, что 
такое иммунитет и как он рабо-
тает. Но это не ответ для обыва-
теля. Тогда я спросил: вы сами 
привились? 

И?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Ответ был по-
ложительный. 

Но в результате вышеопи-
санной особенности нашего но-
вого информационного бытия 
подрывается доверие. Я думаю, 
это необходимо осмыслить, а 
осмыслив, скорректировать ин-
формационную политику. 

Медиакорпорациям, госу-
дарству, специалистам — всем! — 
надо понять, какой может быть 
реакция на твои слова, и взве-
шивать свои комментарии на 
медицинских весах. Нужно семь 
раз отмерить и, может быть, не 
отрезать. 

Еще раз повторю: когда мы 
выносим дискуссию из научно-
го поля в публичное, реакция 
может оказаться совершенно 
иной. Например: «Вы сами ни-
чего не понимаете и нас обма-
нываете. Потому мы вам не ве-
рим». Это проблема. С одной 
стороны, нужно работать над 
образованием, чтобы корректи-
ровки позиции ученых не вызы-
вали панику и недоверие. С дру-
гой стороны, ученые должны 
архиответственно подходить к 
своим комментариям. А уж же-
лание что-то сказать в эфир во-
обще не должно быть основани-
ем для комментария.

В доинтернетовскую эпоху 
такой утраты доверия не прои-
зошло бы: книжная цивилиза-
ция — цивилизация рецензен-
тов и редакторов. Поэтому я ду-
маю, что посрамление невежд 
пока не может быть глобаль-
ным. Ведь сегодня и переболев-
шие невежды заявляют «все-та-
ки она не вертится». 

Так что нам еще предстоит 
много думать над тем, как и ка-
кую давать информацию. Зна-
менитый случай, когда во время 
захвата заложников на Дубров-
ке журналист сказал в прямом 
эфире НТВ: вот бойцы «Аль-

фа», они сейчас будут штурмо-
вать здание, а террористы этот 
эфир видели, поставил вопрос о 
работе журналистов. Сейчас мы 
тоже в ситуации войны… с виру-
сом. И не надо людей перегру-
жать противоречивыми сводка-
ми с фронта. 

Это вы, как человек, отвеча-
ющий за информационную 
политику Церкви, полагаете, 
что нас ждет поворот к вери-
фикации информации? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я очень на это 
надеюсь. Не уверен, что это про-
изойдет быстро, но уверен, что 
это неизбежно. 

Выбираем все
Вирус — хоть ему это и не вме-
нить в вину, — варваризиру-
ет нашу жизнь, создавая усло-
вия для нападения на умное и 
сложное в угоду дикому и при-
митивному. Мы опять стол-
кнулись с вызовами безобра-
зий, когда молодые люди фо-
тографируются в непристой-
ных позах и с непристойными 
жестами на фоне храмов или 
мечетей. А при привлечении 
к ответственности за это 
спешно каются в кутузке: от-
пустите, я мать маленького 
ребенка. Тут, наверное, сказы-
вается характер времени…

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, похоже, это 
глубинная характеристика вре-
мени. Всего скорее связанная 
с тем, что современный чело-
век считает, что он имеет право 
выбирать вообще все — от  оде-
жды до пола. При это не беря в 
расчет даже собственный раз-
ум! Люди, конечно, разные, и 
мотивы их поступков тоже,  но 
если  смотреть на это культуро-
логически и философски, то это 
именно проявление стремления 
«выбирать все». Это возникает, 
когда человек сам для себя ста-
новится «альфой и омегой» лю-
бых своих  действий, мыслей, 
поступков… Святейший Патри-
арх много говорил на тему та-
кой ложной свободы, у него есть 
просто программные тексты об 
этом.

Это происходит, если у чело-
века нет камертона, по которо-
му он настраивает себя, а есть 
исключительно только желание 
выбора, который каждый день 
будет иным и часто никак не со-
относящимся ни с нравственно-
стью, ни с разумом…

Но ценность свободы и эти 
безобразия иногда могут и не 
соотноситься. Часто безобра-
зия просто результат невежест-
ва и глупости.

И снова нужно посрамление 
невежества. Но ведь и не ска-
жешь им: вы совесть поте-
ряли. Будет нравоучитель-
но, старомодно, пафосно и, 
может, быть, смешно в их 
глазах. 

В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А : Да, морали-
заторство тут не поможет. Что 
мораль? Повторяю, даже разум 
сегодня уже часто не критерий 
при выборе, что можно и что 
нельзя.

И что делать, когда человек не 
боится Бога и бросает вызов?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Вот про вызов 
Богу я бы так не говорил. Вызов 
Богу это что-то осмысленное, 
выстраданное, это Ницше или 
Серафим (Роуз) в молодости, 
до принятия монашества (из-
вестный американский право-
славный последней четверти 
прошлого века, духовный пи-
сатель и подвижник. — Прим. 
ред.) — студент, находящийся 

в религиозном поиске, слуша-
ющий Баха, изучающий раз-
ные Вызов Богу это что-то ос-
мысленное, выстраданное, это 
Ницше или Серафим (Роуз) в 
молодости, до принятия мона-
шества (известный американ-
ский православный последней 
четверти прошлого века, ду-
ховный писатель и подвижник. 
— Прим. ред.) — студент, находя-
щийся в религиозном поиске, 
слушаю

И мысль у нее часто одна: 
сколько лайков я соберу? Это, 
как сейчас принято говорить, 
попытка хайпануть. Глупость 
может обернуться большими 
просмотрами. Поэтому про-
сыпаемся и сразу к телефону, 
оправдались ли расчеты на лай-
ки? Это самоцель. И самоцен-
ность. 

И что с этим делать?
В Л А Д И М И Р  Л Е ГО Й Д А :  Мне кажет-
ся, единственная возможность 
на это повлиять — вводить в 
это пространство смыслы. Бес-
страшно. И без устали. В том 
чисое и в ответ на безобразия. 
Стоять на рубеже смыслов. Как 
стойкий оловянный солдатик. 

Еще одно сотворение мира. 
В iBible

Недавний опрос ВЦИОМ 
показал, что подавляю-
щее большинство россиян — 
80 процентов — убеждены, 
что шутки над Церковью 
недопустимы ни при каких 
обстоятельствах. Многие 
считают недопустимыми и 
шутки над национальными 

особенностями и традиция-
ми народов и отечественной 
историей. Важно очертить 
особые границы сакрально-
го. Но при этом бы не закон-
чить принудительным со-
ветским (или любым дру-
гим) коллективизмом мы-
слей и чувств. Как не забыть, 
что в молодости особенно 
высока ценность свободы, 
игры, смеха?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я тоже бы не хо-
тел, чтобы результаты этого со-
цопроса кто-то истолковал так, 
что в Церкви все сплошь люди 
без чувства юмора, они не шу-
тят и т.п.

Помилуйте, те же соцсе-
ти просто наводнены (пусть и 

разного уровня и вкуса) груп-
пами «Православные шутят». 
И внутрицерковный юмор мо-
жет быть очень тонким и смеш-
ным. У нас немало анекдотов 
притчевого характера, вспом-
ним хоть самый известный про 
нового русского, не обнару-
жившего себя в списках на вхо-
де в рай, возмущенного, что он 
столько денег потратил на Цер-
ковь, и вдруг услышавшего в 
ответ: деньги мы вам вернем!.. 

Нормальный священник и 
архиерей никогда не будут вы-
ступать против юмора. И, ко-
нечно, верующие шутят. Но есть 
вещи, над которыми не смеют-
ся. И ситуации, в которых не 
шутят. 

Тимур Бекмамбетов не-
давно запустил новый проект 
iBible, в котором рассказыва-
ются истории из библейской 
книги «Бытие» в модном сегод-
ня видеоформате вертикаль-
ного экрана на смартфоне. Это 
такой рассказ о том, как Бог 
творит небо, воду, сушу, Ада-
ма и Еву — на мультимедийном 
языке. Молодежи он очень по-
нятен. Часть моих студентов, 
посмотрев это, пришла в вос-
торг. (Хотя другая часть по-
считала, что о серьезных ве-
щах ТАК рассказывать нель-
зя, нужно читать Библию, а не 
смотреть iBible.) Но важно, что 
команда Бекмамбетова кон-
сультировалась с нами перед 
запуском. И мы прямо обсу-
ждали, что это нельзя превра-
щать в стеб — предлагать иро-
ничные названия, низводить 
содержание до уровня шутки. 

«Бытие» — хоть и не учебник, 
но и не смешная сказка, она по-
вествует о фундаментальных 
для человечества вещах. А при 
малейшем стебе эффект будет 
противоположным.

Как в «Сотворении мира» в 
театре Образцова?

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да, у меня не-
которые студенты, кстати, тоже 
этот спектакль вспоминали, 
смотря iBible.

Но самое интересное я услы-
шал, когда спросил у Тимура: а 
почему вы за это взялись? И он 
сказал (передаю своими слова-
ми, как запомнил): если мы сей-
час не начнем говорить с теми, 
кому 12—16 лет, о том, что нам 
дорого, через 5—10 лет они при-
дут и все сметут. Всю нашу куль-
туру. Если мы до них сейчас не 
достучимся. 

Это Бекмамбетов сказал?
ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Да. Так что, ви-
дите, обеспокоенность тем, что 
будет с завтрашней молодежью, 
есть и у тех, кто создает совре-
менные тренды. И это очень по-
казательно.

Вы и убили
А что все-таки происходит с 
новыми молодыми? Откуда 
засилье бесчувственности и 
пятикопеечной, трикстер-
ской, вирусной хитрости? 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Я бы не судил 
о всей молодежи по примерам 
нескольких блогеров, что фо-
тографируются, снимая штаны. 
Молодежь очень разная. 

И мы с вами в разговорах ча-
сто возвращаемся к мысли, что 
приговор молодежи — это при-
говор тем, кто ее воспитывает. 
Если они такие, то это прежде 
всего значит, что с ними не раз-

говаривали. Как преподаватель 
я вижу, КАК ребята откликают-
ся, когда с ними начинаешь го-
ворить о чем-то серьезном. То, 
что важно для тебя, и для них 
важно. Но с ними никто на эти 
темы не говорил. Если к ребен-
ку относятся как к ученику (в 
классической парадигме «учи-
тель и ученик») и учитель пе-
редает ему то, что его, учителя, 
восхищает, сердце ребенка не 
может на это не реагировать. 
Так что тех, кто смеется над ро-
ликами, где молодые люди не 
могут ответить на самые про-
стые вопросы, хочется спро-
сить «над кем смеетесь?». Кто 
их такими сделал-то? Мы и сде-
лали. «Вы и убили-с», как ска-
зал бы Порфирий Петрович. 
«Убили», превратив образова-
ние в способ создания нужного 
рынку «продукта». (Да и рынку 
он часто не нужен.)

Вера, Церковь, религиозные 
общины, образование — это то, 
что создает, соединяет нацию. 
Образование ставит препоны 
варварству. И посрамление не-
вежества происходит только на 
его путях. 

Уже прошло время для раз-
говоров о престиже профессии 
учителя, нужны немедленные 
практические меры для того, 
чтобы сделать ее перспектив-
ной, престижной, высокоопла-
чиваемой. В том числе — или в 
первую очередь — и для учите-
лей начальной школы. Потому 
что там все начинается, там все 
закладывается. 

Не хотелось бы, чтобы это 
все звучало популистски, пото-
му что ничего не поменять дву-
мя-тремя мерами, но нужно уже 
что-то делать.

Мне очень нравится все, что 
делает сейчас в просветитель-
ском плане общество «Знание», 
команда, которую возглавил 
Максим Древаль. Просвети-
тельских форматов и способов 
коммуникации уже немало, но 
важно, чтобы они наполнялись 
смыслами. А 10 тысячам лекто-
ров, которые вот-вот появятся, 
кроме умения держать аудито-
рию, хорошо бы, чтоб было что 
сказать. 

Волны 
не погасят ветер

Университетский преподава-
тель побудила меня перечи-
тать «Волны гасят ветер» 
Стругацких. Как прогноз на 
будущее, в котором общество 
очень сильно разделится. На-
столько, что страте очень 
развитых людей будет просто 
неинтересно со всеми осталь-
ными. 

ВЛАДИМИР ЛЕГОЙДА: Эта мысль дав-
но высказывается в разных ва-
риантах. Да, одним из следст-
вий информационно-техно-
логического развития может 
быть то, что жизнь большинст-
ва людей будет проходить в эта-
ком фастфудном — со всех точек 
зрения, от пищи до интеллекта 
— мире. Но какая-то часть из-
бранных будет иметь доступ 
ко всему лучшему. Представле-
ния эти не беспочвенны, если 
посмотреть на то, как разви-
вается мир. И это для всех нас 
вызов. Но это тем более утвер-
ждает ценность веры и Церкви. 
Церковь — такой способ встреч 
и общения людей, где подобные 
различия ничего не значат. Ве-
рующие люди могут жить в од-
ном мире. Я не раз наблюдал в 
паломничествах, где оказыва-
лись вместе люди, его оплатив-
шие, и те, кому его оплатили, 
как они общаются… Они боль-
ше нигде не пересекутся, но 
здесь они на равных. Потому 
что они здесь вместе по одному 
поводу — спасение души. И это 
то, что сегодня Церковь дает че-
ловеку.

Не хотелось бы это превра-
щать в намек «ходите в цер-
ковь, и вы сможете съездить в 
паломничество с олигархом»... 
Но в Церкви, правда, куда ме-
нее заметна тенденция разде-
ления.  

Владимир Легойда: Церковь — это 
особый способ встреч и общения 
людей. Здесь живут одним миром.

А К Ц Е Н Т

Моя сестра-врач любит говорить, 
что это вирус со многими масками: 
одну снимаем, а под ней — другая

А К Ц Е Н Т

Вызов Богу это что-то осмысленное, 
это Ницше или Серафим (Роуз) 
в молодости, а дама с голыми ягодицами 
на фоне храма это вызов здравому 
смыслу

Возвращение к себе

Владимир Легойда | На телеканале «СПАС» появился интересный про-

ект «12», рассказывающий о помощи алкоголезависимым людям. Бо-

рис Корчевников вдохновенно, искренне и точно сказал о нем: здесь 

люди возвращаются к себе. Эта история не для красного словца, в ней 

ничего не ретушируется, все достаточно сурово и ничего никогда не 

идет по плану. Но зато в дело вступает настоящая, «сострадательная» и 

деятельная журналистика. 

АКТУАЛЬНО

Церковь и трудные подростки
Владимир Легойда выразил искренне сочувствие всем пострадавшим во 

время взрыва у гимназии Введенского Владычного монастыря.

— Когда происходят такие события, они всегда отзываются болью в сер-

дце и вызывают скорбь и желание ничего подобного в будущем не допу-

стить. Сейчас проверяются обстоятельства произошедшего. Безуслов-

но, Церковь окажет помощь всем пострадавшим.

Церковь очень много работает с подростками, в том числе и в учебных 

заведениях. Работает с теми, кого принято называть трудными подрост-

ками, а на самом деле с ребятами, у которых изломана и исковеркана 

жизнь. Очень важно их уметь услышать. Мы и впредь будем работать со 

всеми детьми.
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В МИРЕ

СКАЗАЛ ЛИШНЕГО

Ариадна Рокоссовская

Польский посол в Чехии Мирослав Ясинский был ото-
зван в Варшаву спустя пару недель после вступления 
в должность. Причина: критика действий своего пра-
вительства в конфликте вокруг шахты «Туров», выска-
занная им в зарубежных СМИ. Напомним, что чешские 
власти подали судебный иск против соседнего государ-
ства из-за того, что поляки без консультаций с ними 
продлили разрешение на добычу угля в шахте «Туров» 
до 2026 года. Предприятие это находится практически 
на границе двух стран — в 15 километрах от чешского 
города Либерец. Прага уже давно добивается от Варша-
вы запрета на расширение добычи угля на этой шахте, 
которая, по мнению чешской стороны, наносит серьез-
ный ущерб экологии Чехии. Поляки отвечают, что «Ту-
ров» — крупнейший работодатель и снабжает углем со-
седнюю электростанцию. Новый посол решил дать ин-
тервью Deutsche Welle, в котором он пояснил, что при-
чиной конфликта между Польшей и Чехией стало «от-
сутствие эмпатии, отсутствие понимания и нежелание 
начать диалог прежде всего с польской стороны». Чеш-
ские СМИ расценили эти слова как попытку поляков 
протянуть чехам руку и начать открытый и дружелюб-
ный разговор. Но оказалось, что в Варшаве ничего та-
кого не планировали.  

ГУД-БАЙ, ПИЦЦА!

Екатерина Забродина

Экс-госсекретарь США и бывший директор ЦРУ Майк 
Помпео за полгода сбросил 40 с лишним килограммов, 
возможно, ради участия в президентской гонке в 2024 
году. Об этом написала газета The New York Post, взяв-
шая интервью у 58-летнего республиканца.  Фото по-
стройневшего политика произвели фурор. По словам 
Помпео, набирать вес он начал после того, как 11 лет на-
зад избрался в конгресс от штата Канзас. Потом последо-
вала бесконечная череда служебных перелетов с вечной 
работой допоздна и перекусами в виде бургеров. И вот 
прошлым летом политик встал на весы, которые пока-
зали почти 300 фунтов (136 кило). Тогда он решил, что 
пора что-то менять. Помпео установил домашний тре-
нажер в своем подвале. «Я начал спускаться туда пять — 
шесть раз в неделю и заниматься хотя бы по полчаса. Ни-
каких тренировок «по науке». У меня не было инструк-
тора или диетолога. Все сам!» — рассказал экс-госсекре-
тарь. Ему также пришлось отказаться от пиццы и блин-
чиков в любимом кафе. «Конечно, семейные застолья 
никуда не делись. Мы итальянцы и любим хорошо поси-
деть с пастой, хлебом, сыром и десертами. Нам подавай 
большие блюда. Но только я становлюсь тем парнем, ко-
торый просит положить ему салат», — пошутил Помпео. 
А вот планы баллотироваться в президенты он пока не 
подтвердил.   

Женева, 10 января
Но такого рода псевдо-
обязательства амери-
канцы нарушали пра-

ктически всегда, как, впрочем, 
нарушали и юридически обя-
зывающие договора, если те по 
каким-либо причинам переста-
вали отвечать их интересам. 
Поэтому обсуждение любых 
вопросов безопасности между 
Москвой и Вашингтоном сразу 
столкнется с всеобъемлющим 
недоверием участников дискус-
сии к словам друг друга.

В-третьих, сложившийся в 
Америке антироссийский кон-
сенсус среди основных полити-
ческих партий и элит не позво-
лит американской администра-
ции пойти на компромисс, ко-
торый в публичном простран-
стве может быть воспринят как 
уступка России. Об отсутствии 
у США реального желания дого-
вориться предупредил россий-
ский переговорщик Сергей Ряб-
ков. По его словам, «США вме-
сто конструктивной дискуссии 
предпочитают спекуляции», и 
Москва «разочарована сигна-
лами, поступающими накануне 
консультаций из Вашингтона и 
Брюсселя».

Фактически, российские 
предложения в сфере безопа-
сности, которые были опубли-
кованы в декабре, к моменту пе-
реговоров в Женеве американ-
ская администрация назвала в 
большинстве своем неприемле-
мыми. Напомню, Россия доби-
валась, чтобы США не создава-
ли военных баз в бывших совет-
ских республиках, которые не 
входят в состав НАТО, и отказа-
лись от дальнейшего расшире-
ния альянса.

На данный момент ответ Ва-
шингтона на российские пред-
ложения выглядит, по словам 
Рябкова, тревожным. Амери-
ка вроде бы готова обсуждать 
с Россией вопрос о неразмеще-
нии своих ракет на Украине. Но 
в тоже время, как пишут запад-
ные СМИ, Белый дом не будет 
запрещать своим союзникам 
поставлять ракеты Киеву. За-
дача, поставленная перед рос-
сийской дипломатией, «догово-
риться динамично, без пауз, не 
давая возможности коллегам из 
США и НАТО все затормозить и 
погрузить в бесконечные обсу-
ждения» выглядит чрезвычай-
но сложной. И это еще мягко 
сказано. При этом, как заявил 
Рябков, «Москва не планирует 
идти на уступки под давлением 
США». О непреодолимых труд-
ностях, с которыми столкнутся 
дипломаты, говорят и заявле-
ния, звучащие из Вашингтона. 

В частности, госдепарта-
мент намерен сделать предме-
том консультаций множество 

других, не вошедших в россий-
ские предложения, тем. «Основ-
ная задача переговоров в Жене-
ве — чтобы стороны могли из-
учить ситуацию, а не прийти к 
твердым обещаниям», — сооб-
щил опять же на условиях ано-
нимности высокопоставленный 
представитель Белого дома. Ви-
димо, для придания «конструк-
тивизма» предстоящему диало-
гу американская сторона перед 
встречей в Женеве сообщила на 
условиях анонимности о воз-
можности включения России в 
группу стран с наиболее стро-
гими ограничениями в вопро-
сах экспортного контроля. Не 
оставляет пространства для ма-
невра переговорщикам и реак-
ция генсека НАТО Йенса Стол-
тенберга. Тот однозначно дал 
понять: никаких гарантий в от-
ношении дальнейшего нерас-
ширения альянса быть не мо-
жет, поскольку это противоре-
чит учредительному договору 
блока.

И тем не менее, вопреки 
всем препятствиям, консуль-
тации в Женеве стартовали. Не 
отменено и намеченное на 12 

января заседание Совета Рос-
сия — НАТО. Означает ли это, 
что участники предстоящей ди-
скуссии придерживают основ-
ные «козыри» для очной встре-
чи, намеренно сгущая кра-
ски? Возможно. Западные СМИ 
обратили внимание на проти-
воречивые сигналы, поступав-
шие со стороны госсекретаря 
Энтони Блинкена. С одной сто-
роны, всю прошедшую неделю 
тот выдвигал против Москвы 
обвинения, а с другой — настой-
чиво призывал к дипломатиче-
скому урегулированию украин-
ского кризиса. По мнению вы-
ступающих в европейских СМИ 
экспертов, Запад не готов пре-
кращать диалог с Москвой, но 

вместе с тем не желает ничего 
менять в своих подходах к без-
опасности. В этой связи фран-
цузская газета «Монд» напом-
нила о том, что еще в 2007 году 
на Мюнхенской конференции 
президент Владимир Путин тре-
бовал создания новой мировой 
архитектуры безопасности и 
ставил вопрос о гарантиях без-
опасности России. То есть под-
нимал те же темы, которые се-
годня обсуждают в Женеве. 

Нынешние консультации 
между Россией и США — еще 
одна пока не упущенная воз-
можность вернуть дипломатии 
возможность для поиска гео-
политических компромиссов. 
Если не в отношении Украины, 

где взгляды Москвы и Вашинг-
тона безнадежно расходятся, то 
хотя бы на других чувствитель-
ных треках, включая контроль 
над вооружениями. Но попыт-
ки Белого дома навязать выбо-
рочность тем для обсуждения 
неизбежно столкнутся с более 
комплексным подходом Рос-
сии к вопросам безопасности. 
Как полагают эксперты, Бай-
ден и его команда попытаются 
в отношениях с Кремлем «най-
ти формулу, которая будет зву-
чать как уступка, не предлагая 
ничего реального по существу».

С такого рода дипломатиче-
ским лукавством Москва стал-
кивалась неоднократно, и вряд 
ли это то, ради чего приеха-
ла в Женеву российская деле-
гация. «Нам нужны юридиче-

ские гарантии, правовые гаран-
тии нерасширения НАТО даль-
ше, ликвидации всего того, что 
альянс насоздавал, движимый 
антироссийскими фобиями и 
разного рода ложными пред-
ставлениями, в чем суть рос-
сийской политики за период 
с 1997 года», — заявил Рябков. 
Москва заинтересована в пол-
ноценной, честной, юридиче-
ски оформленной «разрядке» 
в отношениях с Вашингтоном 
и НАТО. Насколько это станет 
возможным в обозримом буду-
щем, покажут женевские кон-
сультации.  

Одной из «точек», где пройдут рос-
сийско-американские переговоры, 
предположительно станет 
Постпредство РФ при отделении 
ООН в Женеве.  Майк Помпео поменял внешность. Виновата политика?

А К Ц Е Н Т

Запад не готов прекращать диалог 
с Москвой, но вместе с тем не желает 
ничего менять в своих подходах 
к безопасности

РЕЗОНАНС Мир неумолимо движется к всеобщему хаосу, чреватому пока не вполне предсказуемыми последствиями для всех

Обнадеживающий сигнал
Игорь Иванов

П
резидент Российского 
совета по международ-
ным делам (РСМД), ми-

нистр иностранных дел России 
(1998—2004 гг.)

Третьего января лидеры 
пяти ядерных государств при-
няли Совместное заявление, 
в котором отметили, что «в 
ядерной войне не может быть 
победителей, и она никогда не 
должна быть развязана». Мир 
вступил в 2022 год в обстановке 
напряженности и удручающей 
неопределенности. Конечно, 
многое можно списать на пан-
демию COVID-19, которая вот 
уже два года держит все чело-
вечество в напряжении, застав-
ляя многих из нас резко менять 
устоявшийся образ жизни, жер-
твовать личными или коллек-
тивными интересами, индиви-
дуальными правами и свобода-
ми — без сколько-нибудь ясного 
представления о том, ради чего 
все это делается и удастся ли 
когда-нибудь в обозримом бу-
дущем вернуться к нормальной 
жизни.

Несомненно, пандемия за-
ставила всех нас по-новому 
взглянуть на окружающую нас 
действительность. Многое из 
того, что раньше казалось незы-
блемым и неизменным, безвоз-
вратно ушло или уходит в прош-
лое. Может быть, это и к луч-
шему. И тем не менее при всей 
значимости пандемии, послед-
ствия которой еще долго будут 
ощущаться в жизни каждого из 
нас, она скорее вскрыла уже на-
копившиеся фундаментальные 
проблемы современного об-
щества, чем сама их породила. 
Если вторая половина XX сто-
летия проходила под знаком 
глобальной борьбы идеологий, 
различных моделей политиче-
ского и экономического строи-
тельства, что во многом предо-
пределяло логику действий го-
сударств в их внешней, да и во 
внутренней политике, то в XXI 
веке мир оказался перед лицом 
принципиально иных вызовов, 
связанных с вступлением чело-
веческого социума в новый этап 
своего развития. Основные па-
раметры данного нового этапа 
еще не вполне определились, 

но уже сейчас ясно, что челове-
чество движется в направлении 
большей связанности, большей 
взаимозависимости, больше-
го давления на всех нас разно-
образных глобальных проблем 
и более высоких требований, 
предъявляемых к системе гло-
бального управления. 
При этом приходится с сожа-
лением констатировать, что к 
этим неизвестным ранее вызо-
вам человечество оказалось не 
готово. Такая неподготовлен-
ность наглядно проявилась как 
во внутренней политике боль-
шинства государств, так и в их 
действиях на международной 
арене. Как это часто бывает в 
жизни при неожиданном воз-
никновении непонятной угро-
зы, у человечества стал сраба-
тывать защитный инстинкт са-
мосохранения. Государства ста-
ли зажиматься в пределах своих 
границ, рассчитывая хоть как-
то уберечь себя от надвигаю-
щейся волны внешних потрясе-
ний, а люди начали взирать на 
государство как на последнего 
надежного защитника их бла-
гополучия и даже самой жизни. 

В результате начали давать все 
явный сбой процессы глобали-
зации — и не только в экономи-
ке, но также и в политике, в без-
опасности и даже в повседнев-
ной жизни.  

Данные тенденции ярко про-
явились в борьбе с пандемией: 
вместо того чтобы, невзирая на 
все разногласия любого харак-
тера, объединить усилия и со-

лидарно противостоять «обще-
му врагу», страны, прежде всего 
наиболее развитые, попытались 
использовать пандемию для де-
монстрации своих предполага-
емых преимуществ над конку-
рентами — не только технологи-
ческих, но и экономических, со-
циальных и политических. Во-
преки ожиданиям оптимистов, 
коронавирус в итоге так и не 
стал фактором, объединяющим 
человечество, но, напротив, 
превратился в очередной плац-
дарм острого геополитическо-
го противостояния между ве-
дущими державами мира. Раз-
умеется, такой настрой сущест-
венно подорвал эффективность 
борьбы с инфекцией в глобаль-
ном масштабе и отодвинул сро-
ки победы над ней. Развиваю-
щиеся под влиянием пандемии 
тенденции усиления национа-
лизма, протекционизма и даже 
тенденции к самоизоляции на-
шли свое проявление в измере-
нии приоритетов внутренней 
политики многих государств, а 
также серьезно сказались на по-
ложении дел в мире.

Борьба с пандемией ста-
ла центральной темой внутри-
политических баталий в боль-

шинстве развитых стран мира. 
Правящие элиты не преминули 
воспользоваться охватившим 
широкие слои населения пси-
хозом в своих узких интересах. 
Где явочным, где законодатель-
ным порядком они принялись 
расширять полномочия госу-
дарств, пойдя на «вынужден-
ные» меры для ограничения 
конституционных прав и сво-

бод населения, для подавления 
любых проявлений неудобного 
для себя инакомыслия. Однов-
ременно развернулась жесто-
кая борьба между отдельными 
группировками элит за передел 
сфер экономического и полити-
ческого влияния. Те страны, в 
которых подобные тенденции 
сохранятся и где глубокие вну-
тренние расколы обществ пре-
одолеть не удастся, скорее все-
го, будут и дальше переживать 
перманентную внутриполити-
ческую нестабильность, что, 
в свою очередь, будет серьез-
но тормозить любые усилия по 
преодолению политических, 
экономических и психологиче-
ских последствий пандемии.

На международной арене 
страны, столкнувшись с пан-
демией, с одной стороны, еще 
раз смогли убедиться в него-
товности международного со-
общества (включая существу-
ющие многосторонние инсти-
туты, привычные переговор-
ные форматы и сложившуюся 
систему международного пра-
ва) противостоять современ-
ным вызовам и угрозам без-
опасности, а с другой — вместо 
того чтобы начинать совмест-

ный поиск решения проблем, 
развернули во многом бессмы-
сленную борьбу за утвержде-
ние в мире своих сфер влияния. 
При этом действуют такие го-
сударства во многом давно от-
жившими методами, опираясь 
в основном на устаревшие ин-
струменты демонстрации сво-
его предполагаемого превос-
ходства над соперниками, что 
еще больше расшатывает всю 
исторически сложившуюся си-
стему международных отноше-
ний, подрывая ее основопола-
гающие устои.

Можно долго спорить о том, 
кто больше виноват в этих опа-
сных упражнениях, но от этого 
не изменится результат: мир не-
умолимо движется к всеобщему 
хаосу, чреватому пока не впол-
не предсказуемыми, но в лю-
бом случае крайне серьезными 
последствиями для всех. За по-
следние годы мы неоднократно 
имели возможность убедить-
ся в том, насколько беспомощ-
ными выглядят попытки веду-
щих держав навязать кому бы 
то ни было, в том числе силой, 
свои правила игры. Югославия, 
Ирак, Ливия, Йемен, Афганис-
тан: при всем различии этих 
конфликтных ситуаций их объ-
единяет полный провал внеш-
них игроков навязать в том чи-
сле путем жестокого примене-
ния силы свою модель разре-
шения конфликтов. В основе 
провала лежит все то же непо-
нимание современных реалий, 
требующих объединения уси-
лий во имя достижения долгос-
рочного разрешения проблемы, 
а не установки на извлечение 
теми или иными международ-
ными игроками сиюминутных 
выгод для себя. Сиюминутные 
выгоды, даже если их и удается 
добиться, в итоге оборачива-
ются стратегическими пораже-
ниями.

На этом фоне не может не 
вызывать растущую тревогу 
та легкость, с какой в послед-
нее время из различных сто-
лиц мира стали звучать воин-

ственные угрозы о возможном 
применении военной силы для 
разрешения тех или иных име-
ющихся проблем. Буквально 
ежедневно зарубежные и рос-
сийские СМИ обрушивают на 
читателей и зрителей ужасные 
картины «конца света»: рису-
ются планы стремительного 
передвижения частей и соеди-
нений, нанесения массирован-
ных ракетных и артиллерий-
ских ударов, составляются сце-
нарии хода боевых действий и 
т.д. Простор для самых фанта-
стических предсказаний, про-
рочеств и прогнозов ограничен 
лишь силой воображения их ав-
торов.

Возникает вопрос: для чего 
все это делается? Ведь неодно-
кратно на высшем уровне за-
являлось, что Россия ни на кого 
нападать не собирается. Такого 
же содержания заявления де-
лаются и с западной стороны. 
А в общем эти заявления мож-
но было бы и не делать, так как 
даже мало подготовленному 
человеку понятно, что военное 
столкновение между Россией и 
западными государствами при-
вело бы к всемирной катастро-
фе, которую вряд ли кто-то же-
лает. Эти страшилки не в состо-
янии и подкрепить переговор-
ные позиции ни одной из сто-
рон, так как на профессионалов 
они не действуют. А вот на кого 
они действуют, вызывая глубо-
кий стресс, так это на простых 
людей, которые и без того ча-
сто не знают, как выбираться 
из собственных проблем, по-
рожденных пандемией и эконо-
мическим кризисом. Людей во 
всем мире приучают у тому, что 
они живут в «предвоенное вре-
мя», что не может не сказывать-
ся на общественных настроени-
ях, не может не культивировать 
ощущений социальной апатии, 
беспомощности, пессимизма и 
неверия в лучшее будущее.

На этом неутешительном 
фоне первые дни 2022 года ста-
ли приносить обнадеживающие 
новости. 3 января лидеры пяти 

ядерных государств приняли 
Совместное заявление, в кото-
ром отметили, что «в ядерной 
войне не может быть победи-
телей, и она никогда не должна 
быть развязана». Это — обнаде-
живающий сигнал, демонстри-
рующий понимание лидерами 
ведущих государств фундамен-
тальной истины: ситуация в на-
шем мире подходит к той черте, 
которую переступить нельзя ни 
при каких обстоятельствах. На-
против, необходимо восстанав-
ливать диалог для снижения на-
пряженности и выработки сов-
местных договоренностей по 
преодолению проблем, несу-
щих угрозу для дальнейшего су-
ществования человечества.

Это Совместное заявление 
стало логическим продолжени-
ем телефонного разговора пре-
зидента России В.В. Путина с 
президентом США Дж. Байде-
ном 30 декабря ушедшего года, 
в котором была подтверждена 
важность российско-американ-
ского диалога по стратегиче-
ским проблемам.

В январе предстоят сложные, 
но очень важные переговоры по 
ключевым проблемам безопа-
сности между Россией и США, 
между Россией и НАТО и в рам-
ках ОБСЕ. Быстрых договорен-
ностей, а тем более радикаль-
ных решений ожидать от этих 
переговоров не стоит: позиции 
сторон за последние годы разо-
шлись драматически, практи-
чески все механизмы контроля 
над вооружениями и другие ме-
ждународные правовые акты в 
области безопасности разруше-
ны или не соблюдаются, дове-
рие подорвано.

И тем не менее переговоры 
всегда открывают шанс для до-
говоренностей — тем более, если 
для этого имеется политическая 
воля участвующих в перегово-
рах сторон. Как тут не вспом-
нить мудрые слова моего учите-
ля министра иностранных дел 
СССР А.А. Громыко: «Лучше де-
сять лет переговоров, чем один 
день войны»!  

Игорь Иванов: За последние годы мы неоднократно имели возможность убедиться в том, насколько беспомощны-
ми выглядят попытки ведущих держав навязать кому бы то ни было, в том числе силой, свои правила игры.

А К Ц Е Н Т

Военное столкновение между Россией 
и западными государствами привело бы 
к всемирной катастрофе, которую вряд 
ли кто-то желает
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Справка «РГ»

На момент распада СССР в альянс входили 16 государств. С конца 1999 

года блок пополнился 14 новыми членами под предлогом установления 

«стабильности мира, свободы и демократии в Европе». В 1999 году на-

товские военные, чтобы сменить правящий режим, бомбили Югосла-

вию, применив боеприпасы с обедненным ураном.
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ПЕРСОНА Михаил Мурашко — о секретах исцеляющего образа жизни

Министр выписывает рецепт
Ирина Краснопольская

М
ы выбрали для 
беседы выходной 
день. Утро. Тихое 
место на Неглин-
ной с надеждой, 
что никто и ни-
что не помешает 
этому интервью 
министра здра-

воохранения для «Российской 
газеты». Так и было. Исключая 
десяток звонков да срочный 
отъезд (с возвратом) для раз-
говора по правительственной 
связи. Министр дарит стеклян-
ного Тигра, символ наступив-
шего года. «Вы Тигр?». — «Я до-
ктор».

Вас, Михаил Альбертович, на-
значили министром в самое, 
можно сказать, сумасшедшее 
время — в пандемию…

МИХАИЛ МУРАШКО: Мне везет.

И все это время сидите в ми-
нистерском кресле.

МИХАИЛ МУРАШКО: На месте сидеть 
не приходится. 

Мы справляемся с пандемией? 
МИХАИЛ МУРАШКО: Сама система 
срабатывает на сто процентов. 
Но нужно, чтобы «срабатыва-
ли» и люди. По-прежнему иные 
демонстрируют опасное пове-
дение. А это все равно что ехать 
на красный свет, хотя дорогу 
всем регулирует светофор. 

В последнее время в наш об-
иход вошла военная термино-
логия: «штаб по ковиду», зона 
«красная», зона «зеленая». 
Мы не боремся, мы воюем с за-
болеванием? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Нет, мы как раз 
боремся. Большой объем паци-
ентов, колоссальная нагрузка 
на систему здравоохранения. 
В сущности, принципы работы 
сейчас по таким же параметрам 
и подходам, как в военной ме-
дицине.

В ближайшее время будем 
открывать новые ковидные 
койки?

МИХАИЛ МУРАШКО: Разворачива-
ем дополнительные койки, пе-
репрофилируем, а как только 
снижается потребность, воз-
вращаем койки. Но и в резерве, 
конечно, оставляем — в услови-
ях угрозы распространения но-
вых штаммов это крайне важно. 
Строим инфекционные госпи-
тали: на последней неделе 2021-
го открылись два блестящих ин-
фекционных госпиталя. Один в 
Курске, второй в Ростове, чтобы 
разгрузить общую сеть.

А кадры?
МИХАИЛ МУРАШКО: Кадры — всегда 
самый напряженный и слож-
ный вопрос. В последние годы 
увеличили объемы приема и в 
вузы, и в средние специальные 
учебные заведения. Снижения 
персонала в сети практически 
не произошло, а по некоторым 
направлениям даже рост. На-
пример, мы видим увеличение 
притока новых специалистов в 
онкологию, первичное звено, 
педиатрию. 

Замелькал прогноз: в этом 
году пандемия закончится. 
Кто-то даже озвучил кон-
кретную дату — 20 февраля. 
Правомерно так говорить?

МИХАИЛ МУРАШКО: Пока рано. 

Значит, и детей начнем при-
вивать? С какого возраста? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Мы предложим 
с 12 лет. На усмотрение роди-
телей.

На усмотрение… Главная 
тенденция нашего здравоох-
ранения — пациентоориенти-
рованная медицина?

МИХАИЛ МУРАШКО: Медицина долж-
на обязательно встроить в свой 
круг пациента. Должна пред-
лагать пациенту, должна убе-

ждать его. Немилосердной быть 
не может.

Главная задача министра 
здравоохранения сегодня?

МИХАИЛ МУРАШКО: Сегодня и всег-
да: чтобы медицинская по-
мощь была оказана вовремя и 
качественно , чтобы развива-
лись те современные направ-
ления, которые улучшают по-
казатели здоровья. Если встать 
на позицию пациента, то вни-
мание в первую очередь долж-
но быть уделено поликлинике. 
Сюда он приходит и должен без 
очередей, в полном объеме по-
лучить помощь. Правда, насто-
раживает, когда пациент при-
ходит и говорит: мне нужно на-
значить то-то и то-то... Это не-
правильный подход.

Диктат пациента.
МИХАИЛ МУРАШКО: Не совсем, хотя, 
наверное, в словарном запасе 
и врачей, и пациентов это сло-
во появилось. Сегодня каждый 
может в интернете прочитать 
тот или иной медицинский до-
кумент, те или иные медицин-
ские рекомендации, но интер-
претировать их правильно мо-
жет только врач. 

Пациента надо любить?
МИХАИЛ МУРАШКО: Пациента нужно 
уважать. Любить? Мне кажется, 
что это тоже нормально. Труд-
но представить себе, напри-
мер, педиатра, который детей 
не любит. 

На ваш взгляд, в последнее вре-
мя в медицине какой самый 
заметный прорыв?

МИХАИЛ МУРАШКО: Большее исполь-
зование иммунобиологических 
препаратов. Они ворвались в 
клиническую практику очень 
быстро.

Признаюсь, у меня вызывает 
настороженность, когда объ-
являют о создании очередного 
эффективнейшего лекарства 
против ковида...

МИХАИЛ МУРАШКО: Если бы было со-
здано такое, которое помогает 
хотя бы в 95 процентах случаев, 
это было бы событием.

А те, что сейчас созданы?
МИХАИЛ МУРАШКО: Пока они помо-
гают не на всех стадиях заболе-
вания, самую высокую эффек-
тивность показывает их приме-
нение в первые 3—5 дней, поэто-
му крайне важно обращаться 
к врачу своевременно. Сейчас 
выходим на клинические испы-
тания отечественных монокло-
нальных антител. 

Каким должен быть совре-
менный врач?

МИХАИЛ МУРАШКО: В первую оче-
редь, как и прежде, вниматель-
ным. Врач должен быть пытли-
вым. Он должен быть современ-
ным в плане восприятия техно-

логий — без этого нельзя обой-
тись. И врач точно не может 
быть равнодушным. Скажем 
так: все классические требова-
ния и восприятия врача сохра-
няются, просто сегодня планка 
требований к врачу поднима-
ется. 

От врача ждут, что он всегда 
будет на острие знаний. От него 
хотят быстроты принятия реше-
ний. Поэтому к врачу требова-
ние: еще быстрее и еще быстрее.

В вашем министерском каби-
нете по-прежнему тринад-
цать стационарных телефо-

нов? Мы сегодня встретились 
в 10 утра…

МИХАИЛ МУРАШКО: А начиная с 6 
утра уже было порядка двухсот 
звонков и сообщений. Много 
разного. И оперативные ситуа-
ции разные, и ситуации в реги-
онах, и вакцинация. И поздрав-
ления — их процентов тридцать. 

Ныне в моде здоровый образ 
жизни.

МИХАИЛ МУРАШКО: Мне кажется, 
это устаревшее понятие. Есть 
«исцеляющий образ жизни». 
Так или иначе, в том или ином 
возрасте человек сталкивается 
с болезнями, в том числе с хро-
ническими. Мы понимаем, что 
образ жизни может от каких-то 
недугов избавить. Например, 
от боли в спине: то есть надо не 
на массаж идти в первую оче-
редь, а нужно снизить вес, на-
чать делать гимнастику каждое 
утро. Поменять определенные 
привычки — и это исцелит.

Прежней жизни уже не 
будет?

МИХАИЛ МУРАШКО: Ее и раньше не 
было. Что такое «прежняя»? В 
60-е была одна жизнь, в 70-е — 
другая, в 80-е — третья, в 90-е — 
четвертая. Мы проживаем не-
сколько жизней в любом случае. 
В эпохах и в десятилетиях.

В наступившем году мы, как 
прежде, сможем собирать-
ся большими компания-
ми, общаться? Будет такое 
или нет?

М И Х А И Л  М У РА Ш К О :  Почему нет? 
Будет.

И без сертификата вакци-
нации?

МИХАИЛ МУРАШКО: Чем вас смущает 
сертификат вакцинации? Вре-
мя диктует правила поведения. 
Когда-то не было паспортов, по-
том они появились.

Когда-то не было больничных 
листов. Они появились. Теперь 
они исчезают. Будут только 
электронные….

МИХАИЛ МУРАШКО: Все меняется. 
Стиль одежды, стиль питания. 
Меняется все. И человек должен 
уметь адаптироваться.

Чтобы уметь жить иначе.
МИХАИЛ МУРАШКО: Это нормально! 
В рассказе «Радость» Чехова 
была новостная заметка про че-
ловека, который попал под ло-
шадь. Правил дорожного движе-

ния не было. И что, будем сейчас 
говорить, что нам всем запре-
щают ходить на красный сигнал 
светофора?

Машины будут без водителей.
МИХАИЛ МУРАШКО: Привыкнем.

Вместо водителя искусст-
венный интеллект. А вме-
сто врача никого не будет ни-
когда?

МИХАИЛ МУРАШКО: Думаю, ряд вра-
чебных специальностей уйдет. 
Например, некоторые направ-
ления лабораторной диагно-
стики. Появление компьютер-

ных программ, компьютерного 
зрения труд врача уменьшает и 
упрощает. Мы не говорим, что 
врач не нужен. Врач нужен, но 
точно будет меняться ландшафт 
медицинских специалистов. По-
являются новые направления в 
медицине.

Нет чувства тоски, чтобы 
приходили пациенты, чтобы 
слушать их, смотреть?

МИХАИЛ МУРАШКО: Я и сегодня в 
консилиумах принимаю учас-
тие, когда выезжаю. Просто сей-
час я не имею возможности ве-
сти пациентов, но обсуждать 
ту или иную патологию, ту или 
иную тактику, подходы к лече-
нию продолжаю. Продолжаю 
быть врачом.

Чувство зависти вам 
знакомо?

МИХАИЛ МУРАШКО: Нет. Я не завист-
ливый человек. Мне нравятся 
интересные люди. Могу что-то 
интересное у них перенять. 

А самое главное качество че-
ловека?

МИХАИЛ МУРАШКО: Порядочность. 
Понятно, что каждый в это 
вкладывает какое-то свое по-
нятие. Но в моем понимании 
порядочность — это точно не 
подлость.

В 2020 году вы были в отпуске 
три дня. А в 2021-м? 

МИХАИЛ МУРАШКО: Семь дней в Под-
московье, чтобы было удоб-
но доезжать до работы. А как 
иначе?

В 2022 году вам отпуск 
светит?

МИХАИЛ МУРАШКО: Почему-то люди 
воспринимают отпуск как вели-
кое благо.

А вы?
МИХАИЛ МУРАШКО: Не знаю. Отпуск 
в какой-то степени переключе-
ние с одного вида деятельнос-
ти на другой. Иногда даже ко-
мандировка, переключение от 
кабинетной работы, визиты в 
больницу, куда-то еще — это бо-
лее интересно. 

В это пандемийное время вам 
хочется взять какую-то кни-
гу, классику из шкафа и почи-
тать? Или такого желания 
сейчас нет?

МИХАИЛ МУРАШКО: Сейчас с удо-
вольствием читаю короткие 
рассказы. «Короли и капуста» 
с удовольствием «проглотил». 
Это переключение совершен-
но в другое мировосприятие. С 
возрастом становишься более 
разборчивым. В 18 лет ты все-
яден. Когда-то запоем прочитал 
всех Стругацких. «Суета вокруг 
дивана» — мне казалось, что это 
такой класс… С таким удоволь-
ствием читал.

А любимый фильм есть?
МИХАИЛ МУРАШКО: «Андрей Руб-
лев», я его смотрел не меньше 
15 раз. И «Амаркорд» Феллини. 

Какая медицина будет 
завтра?

МИХАИЛ МУРАШКО: Медицина, ко-
торую мы получим, идет по 
пути персонализации. Она бу-
дет для каждого. Другой вопрос, 
насколько каждый будет готов 
ею пользоваться и прислуши-
ваться.

Не только врач, но и пациент 
должен быть готов к персона-
лизированной медицине?

МИХАИЛ МУРАШКО: Да. И грамот-
ность пациента в вопросах здо-
ровья — очень важный элемент 
в коммуникации и сохранении 
здоровья.

Но образованность пациента 
не входит в орбиту ваших дей-
ствий. Или входит?

МИХАИЛ МУРАШКО: Она всегда вхо-
дила и в нашу деятельность, и в 
работу педагогического сооб-
щества, и родителей. Как в ре-
бенке до 5 лет воспитать разум-
ное пищевое поведение, при-
верженность соблюдению ре-
жима, к физическим нагрузкам 
и т.д.? Семья, родители форми-
руют у ребенка фактически тот 
комплекс, который ему потом 
сохраняет здоровье и спасает 
жизнь. И опять же, восприятие 
самого медицинского работни-
ка — прислушайся к нему, ведь 
он даст совет. 

Вот сидят дети и мамы. 
Чтобы ребенок поел, перед 
ним ставят планшет с муль-
тиком.

МИХАИЛ МУРАШКО: Он же не родил-
ся с этим мультиком.

Но что с этим делать? Это 
можно изменить?

МИХАИЛ МУРАШКО: 15—20 лет назад 
дети ничего не ели? Детям сказ-
ки рассказывали, говорили: «За 
маму, за папу... Давай суп на-
льем в живот, там будет море. 
Давай съедим котлетку, это бу-
дет кораблик»… 

Это вам говорили? Или вы 
своим детям?

МИХАИЛ МУРАШКО: Это я уже своим 
детям говорил.

Страшная зависимость от 
электронных девайсов... 

М И Х А И Л  М У РА Ш К О :  Мы пытаем-
ся упростить, сэкономить вре-

мя для чего-то. Подчас для того 
же, чтобы посидеть в интернете. 
Никто не говорит, что не нуж-
но сидеть, но нужно научить-
ся чувствовать свой организм, 
который так или иначе подает 
сигналы. Он же не разрушается 
сразу. Начинается так: нам ста-
ло чуть тяжелее пройти пять ки-
лометров, стало чуть тяжелее 
подниматься на второй этаж. 
Вопрос не идет о том, что сов-
сем не получается, просто стало 
чуть тяжелее. Одна из филосо-
фий причин зависимости — это 
желание получить удовольст-
вие, минуя затрату сил, време-
ни, энергии. Так формируются 
зависимости. То есть когда ты 

получаешь удовольствие, не по-
тратив при этом время и энер-
гию. Что называется, сокраще-
ние пути до удовольствия. Не-
правильный путь.

У вас есть правила жизни?
М И Х А И Л  М У РА Ш К О :  Обязатель-
но утренняя зарядка. Душ. За-
втрак. Люблю самую простую 
еду: каши, простые супы. За-
втрак, как правило, — это каша. 
Очень люблю овсяную. В рус-

ской кухне есть гурьевская 
каша, шикарная, но очень кало-
рийная.

Чай или кофе?
МИХАИЛ МУРАШКО: Я с большим удо-
вольствием пью кипрей — иван-
чай, ромашковый. 

Время. В 2021-м хоть раз в те-
атре были?

МИХАИЛ МУРАШКО: Ежемесячно. 

Что смотрели?
МИХАИЛ МУРАШКО: Последний раз 
«Мастера и Маргариту» в Те-
атре Наций. Блестящий спек-
такль. Евгению Миронову боль-
шое спасибо. Он по времени 
пять с половиной часов идет, и я 
в воскресенье провел пять с по-
ловиной часов в театре.

И телефон не звонил?
МИХАИЛ МУРАШКО: Конечно, зво-
нил, и я сидел как на иголках. 
Еще смотрел опять же «Масте-
ра и Маргариту», но уже в МХА-
Те имени. Чехова. У Хабенского 
замечательная постановка, дру-
гое прочтение, но смотрел на од-
ном дыхании.

И как?
МИХАИЛ МУРАШКО: Посмотрел трид-
цать минут — вынужден был уле-
теть в командировку.

А так бы досмотрели до 
конца?

МИХАИЛ МУРАШКО: Я вам больше 
скажу, я успел посмотреть минут 
15—20 в Большом театре балет 
«Мастер и Маргарита», потом 
на работу вызвали, жена оста-
лась досматривать… В этом сезо-
не везде «Мастер и Маргарита». 
Было интересно посмотреть раз-
ное прочтение Булгаковского ро-
мана. Везде очень талантливо. Ге-
ниальная же книга! Мне кажется, 
она в определенной степени от-
ражает врачебный дух.

Вы когда-то окончили музы-
кальную школу…

МИХАИЛ МУРАШКО: Я и танцеваль-
ную школу окончил когда-то.

Может, знаете, был писатель 
Илья Эренбург…

МИХАИЛ МУРАШКО: Да, конечно.

У него в романе «День второй» 
меня потрясла фраза: «Ти-
шина, ты лучшее из всего, что 
слышал».

М И Х А И Л  М У Р А Ш К О :  Ш и к а р н а я 
фраза! 

Вам не хотелось бы тишины?
МИХАИЛ МУРАШКО: Регулярно хо-
чется.

Сесть в кресло, уютно устро-
иться, включить какую-то 
музыку. И…

МИХАИЛ МУРАШКО: Нет, тишина в 
моем понимании другая. Тиши-
на — это тишина. Без музыки и 
без телефона. Или лесная тиши-
на. Музыку, конечно, тоже лю-
блю слушать, это больше в ма-
шине удается. Что слушаю? Раз-
ное. В музыке я всеяден. У меня 
нет такого, что я что-то не могу 
слушать. Музыка подстраивает-
ся под ваше настроение. 

Настроение надо поднимать?
МИХАИЛ МУРАШКО: Конечно. Есть 
уникальные исполнители. Даже 
придерживаясь определенного 
стиля, они создают уникальные 
шедевры. У «Битлз» можно слу-
шать каждую песню. Наверное, 
мне уже сложно слушать все 
виды рэпа. Особенно какого-то 
маргинального. Хотя есть дос-
тойные рэп-исполнители. 

Некоторые главные врачи 
считают, что в медицин-
ском учреждении обязательно 
должна быть музыка.

МИХАИЛ МУРАШКО: И я так считаю. 
Подойдите к минздраву — зву-
чит классическая музыка. За-
чем? Люди приходят на работу. 
У них впереди тяжелый и длин-
ный рабочий день. Пусть зайдут 
через облако музыки, настраи-
вающей на спокойную, ровную 
работу, на созидание.

Вы повышаете голос на со-
трудников?

МИХАИЛ МУРАШКО: Не люблю, но 
бывает. Редко. Борюсь с этим. 
Когда ты повышаешь голос, в 
большинстве своем разруша-
ешь сам себя. Но когда-то нужно 
объяснять, а когда-то нужно да-
вать команду.

Министр — это командир?
МИХАИЛ МУРАШКО: Руководитель.

А что бы министр пожелал 
миллиону медиков ?

МИХАИЛ МУРАШКО: В первую оче-
редь хочу сказать всем слова 
благодарности. Есть такая япон-
ская фраза, не связанная с пан-
демией, ее говорят, когда все 
вместе делают большую и труд-
ную работу: Otsukare sama desu. 
По-русски ее можно было бы пе-
ревести: «Спасибо за то, что так 
устаете для нас». А пожелать — 
крепкого здоровья всем, благо-
получия и радости!   

Михаил Мурашко: От врача ждут, 
что он всегда будет на острие зна-
ний. От него хотят быстроты приня-
тия решений. Поэтому к врачу тре-
бование: еще быстрее и еще 
быстрее.

В тихом кафе беседовать никто не мешал. Исключая десяток звонков министру да срочный отъезд (с возвратом). 

А К Ц Е Н Т

Медицина должна обязательно встроить 
в свой круг пациента. Должна предлагать 
пациенту, должна убеждать его. 
Немилосердной быть не может

А К Ц Е Н Т

Пациента нужно уважать. Любить? Мне 
кажется, что это тоже нормально. Трудно 
представить себе, например, педиатра, 
который детей не любит
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ПРАЗДНИК Нижний 
Новгород передал звание 
новогодней столицы 
Новосибирску

Снежинка едет 
в Сибирь

Андрей Чугунов, 
«Российская газета», Нижний Новгород

Воскресным вечером глава Нижнего Новгорода Юрий 
Шалабаев передал вице-мэру Новосибирска Анне Те-
решковой символ новогодней столицы России — сне-
жинку. По словам Анны Терешковой, снежинку устано-
вят под специальным куполом на Михайловской набе-
режной Новосибирска, где и будут хранить «до опреде-
ленного момента».

Торжественная церемония передачи титула и за-
крытия новогодних торжеств прошла на территории 
Нижегородской ярмарки, которая все праздники слу-
жила центральной площадкой народных новогодне-ро-
ждественских гуляний. В честь окончания нижегород-
ского фестиваля «Новогодняя столица России-2022» на 
открытом катке у Главного Ярмарочного дома Татьяна 
Навка представила гостям ледовое шоу «Спящая кра-
савица. Легенда двух королевств» с участием знамени-
тых российских фигуристов. Главную роль исполнила 
Олимпийская чемпионка Алина Загитова.

Кроме главной площадки — Нижегородской ярмар-
ки — фестиваль проходил и в других местах: в парке 
«Швейцария», в Александровском саду, на площади 
Горького, на пешеходной Большой Покровской, в цен-
трах всех восьми городских районов и, конечно же, в 
Нижегородском кремле, где с 29 декабря проводилось 
представление «Следуй за звездой». А по вечерам на 
стенах Кремля демонстрировалось лазерное и мэп-
пинг-шоу.  

РЕШЕНИЕ Современные 
технологии помогут 
в занятиях спортом

Прыжок в коды

Антон Валагин, «Российская газета», Тамбов

В Тамбовской области в 2022 году появятся два нео-
бычных спорткомплекса. Каждый представляет собой 
мини-стадион для занятий легкой атлетикой и спор-
тивными играми, а еще он включает в себя тренажеры, 
раздевалки и места для болельщиков. Но главное от-
личие в другом — все спортивные снаряды снабдят QR-
кодами, с коронавирусом никак не связанными. С их 
помощью тамбовские спортсмены и физкультурники 
смогут контролировать ход и качество своих занятий.

— На каждом тренажере размещен QR-код. Если на-
вести на него телефон, скачается приложение, ваш 
личный фитнес-тренер. Он подскажет, какие упражне-
ния можно выполнять на том или ином снаряде, про-
анализирует нагрузку и выдаст рекомендации, как ее 
оптимизировать, — объяснил «РГ» начальник регио-
нального управления физкультуры и спорта Михаил 
Белоусов.

Помимо умных спортивных снарядов каждая пло-
щадка включает в себя поле для мини-футбола разме-
ром 30х60 метров, 100-метровую беговую дорожку с 
травмобезопасным покрытием из полиуретана, уни-
версальную площадку для игры в баскетбол и волей-
бол, раздевалки для спортсменов и трибуну на 100 
мест для зрителей.

QR-коды и программа для телефона, благодаря ко-
торым спорткомплексы получили статус умных, не 
только выстроят программу тренировок, но и преду-
предят физкультурников, если на тренажерах вдруг 
случится аншлаг или, например, футбольное поле в 
данный момент занято. На площадки претендуют горо-
да Кирсанов и Уварово, а также Тамбовский район.  

ОТДЫХ В 2022 году 
в Крыму планируют начать 
строительство первого 
горнолыжного курорта 

Готовьте лыжи

Юлия Суконкина, «Российская газета», Симферополь

Власти региона ведут переговоры с потенциальным 
инвестором о создании на полуострове первого горно-
лыжного курорта. Стоимость проекта пока не разгла-
шается. Рассматриваются две площадки: популярное 
у туристов и местных жителей плато Ай-Петри в Ялте 
и район Ангарского перевала между Симферополем и 
Алуштой.

Реализация этого проекта позволит расширить 
рамки курортного сезона и увеличить число туристов 
зимой как минимум на 40 процентов. Для строитель-
ства горнолыжного курорта необходимо решить во-
прос с водой, которая необходима для работы снежных 
пушек. Ведь власти Ялты в 2020 году заявляли, что на 
горе Ай-Петри нет достаточного количества источни-
ков для генерации искусственного снега, что осложня-
ет создание такого курорта. Там планировали постро-
ить крытую лыжню. 

Ранее министр курортов и туризма РК Вадим Вол-
ченко сообщил, что рассматривается возможность со-
здания горнолыжного кластера в районе Ангарского 
перевала на склонах Чатыр-Дага. Еще один маршрут 
просчитывался от села Межгорье Бахчисарайского 
района до Ялты, другой — на Чатыр-Даге.  

ЗАКОНЫ В регионах заработали  новые льготы для семей с детьми

С прибавлением  

С
туденческий матка-
питал, оплата ави-
абилетов в роддом, 
новые льготы для 
школьников, бес-
платные кварти-
ры для обманутых 
дольщиков, штраф-
стоянка для водного 

скутера.  Это только часть всту-
пивших в январе региональных 
законов. Многие из них — эк-
склюзивны, есть только в одном 
регионе. Мы выбрали самые ин-
тересные, к которым есть смысл 
присмотреться законодателям 
других регионов.

Юбилейные дети
В Якутии 2022 год объявлен 

Годом матери.  К тому же он еще 
и юбилейный — республике ис-
полнится 100 лет. Глава респу-
блики учредил новый целевой 
капитал — «Дети столетия» в 
размере 100 тысяч рублей. 

Получить его смогут родите-
ли всех малышей, которые поя-
вятся на свет в 2022 году.  На та-
кую новость якутяне тут же от-
кликнулись в соцсетях: «При-
шло время поработать над по-
полнением в семье». 

И это правильно, тем бо-
лее что юбилейный капитал 
для новорожденных не единст-
венная приятная новость. Гла-
ва региона предложил полно-
стью освободить многодетные 
семьи от налога на имущество 
физлиц. 

Авиабилеты в роддом
В Бурятии будут компенси-

ровать расходы на авиаперелет 
в Улан-Удэ и обратно беремен-
ным женщинам из группы вы-
сокого риска, постоянно про-
живающим на севере респу-
блики.

Женщин, у которых бере-
менность протекает негладко, 
будут отправлять в республи-
канский перинатальный центр. 
Быстрее всего — за час с неболь-
шим — будущих мам можно до-
ставить самолетом. Цены биле-
тов по дальневосточным мер-
кам не слишком высоки: 12—15 
тысяч рублей. Но эти деньги 
совсем не лишние в бюджете се-
мьи, которая ждет ребенка. 

Новый маткапитал 
В Смоленской области вве-

ли региональный материнский 
(семейный) капитал. На этот 
год он составит 163 тысячи ру-
блей. 

Выплату будут назначать 
при рождении (усыновлении) 
третьего или последующих де-
тей начиная с 1 января. Но один 
раз. Если женщина получит мат-
капитал за третьего малыша, то 
потом претендовать на него не 
сможет. Право на поддержку 
распространяется и на мужчин, 
если они являются единствен-
ными усыновителями.

А в Ивановской области по-
чти в три раза увеличился ре-
гиональный студенческий мат-
капитал —  до 150 тысяч. Вы-
плату получают при рождении 
первенца семьи, где оба супру-
га учатся очно в колледже или 
вузе, а маме — не более 24 лет. 

С 2017 года студенческий ка-
питал в регионе получили более 
200 ивановских семей.  Вообще, 
региональный, именно студен-
ческий, маткапитал — редкая 
льгота. И ивановский опыт сто-
ит того, чтобы его проанализи-
ровать. И возможно, перенять.

Форма и тетрадки 
бесплатно

В Тверской области школь-
никам из многодетных семей 
будут бесплатно предоставлять 
форму с 1-го по 11-й классы. 

А школьников в Белгород-
ской области бесплатно обеспе-
чат рабочими тетрадями. Ранее 
— только учебниками и учебны-
ми пособиями. Новая льгота за-
креплена в законе «Об образо-
вании в Белгородской области». 
На приобретение учебных мате-
риалов в бюджете заложили 140 
миллионов рублей.

Диабетики сэкономят 
С 2022 года всех детей на 

Ямале с диабетом первого типа 
будут обеспечивать система-

ми непрерывного мониторинга 
глюкозы в крови.  

Это существенная поддер-
жка для семей. Одна такая си-
стема в среднем стоит 150 ты-
сяч рублей в год. 

Кроме того, будет расшире-
но число ямальцев-диабетиков, 
которых обеспечивают расход-
ными материалами для инсу-
линовых помп за счет средств 
окружного бюджета. В их число 
войдут все взрослые без инва-
лидности. Стоимость материа-
лов примерно 207 тысяч в год. 

30 тысяч на жилье врачам 
Медработникам Приморья 

возместят расходы на съем жи-
лья. Это касается врачей и  сред-
него медперсонала, устроив-
шихся на должности, перечень 
которых ежегодно будет утвер-
ждать минздрав региона.

Врачам и медсестрам воз-
местят фактические расходы 
на съем жилья, но не более 30 
тысяч рублей в месяц во Вла-
дивостокском городском окру-
ге и 20 тысяч — в остальных му-

ниципалитетах Приморского 
края. Такая мера соцподдержки 
рассчитана до 31 декабря 2024 
года. 

Следи за ребенком
На Брянщине ввели новый 

штраф для взрослых, которые 
не уследили за своими детьми 
во время отдыха у реки, озера 
или водохранилища. 

В первую очередь, это от-
носится к купанию детей в за-
прещенных местах и выходу на 

тонкий лед. Штрафы за наруше-
ния от тысячи до 10 тысяч ру-
блей. 

Это предусмотрено законом 
«Об административных пра-
вонарушениях на территории 
Брянской области». Его иници-
ировала  детский омбудсмен в 
регионе Инна Мухина.

Обманутым — квартиры
В Калужской области ин-

весторы смогут получить зе-
мельные участки в аренду для 

строительства многоквартир-
ных домов без проведения 
торгов. 

Важное условие! Застрой-
щик должен предоставить в 
доме не менее 15 квартир обма-
нутым дольщикам в собствен-
ность. Бесплатно. Речь идет о 
землях, находящихся в государ-
ственной или муниципальной 
собственности.  

В российских регионах с этого года 
ввели новые льготы для повышения 
рождаемости. 

А К Ц Е Н Т

В Омской области освободили от уплаты 
транспортного налога собственников 
электромобилей. Льгота будет действо-
вать до 31 декабря 2025 года

ЧП 

В Тюменской 
области от 
суррогатной 
водки 
скончались 
17 человек

МЕТИЛОВЫЙ 
РОДНИК
Анатолий Меньшиков, 
«Российская газета», Тюмень

В Тюменской области и Югре 
после новогодних праздничных 
застолий с ядовитой водкой по-
гибли 17 человек. Одна прода-
валась в магазинчиках едва ли 
не в центре Тюмени, другая — в 
северном поселке Кондинское, 
где в последние дни отравились 
12 человек, и последние леталь-
ные случаи зафиксированы 
вчера. Региональные подразде-
ления СК РФ возбудили уголов-
ные дела.

В Тюмени задержаны 4 по-
дозреваемых в преступлении. 
Они реализовывали поддель-
ную водку под маркой «Род-
ники Сибири», от которого в 
Оренбургской области осенью 
скончались свыше 30 человек. 
В конфискованном спиртном, 
отправившем на тот свет 9 жи-
телей Тюмени, был метиловый 
спирт. В Кондинском суррогат 
продавали под маркой «Цар-
ская охота». По данным на 9 
января, из числа отравивших-
ся «охотой» 8 человек не вы-
жили.  

ЛИЧНЫЙ ТРАНСПОРТ

Пристань для штрафников
По весне, кажется, нет такого региона, где бы ни стал-

кивались с проблемой маломерных судов. К ним от-

носятся катера, водные мотоциклы, моторные лодки. 

Ими часто управляют люди без необходимых доку-

ментов и навыков. 

В этом году в Пензенской области такие «капитаны» 

рискуют остаться без судна. В регионе  будут отправ-

лять на штрафстоянки не только изъятые у нарушите-

лей автомобили, но и маломерные суда. Как сообщи-

ли в Управлении МЧС России по региону, в госрее-

стре зарегистрировано около двух тысяч пензенских 

маломерных судов — в основном водные скутеры и 

моторные лодки. 

Их число с каждым годом растает. Чтобы занять ме-

сто за штурвалом, нужно сдать на права и получить 

удостоверение государственного образца. Принима-

ют экзамены в сезон навигации. Между тем, как толь-

ко сойдет лед, многие управляют маломерными суда-

ми без прав. Это является грубым нарушением, такое 

судно подлежит изъятию. Их будут направлять на спе-

циализированные пристани.

За экологичные авто — налог меньше
В Липецкий области в два раза снизили транспор-

тный налог для владельцев авто, работающих на при-

родном газе. Председатель регионального парламен-

та Дмитрий Аверов отметил, что на этот шаг депутат-

ский корпус пошел сознательно, несмотря на сниже-

ние доходов в казну. Такие преференции позволят 

улучшить экологическую ситуацию в регионе.

А в Омской области вообще освободили от уплаты 

транспортного налога собственников электромоби-

лей. Норма, которую приняли местные законодатели, 

не распространяется на гибридные авто. Льгота бу-

дет действовать до 31 декабря 2025 года. Омичи смо-

гут воспользоваться ею уже при уплате налога за 

2021 год. По данным Госавтоинспекции, в прошлом 

году число зарегистрированных в Омске электромо-

билей выросло втрое и превысило 300 авто.

РЕЗОНАНС После публикации в «РГ» инвалида из Севастополя обеспечили коляской 
и пандусом

Выездной!
Юлия Крымова,
«Российская газета», 
Севастополь

И
нвалид-колясочник Ми-
хаил Ельников впервые 
за четыре года вышел из 

своей квартиры в Севастопо-
ле на улицу. Теперь у него новая 
прогулочная коляска, приспо-
собленная для управления од-
ной рукой. А у входа в подъезд 
рабочие уже монтируют пандус.

— Раньше говорили, что не-
возможно у моего дома разме-
стить пандус, но оказалось, что 
все возможно, — говорит Миха-
ил Ельников. — Один раз я уже 
спустился по этому пандусу, 
мне помогли выехать, чтобы 
проверить, хватит ли места раз-
вернуться на крыльце. Я был в 
восторге! Представьте, четыре 
года не выходить из квартиры. 

«Российская газета» расска-
зала историю Михаила Григорь-
евича в статье «Моряк в четырех 
стенах» в номере от 20.10.2021. 
Управляющая компания отказа-
ла в установке пандуса. Мол, во 
дворе нет для него места. Коля-
ска, которую он получил после 
долгого ожидания, предназна-
чена для управления двумя ру-
ками, хотя одна у него парализо-
вана. Мужчина долгие годы был 
заперт в своей квартире: на ули-
цу не выйти, к врачу не сходить, 
никакой помощи не добиться.

Прокуратура Севастополя 
через суд потребовала у депар-
тамента городского хозяйства 

Севастополя установить пандус. 
Суд встал на сторону инвалида 
и обязал ведомство профинан-
сировать работы. «Ненадлежа-
щее соблюдение департаментом 
требований законодательства о 
социальной защите инвалидов 
нарушает право инвалида-коля-
сочника Ельникова М.Г. на бес-
препятственный доступ к месту 
проживания, а также к общему 
имуществу в многоквартирном 
доме», — сказано в решении Ле-
нинского районного суда. Впро-
чем, исполнять его чиновники не 
собирались и подали апелляцию. 

В ответе на запрос «РГ» ди-
ректор департамента город-
ского хозяйства Евгений Гор-
лов сообщил, что финансиро-
вание на установку пандусов 
в бюджете города не предусмо-
трено, нет и нормативных до-
кументов, которые позволяли 
бы это сделать. Как оказалось, 
в Севастополе уже пять лет не 
могут создать комиссию, кото-
рая должна заниматься уста-
новкой пандусов в жилых до-
мах. Инвалиды заперты в четы-
рех стенах, и никому до этого 
нет дела. 

На статью в «РГ» отреагиро-
вали в Следственном комите-
те по Республике Крым и горо-
ду Севастополю. Сотрудники 
СК приехали к инвалиду и под-
ключились к решению пробле-
мы с пандусом. Лет тронулся 
перед самым Новым годом. Ра-
достный Михаил Григорьевич 
позвонил корреспонденту «РГ» 
и сообщил, что наконец-то для 
него делают пандус. 

Сейчас работа уже выпол-
нена, но есть другое препятст-

вие: выход из подъезда перего-
раживает высокий 15-сантиме-
тровый порог, который никак 
не преодолеть на коляске. Рабо-
чие пообещали Ельникову, что 
устранят препятствие, но до но-
вогодних праздников не успели. 
Михаил Григорьевич надеется, 
что вскоре они вернутся и дове-
дут все до ума. 

Другая проблема Михаила 
Ельникова — коляски. Его долж-
ны были обеспечить двумя ко-
лясками, домашней и уличной, 
которыми можно управлять 
одной рукой. Коляски постав-
лял индивидуальный предпри-
ниматель, которому инвалид 
передал деньги, выделенные 
Фондом социального страхо-
вания в качестве компенсации. 
В результате бизнесмен при-
вез Ельникову две самые об-
ычные коляски, для управле-
ния которыми нужны обе руки. 
Предприниматель много раз 
обещал заменить коляски, но 
за два года так и не сделал это-
го. Проверка прокуратуры на-
рушений не выявила. Но по за-
явлению «РГ» в прокуратуре 
провели еще одну проверку и 
изучили законность действий 
индивидуального предприни-
мателя. 

— Я два года не мог ничего до-
биться, а после вашей статьи 
дело сдвинулось: подключи-
лась прокуратура, Следствен-
ный комитет, и мне поменяли 
коляску, — отметил Ельников. — 
Спасибо!  

На новой коляске Ельников уже 
может выехать из квартиры.

ОБЪЯВЛЕНИЕ
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ
В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 

1992 г. №3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Выс-
шая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

—  председателя Арбитражного суда Курганской об-
ласти;

— председателя Арбитражного суда Курской области.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указанные 
вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 18.00, 
в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) по адресу: 
123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 105. 

Последний день приема документов — 10 февраля 
2022 года. Заявления и документы, поступившие после указан-
ного срока, к рассмотрению не принимаются.

Подготовили: Тимур Алимов, Татьяна Дмитракова, Татьяна Кузнецова, Елена Мационг, Дина 
Непомнящая, Михаил Пинкус, Наталья Саванкова, Светлана Сибина, Анна Скрипка, Татьяна Ткачева, 
Элина Труханова, Анна Шепелева, Елена Шулепова
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УВЛЕЧЕНИЯ Как инженер 
из Севмаша ведет охоту 
за северным сиянием

Ваше 
сиятельство

Татьяна Сухановская, 
«Российская газета», Архангельская область

Вечером, после работы, инженер Севмашпредприятия 
Михаил Карпов часто собирает снаряжение, отправля-
ется на охоту — чем яснее ночное небо над его родным 
Северодвинском, тем удачнее будет промысел. Пото-
му что охотится Михаил… на северное сияние и Млеч-
ный Путь.

Фотографировать ночное небо Михаил начал срав-
нительно недавно, но уже завоевал сердца россиян — 
три выставки, публикация на официальных ресурсах 
National Geographic Россия.

— Дело в том, что в детстве мы с братом увлека-
лись астрономией — собирали телескопы, смотрели на 
звездное небо, на луну. С тех пор это увлечение у нас 
так и осталось — брат работает в обсерватории астро-
физики РАН на Северном Кавказе, — рассказал Михаил 
«Российской газете». 

По словам северодвинца, фотографировать он на-
чал в путешествиях, а теперь путешествует, чтобы фо-
тографировать:

— В поисках сюжетов приходится ездить по области 
и за ее пределами: Вельский район, Пинежье, Онеж-
ский полуостров, Кенозерье, а также Хибины, Карача-
ево-Черкесия, Эльбрус. Спасибо жене и друзьям, раз-
деляющим мои увлечения и всегда готовым составить 
компанию.

Охота за небом — сезонная. Поймать Млечный Путь 
на Севере можно с августа по октябрь, когда белые 
ночи сгущаются в полярные сумерки. Но уже в октябре 
эта «звездная дорога» постепенно уходит за горизонт 
и возвращается только в марте.  

ОБРАЗОВАНИЕ 
В Карелии запустили 
федеральную программу 
ремонта школ

Начали с Шуи

Светлана Цыганкова, 
«Российская газета», Петрозаводск

Министр просвещения РФ Сергей Кравцов дал старт 
федеральной программе капитального ремонта обра-
зовательных учреждений в Карелии. Штаб родитель-
ского общественного контроля страны и созданные 
по всей России региональные штабы окажут необходи-
мую поддержку в реализации данного проекта.

Новую программу представили в средней школе 
№ 1 поселка Шуя. Основное здание учебного заведе-
ния здесь построили в 1968 году, два здания дошколь-
ных групп — в 1959-
м. Старые строения 
нуждаются в капи-
тальном ремонте. 

В нынешнем году 
здесь запланиро-
ван капитальный 
ремонт кровли, фа-
садов, систем вен-
тиляции и автома-
тической пожарной 
сигнализации, а в 
следующем — си-
стем водо- и элек-
троснабжения, ото-
пления. Из феде-
рального бюджета 
на ремонт, а также 
на закупку совре-
менного учебного 
оборудования и тех-
ники для Шуйской 
школы выделят 98 
миллионов рублей. Проектно-сметная документация 
и положительное заключение госэкспертизы на капи-
тальный ремонт уже готовы. 

И подобных старых строений в Карелии немало. 
Программу уже распределили по годам. В первые два 
приведут в порядок 21 здание в 18 образовательных 
учреждениях. Здесь обновят фасады, кровли и инже-
нерные коммуникации.

— В 2022 году республике выделят чуть более одного 
миллиарда рублей, в следующем — 443,5 миллиона, — 
отметил министр образования и спорта региона Роман 
Голубев. — Всего за пять лет отремонтируют 70 зданий 
в 51 школе.

А по всей Российской Федерации программа капи-
тального ремонта школ охватит 1306 объектов в 79 ре-
гионах страны.

— Программа не ограничится только ремонтными 
работами, она подразумевает масштабное развитие 
школ: закупку оборудования, повышение квалифика-
ции учителей. Все это позволит создать комфортную 
и современную образовательную среду. Важно, что-
бы школьники и учителя принимали участие в обсу-
ждениях, чтобы проект был максимально открытым, 
— подчеркнул министр просвещения РФ Сергей Крав-
цов, побывавший в Шуйской средней школе. Министр 
также отметил опыт Карелии в части развития сель-
ских территорий, ремонта и модернизации школ в 
условиях Севера, который будет использоваться для 
реализации федеральной программы в Арктическом 
регионе России.

По федеральному проекту образовательные учре-
ждения также получат обновленные учебные кабинеты, 
спортивные залы, столовые и школьные стадионы.  

МЧС  В пожарах 
в больнице 
и пансионате 
погибли 
шесть человек

ПЕРВЫЕ 
ЖЕРТВЫ
Тимофей Борисов

Новый год оказался праздни-
ком, увы, не для всех. Не обо-
шлось без жертв в двух страш-
ных пожарах — в Астрахани и 
Кемерове.

В Астрахани произошел по-
жар в «красной зоне» област-
ной инфекционной клиниче-
ской больницы им. А.М. Ничоги.

Согласно предварительной 
версии, возгорание произошло 
рано утром из-за короткого за-
мыкания в плафоне освещения.

Погибли две женщины 1942 
и 1952 годов рождения, кото-
рые в момент возгорания нахо-
дились в ковидном боксе.

А 8 января тревожное сооб-
щение поступило из Кемеров-
ской области. Там пожар унес 
жизни четырех пациентов.

Очаг огня находился на пер-
вом этаже двухэтажного зда-
ния частного пансионата для 
престарелых «Золотой век». По 
данным МЧС, 48 человек уда-
лось эвакуировать.

Пожар начался с бойлерной 
из-за аварийного режима рабо-
ты электрооборудования.

«Бойлерная находится на-
против комнат, где размеща-
лись пожилые люди. Четверо 
из них в результате погибли 
от отравления продуктами го-
рения. В момент пожара в зда-
нии дежурили лишь две сидел-
ки», — такие данные агентству 
ТАСС сообщили в экстренных 
службах.

Известно, что пансионат от-
крылся в 2020 году как микро-
предприятие, то есть числен-
ность его персонала не могла 
превышать 15 человек. За про-
шедший год пансионат дважды 
проверяли на пожарную без-

опасность. Первая проверка 
была в марте, тогда выявили 18 
нарушений пожарной безопа-
сности. Вторая, внеплановая, 
по контролю за их устранением 
проводилась в конце декабря 
2021 года. Большинство ранее 
выявленных нарушений соб-
ственнице пансионата удалось 
устранить. Но — не все.

Всего в ходе декабрьской 
проверки в пансионате выя-
вили три нарушения. По ее ре-
зультатам директор пансиона-
та 27 декабря была оштрафова-
на на 15 000 рублей по ч. 2.1 ст. 
20.4 КоАП («Повторное нару-
шение требований пожарной 
безопасности»).

При этом жертв могло быть 
гораздо больше. Из 48 посто-
яльцев 16 были лежачими. Сиг-
нализация в здании сработа-
ла штатно. Но проблема в том, 
что пожарные зачастую поздно 
принимают сигнал от ретран-
слирующих организаций. Как 
сообщил корреспонденту «РГ» 
бывший первый замначаль-
ника Северо-западного регио-
нального центра МЧС России 
Виктор Кривошонок, пробле-
ма — в наличии посреднических 
организаций, которые зача-
стую задействуют в своей рабо-
те дешевые, но ненадежные си-
стемы оповещения.

«Надо смотреть не только на 
то, сработала сигнализация или 
нет. Она может и сработать, но 
это вовсе не значит, что сигнал 
придет в пожарную часть мак-
симально быстро. У пожарных 
есть такое понятие, как карточ-
ка объекта. Получая на пульт 
сигнал о возгорании, оператив-
ный дежурный должен видеть, 
где и что загорелось. Но если 
карточки объекта нет, то сигнал 
бесполезен. Его можно принять 
за ложное срабатывание. А кар-
точка объекта зависит от ре-
транслирующих организаций, 
которые являются посредника-
ми в системе приема-передачи 
сигнала. Заплатят им, они пере-
дадут, не заплатят — не переда-
дут. И пока проблема посредни-
ков не будет решена, ситуация 
не выправится».   

Нас разделяют 
микроны

«Во многих странах мы 
сегодня видим взрыв-
ной рост заболеваемо-

сти новым штаммом — счет идет 
на сотни тысяч и даже миллио-
ны новых случаев. В этих усло-
виях крайне необходимо акти-
визировать вакцинацию и сво-
евременную ревакцинацию», — 
заявил Михаил Мурашко. 

По его словам, российские 
специалисты, изучавшие ситу-
ацию в ЮАР, подтвердили, что у 
привитых людей в случае зара-
жения «омикроном» инфекция 
протекает в бессимптомной или 
легкой форме. «Мы призываем 
граждан проявить благоразу-
мие и своевременно пройти ре-
вакцинацию, тем самым защи-
тив себя и своих близких и сде-
лав вклад в снижение нагрузки 
на врачей», — отметил министр.

Всплеск заболеваемости 
прогнозируют и авторитетные 
специалисты — эпидемиоло-
ги, биологи. После праздников 
люди выйдут на работу, дети от-
правятся на учебу — и количе-
ство контактов неизбежно воз-
растет. С учетом высокой кон-

тагиозности «омикрона» рост 
числа заражений неизбежен, 
считает вирусолог Анатолий 
Альтштейн. Аналогичной точ-
ки зрения придерживается из-
вестный биолог Анча Барано-
ва, главный научный сотрудник 
Медико-генетического научно-
го центра РАМН (Москва), про-
фессор Университета Джорджа 
Мейсона (Вирджиния, США).

«Нет никаких сомнений, что 
«омикрон» распространится по 
России, — сказала она в своем 
YouTube-канале. — Мы имеем по 
крайней мере две подтвержден-
ные вспышки, связанные с вну-
тренней передачей этого штам-
ма, — в Нижнем Новгороде и Пе-

тербурге. Люди, у которых об-
наружен «омикрон», никуда не 
ездили. Это означает, что «оми-
крон» уже распространяется в 
стране, и его будет больше».

Этот прогноз полностью сов-
падает со сценариями, по кото-
рым развиваются события в 
других странах. Так, в США по-
сле рождественских праздни-
ков был зафиксирован рекор-
дный уровень заболеваемости 
— более 1 миллиона случаев в 
день. Правда, отметила Барано-
ва, это была «накопленная» ста-
тистика, так как в праздничные 
дни данные о новых случаях ин-
фицирования поступали с запо-
зданием. Но и нынешние 600—

700 тысяч заболевших в США — 
очень много.

Взрывной рост заболевае-
мости фиксируют и в Европе — в 
Италии, например, сообщили о 
200 тысячах заражений в день.

Обнадеживающая информа-
ция — относительно легкое те-
чение COVID-19, вызванного 
«омикроном». Хотя в последние 
дни стали поступать сведения 
о единичных (пока) летальных 
исходах таких пациентов. При 
этом высокая заразность «оми-
крона» все равно несет серьез-
ную угрозу: ведь среди милли-
онов заболевших всегда будут 
ослабленные люди, требующие 
стационарного лечения, и чем 
шире распространится вирус, 
тем выше будет нагрузка на ле-
чебную сеть. 

При этом, по мнению Анчи 
Барановой, есть основания над-
еяться, что волна, вызванная 
«омикроном», будет сильной, 
выход на пик произойдет очень 
быстро, но продлится все это не-
долго. «Так произошло в Южной 
Африке, — пояснила эксперт. — 
Там был быстрый всплеск, а по-

том быстрый спад». Впрочем, 
для необъятных российских про-
сторов этот прогноз может и не 
оправдаться: у нас в силу геогра-
фии инфекция распространяется 
медленнее, чем, например, в гу-
стонаселенной Европе. Но и нор-
мализуется ситуация дольше.

Баранова рекомендовала 
россиянам по возможности ог-
раничить на ближайшее время 
социальную активность. «Луч-
шая стратегия сейчас — поста-
раться изолироваться. Понят-
но, что это не всегда возмож-
но — люди выходят на работу и 
учебу после праздников, они 
вынуждены ездить обществен-
ным транспортом. Но там, где 
возможно, нужно избегать кон-
тактирования», — отметила эк-
сперт.  

У привитых людей в случае зараже-
ния «омикроном» ковид протекает 
бессимптомно или в легкой форме.

А К Ц Е Н Т

Серьезную угрозу несет высокая 
заразность «омикрона» — чем шире 
распространится вирус, тем выше 
будет нагрузка на лечебную сеть

Программа 
не ограничится 
только ремонтны-
ми работами, она 
подразумевает 
масштабное раз-
витие школ: закуп-
ку оборудования, 
повышение квали-
фикации учителей

Очаг огня находил-
ся на первом 
этаже двухэтаж-
ного здания част-
ного пансионата 
для престарелых 
«Золотой век». 
48 человек уда-
лось эвакуировать. 
К сожалению, 
четырех пациентов 
спасти не удалось

Лучше всего снимки сполохов получаются в урочище 
Куртяево под Северодвинском.

— Читайте также: 
В Роспотребнадзоре дали 
рекомендации по вакцинации 
людей старше 60
rg.ru/art/2242979
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ТЕХНОЛОГИИ 
В Подмосковье контроль 
за стройками поручили дронам

Им виднее 

Ирина Рыбникова 

Еще одну функцию строитель-
ного надзора в Подмосковье де-
легировали роботам. С начала  
года готовность строительных 
площадок к началу работ прове-
ряют не люди, а дроны. 

«Мы полностью отказыва-
емся от очной проверки подго-
товительного этапа. Теперь он 
будет происходить при помощи 
«невидимого» надзора», — со-
общил глава Госстройнадзора 
Московской области Артур Га-
рибян. Нововведение поможет 
сэкономить и время, и нервы: 
на проверку подготовительно-
го этапа строительства инспек-
торам надзорного ведомства 
обычно требовалось 10 дней.  
«Дроны сделают ту же работу 
за один день», — утверждает Га-
рибян. 

Летающие контролеры бу-
дут производить над строитель-
ными площадками серию сним-
ков в 3D-качестве, затем полу-
чаемая картинка автоматиче-
ски наложится на генплан стро-
ительства, и таким образом бу-
дут видны все отклонения от 
первоначально утвержденного 
проекта строительства. Именно 
такие задачи стоят на предвари-
тельном этапе проверки площа-
док — дать старт строительным 
работам можно, лишь убедив-
шись в том, что они начинаются 
в точном соответствии с доку-
ментацией. А еще, по словам Га-
рибяна, дроны могут работать в 
режиме многозадачности, это 
позволит «невидимому» надзо-
ру сократить количество самих 
проверок с 3800 до 2870 в тече-
ние года. 

Обещают власти в этом году 
поменять и систему очных про-
верок строящихся объектов. Те-
перь каждой стройке будут при-

сваивать баллы, как базовые — 
за соответствие нормативным 
показателям — так и дополни-
тельные. На каждые 10 баллов 
предусмотрена одна выездная 
проверка. «Для жилья базовый 
балл равен 100, для нежилых 
объектов — 70, для линейных — 
50», — делится подробностями 
глава надзорного ведомства. 
Высотные здания автоматиче-
ски получат 10 дополнительных 
баллов, дома со встроенным со-
циальным объектом — детским 
садом или поликлиническим 
пунктом — еще 5. Дополнитель-
ные баллы начислят за наличие 
подземного паркинга или несо-
блюдение графика сдачи объек-
та. Объекту, к которому не нуж-
но подводить магистральные 
сети, или малоэтажному дому 
без лифтов баллы не начислят, 
а, наоборот, снимут с него. Та-
ким образом система очных 
проверок станет индивидуаль-
ной: чем сложнее объект — тем 
больше проверок его ожидает. 

Цифровые технологии не 
впервые приходят на помощь 
подмосковным строителям. С 
помощью тех же дронов, напри-
мер, в разгар пандемии контр-
олировали соблюдение антико-
видных мер на стройплощадках. 
Давно помогают дроны и нахо-
дить объекты незаконного стро-
ительства. А еще видеонаблюде-
нием обеспечены все проблем-
ные жилищные недострои, что-
бы дольщики могли проверить, 
какие идут работы. «В течение 
2022 года в Подмосковье будет 
запущена единая платформа 
для диалога бизнеса и надзор-
ных органов», — анонсирует Ар-
тур Гарибян. Она объединит 33 
вида регионального контроля — 
и не только строительного, но и 
экологического, ветеринарно-
го, муниципального.   

Инесса Суворова,
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

П
етербургский пенсио-
нер Владимир Кузьмин 
во дворе своего дома по-

строил снежную копию знаме-
нитого храма Спаса на Крови. 

На его возведение Владими-
ру понадобилось две недели, 
подручный инструмент и мно-
го снега. Благо нынешней зимой 
этого материала в городе предо-
статочно. Да и температура сто-
ит подходящая. 

Это не первая работа масте-
ра. В прошлые зимы в его дворе 
уже появлялись копии знако-
вых Санкт-Петербургских соо-

ружений — Исаакиевского собо-
ра, Петропавловской крепости, 
Ростральных колонн. А самым 
первым творением Владими-
ра Кузьмина, с которого более 
10 лет назад началась тради-
ция зимней архитектуры, стала 
снежная крепость. 

— В тот год дворники насыпа-
ли огромную кучу снега, из ко-
торой я и сделал бастион, — го-
ворит он. — Сооружение полу-
чилось большое, со смотровой 
и пороховой башнями, с пушка-
ми. Была там еще и небольшая 
церковь. 

Соседи очень благосклонно 
приняли его творчество, снеж-
ная крепость привлекла внима-
ние не только жителей ближай-

ших, но и отдаленных домов. Это 
вдохновило автора, и теперь он 
каждый год строит что-то новое, 
никогда не повторяясь. 

Причем от абстрактных 
зимних сооружений Владимир 
Кузьмин перешел на создание 
узнаваемых символов Петер-
бурга. К предстоящему зимнему 
сезону он начинает готовиться 
заранее — тщательно выбирает 
объект, изучает его детали, де-
лает фотографии. Бывает так, 
что за тот период, пока в городе 
лежит снег, он может создать не 
одно произведение. Все зависит 
от количества подручного мате-
риала и температуры воздуха. 
Так, в прошлом году пенсионер 
успел своеобразным образом 
поздравить с 8-м Марта женщин 
своего двора: из снега он слепил 
поздравительную открытку.

До выхода на пенсию Влади-
мир Кузьмин не был причастен 
к художественному самовыра-
жению. В прошлом он водитель. 
Искусство снежной архитекту-
ры он постигает самостоятель-
но и постоянно совершенст-
вует свое мастерство. У Влади-
мира нет специального обору-
дования, которое используют 
профессиональные скульпторы 
ледяных и снежных фигур. Ар-
хитектор обходится обычными 
лопатками, пилой, теркой для 
овощей и пульверизатором для 
воды, которым закрепляет свои 
произведения. Петербуржцам 
очень нравится такое творчест-
во, они специально приходят во 
двор посмотреть на очередной 
снежный объект. Вклад Влади-
мира Кузьмина в культурную 
атмосферу города оценили и 
власти муниципального района 
города на Неве. Скульптору-са-
моучке вручили общественную 
награду — знак «За заслуги перед 
Приморским районом Санкт-
Петербурга».  На изготовление храма из снега Кузьмину понадобилось две недели.
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ТВОРЧЕСТВО Петербургский пенсионер создал 
снежную копию Спаса на Крови
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ПРЕМЬЕРА «Прогресс 
Сцена» представила 
спектакль о женских 
судьбах

Три плюс один

Ольга Штраус

Пьеса Родиона Овчинникова «30-го мая», кажется, 
гарантирует успех: рассчитанная на трех актрис нею-
ного возраста, она рассказывает о том, что так хорошо 
знакомо большей части публики. О женских посидел-
ках, где можно откровенно поговорить о любви, о несо-
стоявшемся счастье, об уходящей молодости…

Но драматург, а за ним и режиссер Сергей Газаров 
насыщает бытовую историю вторым планом. У подруг, 
которые раз в полгода собираются на девичник есть 
игра. Женщины листают отрывной календарь, выби-
рают в нем дату и по очереди импровизируют тосты на 
указанные там «памятные события». Причем истори-
ческие даты должны как-то рифмоваться с жизнью то-
стующей.

В главной роли — 
закоперщицы это-
го дела Валенти-
ны — витальная 
Инга Оболдина. 
Она и прикрикнет, 
и приструнит, и по-
жалеет-приласкает 
обиженную, если 
что-то пойдет не 
так. Талант актри-
сы, умеющей быть 
и до коликов смеш-
ной, и трогательно 
беззащитной, про-
является в полную 
силу. Но не уступа-
ют ей и другие ар-
тистки ансамбля. 
Галина (Ольга Кузина) — этакая набожная тихоня, чей 
прибалтийский акцент только подчеркивает ее «не-
здешность», однако за смиренностью таятся не менее 
яркие чувства, чем у подруг. Самая шумная и непосед-
ливая — Раиса (Ксения Худоба). Но ее гиперактивность, 
скорее, маска, скрывающая беззащитность.

Долгие отношения этих трех граций отнюдь не без-
облачны, порой их хочется назвать «заклятыми под-
ругами». Лишь отчаянное внутреннее одиночество за-
ставляет их держаться друг за друга. Но авторы спекта-
кля поверх бытовой истории рисуют и другую.

Казалось бы, ну что интересного может сказать вла-
делица дамского салончика красоты Валентина про ги-
бель Жанны д’Арк или основание университета в Мар-
бурге? Или какое отношение имеет разбитная казачка 
Раиса к созданию города Хабаровска? Но выяснится: 
у каждой найдется своя ассоциация, свой бэкграунд на 
тему и героизма, и просветительства, и истории род-
ной страны. Вообще соотнесение себя с великими (или 
невеликими, но чем-то памятными для большой исто-
рии) событиями — очень плодотворный ход. Он высве-
чивает не только характеры, но и мировоззрение, жиз-
ненные позиции, мотивации поступков героинь. И ста-
новится понятно, почему Галина рвется усыновить 
детдомовского ребенка, бойкая Раиса терпит тирана-
мужа, а воинственная учредительница Валентина не 
может наладить отношения с выросшими детьми… 

Несмотря на невеселые судьбы героинь, новый жен-
ский спектакль в «Прогресс Сцене» получился умори-
тельно смешным. Каждая актерская работа здесь — вир-
туозна и выразительна. Каждая роль — по-своему глав-
ная. А главное: «30-го мая» — тот случай, когда смех 
сквозь слезы заражает оптимизмом и надеждой.  

КНИГИ Издатели уже знают, что в новом году нам предстоит прочитать

Что случится с Анной Карениной
Самые неожиданные 
развязки
Елена Шубина, 
руководитель «Редакции 
Елены Шубиной»:

— Авторская серия Павла 
Басинского «Толстой: новый 
взгляд» — это продолжение тол-
стовского проекта. Он начинает-
ся с «Подлинной истории Анны 
Карениной», в которой автор 
пытается разобраться в глав-
ном романе-загадке, привлекая 
огромный материал и открывая 
неизвестные страницы. 

Людмила Улицкая готовит 
книгу, основанную на дневни-
ках и письмах. Денис Драгун-
ский тоже обратился к личному 
архиву и обещает «роман в запи-
сках и воспоминаниях». 

«Счастливую жизнь» героев 
продолжает исследовать Алек-
сандр Архангельский. На этот 
раз он погружает нас в удиви-
тельную историю «китаруски» 
Инны Ли, дочери русской дво-
рянки и Ли Лисаня, соратника 
Мао Цзэдуна. Биография Фази-
ля Искандера в диалогах Евге-
ния Попова и Михаила Гундари-
на тоже не так далека от «нацио-
нального вопроса».

Михаил Визель представляет 
свой капитальный труд «Антон 
Носик как зеркало русского Ру-

нета». Андрей Рубанов замахнул-
ся аж на протопопа Аввакума — 
«Ледяная тетрадь». Серию «Чу-
жестранцы» продолжают воспо-
минания дочери эсера Виктора 
Чернова Ольги Черновой-Андре-
евой «Холодная весна».

Но обратимся к «прозе в чи-
стом виде». Дмитрий Быков по-
сле главного романа 2021 года 
«Истребитель» готовит сборник 
«Большинство». Новый роман 
Алексея Сальникова «Оккуль-
трегер» тоже вызовет живую ре-
акцию читателей и СМИ. 

Абсурд нашей действитель-
ности в повседневности — глав-
ная тема прозаика и знамени-
того драматурга Дмитрия Да-
нилова. Главный герой романа 
«Саша, привет!» живет в ожи-
дании смерти. Что он совершил? 
Преступление или незначитель-
ный проступок? И что перед 
нами с точки зрения жанровых 
рамок? В случае с новым рома-
ном Шамиля Идиатуллина «Воз-
вращение “Пионера”» такой во-
прос не возникает — текст испол-
нен в лучших традициях совет-
ской фантастики. 

Поклонников «Читальни Ми-
хаила Елизарова», а также Ми-
хаила Гиголашвили и Анны Мат-
веевой ждет встреча с новыми 
сборниками короткой прозы. 
Ждем книги наших дебютантов: 
Сергея Лебеденко, Сергея Ку-
брина, Константина Зарубина 
и постоянных авторов: Евгения 
Водолазкина, Татьяны Москви-
ной, Дмитрия Захарова, Мари-
ны Москвиной, Ольги Брейнин-
гер. Радуемся, что в редакцион-
ном портфеле имена, с которы-
ми только начинаем работать: 
Руслан Козлов, Николай В. Коно-
нов, Вадим Фефилов и…

Они хотели стать романом
Борис Пастернак, 
гендиректор издательства 
«Время»: 

— Основа перспективного 
плана нашего издательства, как 
всегда, — современная русская 
проза. Но безусловный флаг-
ман — традиционный русский 
роман. Специально уточняю: 

традиционный. Потому что у ро-
манов тоннаж теперь тоже раз-
ный. Появились и романы-фан-
тазии, и романы в письмах, и ро-
маны в документах... Зато как 
уж мы рады, когда в нашу гавань 
заходит настоящий Большой 
Роман! 

Дебютный роман Владимир 
Гатова «В поисках Авеля» Вла-
димира Гатова — семейная сага, 
история братьев, разлученных 
Гражданской войной. Семейная 
драма перерастает в роман аван-
тюрно-приключенческий, а по-
том и в политический триллер, 
закрученный вокруг самых ин-
тригующих событий XX века. 

Антон Соя — опытный автор 
с огромным творческим диа-
пазоном. Но его новая повесть 
«Бездельники» ни на что преды-
дущее не похожа. Антон вернул-
ся в ностальгический для него 
1984 год, который он провел сре-
ди «нарочито грубых, бравиру-
ющих бесшабашностью мало-
летних балбесов с нежнейшими 
сердцами. Первая любовь и пер-
вый секс — необязательно однов-
ременно, первые драки и пер-
вые приводы в милицию, встре-
чи с кумирами на квартирниках 
и столкновения с дружинника-
ми. Настоящий дневник памяти...

Одна из самых тяжелых по-
терь ушедшего года — Мариэтта 

Омаровна Чудакова. Трудно на-
звать другого человека, которо-
го бы одновременно так высоко 
ценили в академических кру-
гах и уважали в самом широком 
кругу обычных граждан. В по-
следние годы Чудакова много 
писала для детей и подростков. 
«Хочешь научиться думать?» — 
одна из последних рукописей, 
которые она сдала в издатель-
ство. Учиться думать Мариэт-
та Омаровна предлагает на рус-
ской литературе и отечествен-
ной истории.

Представляю будущим чи-
тателям мадам Пэн, бывшую 
учительницу, и подростка Гошу. 
Вместе с умным крысенышем 
Мартином они вступают в борь-
бу со злыми силами, чтобы спа-
сти город от заклятий повели-
теля крыс Магнамурса. Об этом 
в книге Кристины Стрельнико-
вой «Мадам Пэн и ее крыс. Ми-
стическая история». 

В планах: увлекательный ро-
ман Владимира Гржонко «Время 
сурка», книга Елены Ядренцевой 
«Фуга», повесть для подростков 
«Шесть девятых лета» от Юлии 
Лавряшиной, «Кулинарный ро-
ман» Марата Баскина, «Моя 
школа» Анны Северинец, новая 
долгожданная книга писатель-
ского дуэта Андрея Жвалевского 
и Евгении Пастернак…

100 лет как не такой уж 
тихий Дон
Мария Залесская, 
первый замглавного 
редактора «Молодой 
гвардии»:

— В этом году издательст-
во «Молодая гвардия» отметит 
100-летие. К книгам юбилейно-
го года будет приковано особен-
ное внимание.

Начну с нашего проверен-
ного автора, режиссера, дра-
матурга и обладателя премии 
«ТЭФИ» Дмитрия Минченка. 
Мы переиздаем в сильно пере-
работанном варианте его биог-
рафию Исаака Дунаевского под 
названием «Красный Моцарт». 
И очень ждем новую книгу — би-
ографию Марка Шагала.

Еще одна долгожданная кни-
га — биография Петра Ильича 
Чайковского, которую пишет 
Ада Айнбиндер, дочь легендар-
ной хранительницы архива 
Чайковского в Клину Полины 
Ефимовны Вайдман. Захар При-
лепин пишет биографию Миха-
ила Шолохова, и мы надеемся на 
неменьший успех, чем был у его 
Есенина. 

Олег Трушин, который на-
писал для нас биографию Фе-
дора Абрамова, сейчас готовит 
биографию Константина Паус-
товского. Трушин — очень скру-
пулезный автор, все перепрове-

ряет — его книги можно назвать 
поистине историческими.

Наш маститый автор Люд-
мила Сараскина готовит кни-
гу, посвященную Аполлинарии 
Сусловой, музе Достоевского 
и жене Розанова. Кстати, биог-
рафия Василия Розанова у нас 
только что вышла в авторстве 
Алексея Варламова.

Ждем биографию Отто фон 
Бисмарка, которую пишет круп-
нейший и признанный специа-
лист по Бисмарку Николай Вла-
сов. Надеемся, что книга станет 
событием не только у нас, но и в 
Германии. Такой полной и до-
стоверной биографии Бисмарка 
на русском языке еще не было.

Завершу свой краткий обзор 
новой книгой Павла Басинского 
и его соавтора Екатерины Бар-
баняги под названием «Алиса». 
Это история взаимоотношений 
нашего последнего императора 
Николая II и Александры Федо-
ровны, которая, как мы надеем-
ся, будет подана в том же неожи-
данном литературном ключе, 
как и в книге «Соня, уйди!».  

Подготовила Наталья Лебедева

КИНО Премьеры, которые ждут нас в наступившем году

Долгий путь к Пандоре
Валерий Кичин 

В
се прогнозы о гряду-
щих кинопремьерах 
стали зыбкими: ре-
альность зависит от 
хода пандемии, а он 
непредсказуем. Мно-
гие фильмы допол-
зали до проката с за-
держкой на год и бо-

лее. Блокбастер Кеннета Бра-
ны «Смерть на Ниле» по Агате 
Кристи должен был выйти в ок-
тябре 2020 года, а теперь запла-
нирован на февраль 2022-го. 
И никто не скажет точно, сохра-
нятся ли эти сроки.

Вот, однако, самые интригу-
ющие посулы нового года.

ФЕВРАЛЬ. Нас напугает ма-
стер кинокатастроф Роланд Эм-
мерих: Луна сошла с орбиты 
и грозит врезаться в Землю в его 
фэнтези «Падение Луны». Явит-
ся также претендент на «Оскар» 
драма Рюсукэ Хамагути «Сядь 
за руль моей машины» на сюжет 
Харуки Мураками о режиссере, 
который ставит «Дядю Ваню». 
У него сложные отношения с же-
ной — она ему изменяет, исчеза-
ет, и герой пытается разгадать 
ее тайну. Ему ассистирует во-
дитель машины — молчаливая 
женщина, почему-то вызвавшая 
его доверие… В феврале нас уди-
вит и «Сирано» Эдмона Роста-
на в музыкальном фильме Джо 
Райта, который своим мюзи-
клом «Анна Каренина» доказал 
безупречное владение законами 
этого трудного жанра. 

АПРЕЛЬ. Наконец-то россий-
ская премьера драмы-притчи 
Наташи Меркуловой и Алексея 
Чупова «Капитан Волконогов 
бежал» с Юрой Борисовым. Дей-
ствие происходит в 1938 году, 
но фильм освобожден от примет 
времени — он о любой тотали-
тарной системе, которая, омер-
твив все вокруг, начинает ме-
тодично и тупо пожирать сама 
себя: кто придет к людям с пу-
лей, от пуль и погибнет. Одна из 
лучших картин года; начав путь 
в Венеции, она собрала урожай 
наград в Сочи, Лондоне, Фила-
дельфии, Чикаго и получила 
Гран-при в Лез-Арке.

ИЮНЬ обещает нам драму 
«Ника» Василисы Кузьминой 
и Александра Андрющенко. Это 
байопик о Нике Турбиной, пер-
вый поэтический сборник кото-
рой вышел, когда автору было 
восемь лет, а в десять лет «чу-
до-ребенок» получил «Золотого 
льва» Венецианской биеннале. 
Но взросление было мучитель-
ным, полным разочарований, 

метаний, попыток удержать 
улетевшую славу. Ника много 
пила, вела беспорядочный образ 
жизни и погибла в 27 лет. В этой 
роли Елизавета Янковская, мать 
Ники играет Анна Михалкова.

В июне ждем и экшн-боевик 
«Скоростной поезд». Брэд Питт 
в роли наемного убийцы поме-
щен в пространство поезда, где 
еще четверо едут туда же с той 
же задачей, причем лишь один 
должен добраться до цели жи-
вым. Среди участников смер-
тельной гонки Сандра Бул-
лок. Режиссер Дэвид Литч («V 
как вендетта»). А в конце меся-
ца выйдет долгожданный «Эл-
вис» — байопик об Элвисе Пре-
сли. В роли короля рок-н-ролла 

Остин Батлер, его менеджера иг-
рает Том Хэнкс. Режиссер — Баз 
Лурман, создатель мюзиклов 
«Мулен Руж!», «Ромео + Джу-
льетта».

Репертуар летних месяцев по 
традиции крупных премьер не 
предъявит. Зато уже 1 сентября 
свершатся «Преступления буду-
щего» — новая встреча с мрачны-
ми предсказаниями Дэвида Кро-
ненберга. Действие происходит 
в недалеком будущем, когда 
синтетика окончательно станет 
средой обитания человечест-
ва. В таких условиях изменени-
ям подвергнется и сама челове-
ческая природа, деформирует-
ся ее биологический состав. Ге-
рой фильма, шоумен, превратил 

в коммерческое зрелище прора-
стание и удаление «лишних» ор-
ганов в собственном теле. В про-
цессе участвуют Вигго Мортен-
сен и Леа Сейду. 

ОКТЯБРЬ нам предъявит 
«Тень Караваджо» Микеле Пла-
чидо. Великого художника XVII 
века автор считает рок-звездой, 
опередившей свое время. Папа 
Павел V приказывает расследо-
вать убийство соперника Кара-
ваджо, после чего понтифик ре-
шит, удовлетворить ли проше-
ние приговоренного к смерти 
мастера о помиловании. Тень — 
это следователь, ведущий дело 
гения, его играет Филипп Гар-
рель. В роли Караваджо — Рик-
кардо Скамарчо. Играют также 
Изабель Юппер и сам Плачидо 
в роли кардинала дель Монте.

В  о к тя б р е  г р я н е т  « Д е -
кабрь» — новинка от Клима Ши-
пенко о последних днях Сергея 
Есенина. Айседора Дункан при-
бывает в Россию, чтобы увезти 
поэта из СССР. И вот он уже в Ле-
нинграде, вокруг клубится рой 
бандитов, проституток, сутене-
ров и провокаторов... В роли Есе-
нина — Александр Петров, Айсе-

дора — Мария Валешная («Тень 
любви»).

НОЯБРЬ сулит продолжение 
юношеской любовной истории, 
начатой фильмом Андрея Зай-
цева «14+». Герои, конечно, из-
менились, к проблемам с роди-
телями добавились проблемы 
с поступлением в вуз и с армией. 
Обещают и премьеру драмы Ни-
колая Лебедева «Нюрнберг» 
о международном трибунале 
над военными преступника-
ми, развязавшими Вторую ми-
ровую. Сюжет основан на под-
линных документах, жанр объ-
единит достоинства детекти-
ва, триллера и романтической 
драмы.

ДЕКАБРЬ,16-е — день, при-
хода которого ждем уже черто-
ву дюжину лет: на экраны вый-
дет «Аватар-2» Джеймса Кэме-
рона. Мы вернемся на Пандору 
и примем участие в путешест-
вии, равного которому еще не 
было в кино. Кэмерон всегда был 
перфекционистом и ждал, ког-
да технологии достигнут уров-
ня, позволяющего реализовать 
его фантазии. Первый «Аватар» 
был новаторским, теперь его от-

крытия доступны любому блок-
бастеру. Значит, Кэмерон приду-
мал что-то такое, чего и сегодня 
еще нет. В «Аватаре-2» среда об-
итания героев — океан. Разрабо-
таны новые методы подводных 
съемок, и Сигурни Уивер смогла 
пробыть под водой, затаив ды-
хание более чем на шесть минут 
и осуществив все свои ролевые 
функции. Чтобы актеры в сту-
дии смогли воспроизвести ощу-
щения, какие испытывает чело-
век в экстриме, Кэмерон вме-
сте с ними несколько дней жил 
в тропическом лесу на Гавайях. 
Готовили на кострах, пили воду 
из листьев — это было, как на-
звал опыт режиссер, «одиссеей 
чувственной памяти». Снима-
лись Кейт Уинслет, Зои Салда-
на, Сигурни Уивер, Сэм Уор-
тингтон.

2022-й стартовал, ожидания 
начинают сбываться...  

В фильме «Декабрь» муза поэта 
Айседора Дункан приезжает, чтобы 
увезти Есенина подальше от СССР.

Книга Павла Басинского продолжает 
проект «Толстой: новый взгляд».

Это одна из последних рукописей 
легендарной Мариэтты Чудаковой.

Биография Михаила Шолохова в серии ЖЗЛ, написанная Захаром Прилепиным, 
в числе самых ожидаемых книг года.

А К Ц Е Н Т

Кинодеятели предполагают, пандемия 
располагает, афиша года, как всегда, 
обещает много интересного, а зрителям 
остается надеяться на госпожу удачу

А К Ц Е Н Т

У романов тоннаж теперь тоже разный. 
Появились и романы-фантазии, и романы 
в письмах, и романы в документах...

Ксения Худоба (в роли Раисы) и Инга Оболдина
(в роли Валентины) в спектакле «30-го мая».

Несмотря на неве-
селые судьбы, 
новый женский 
спектакль в теа-
тре «Прогресс 
Сцена» получился 
уморительно 
смешным
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— Какие книги попали 
во Всероссийский книжный 
рейтинг
rg.ru/art/2234920

— Главные новости из мира кино 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/3665

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Газаров рассказал, что будет с Театром Сатиры
Сергей Газаров, художественный руководитель театра 

«Прогресс Сцена Армена Джигарханяна», назначенный не-

давно худруком и Театра Сатиры, объявил о слиянии этих 

театров и рассказал о творческих планах объединения.

По его словам, такое укрупнение несет много плюсов. Это 

касается, в частности, создания новых высокотехнологич-

ных спектаклей. Зрительный зал на 1200 мест в Театре Са-

тиры, основной зал в «Прогресс Сцене Армена Джигарха-

няна» и две малые сцены («Чердак Сатиры» на 150 мест 

и Малая сцена на Спортивной на 88) дают простор для раз-

нообразного репертуара. 

Новый худрук отметил, что если кадровые перемены и бу-

дут, то произойдут постепенно и безболезненно. Однако 

директор Театра Сатиры Мамед Агаев уже подал заявление 

об уходе по собственному желанию. Сергей Газаров выра-

зил сожаление, что театр покидает высокопрофессиональ-

ный менеджер, но подчеркнул, что идти наперекор личным 

планам человека считает неправильным.

Разговор на встрече с труппой шел в основном о переменах 

в репертуаре. Сергей Газаров считает, что у каждой площад-

ки нового театра должно быть свое лицо, поэтому перено-

сить спектакли из репертуара одного театра в другой непра-

вильно. Но поскольку в 2022-м здание «Прогресс Сцены» на 

Ломоносовском проспекте закроется на реконструкцию, 

одну из последних премьер театра «Балалайкин и К» придет-

ся адаптировать для сцены Театра Сатиры.

Среди ближайших планов — драма Лермонтова «Маскарад». 

Это пластический спектакль в постановке режиссера и хо-

реографа Сергея Землянского, но все партии здесь испол-

нят драматические артисты. В роли Арбенина — Максим 

Аверин. Спектакль «Дядя Жорж», основанный на двух пье-

сах Чехова — «Леший» и «Дядя Ваня», — поставит сам Газа-

ров. В планах — постановка «Голого короля» Шварца.

Но Газаров подчеркивает, что не собирается оккупировать 

своими постановками все сцены театра. Среди приглашен-

ных режиссеров — Виталий Салтыков, Валерий Саркисов, 

постановщица из Риги Галина Полищук... Приглашен к со-

трудничеству и Николай Коляда, который пишет для театра 

инсценировку по роману Николая Никонова «Весталка».

В Театре Сатиры будет постановка по книгам его президен-

та Александра Ширвиндта, подчеркнул Газаров. В 2024-м 

Театр Сатиры отметит 100-летие и 115 лет со дня рождения 

Валентина Плучека. Эти даты найдут в репертуаре достой-

ное воплощение. 
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Игорь Вирабов

С
то с лишним лет на-
зад случились глав-
ные российские ми-
стерии ХХ века: рас-
сыпалась монархия, 
и либерально-бур-
жуазная (февраль-
ская) революция от-
крыла путь к рево-

люции пролетарской (октябрь-
ской). При чем тут композитор 
Скрябин?

Об Александре Скрябине, 
конечно, надо говорить звон-
ким голосом юного Бориса Па-
стернака: «Раздается звонок, / 
Голоса приближаются: / Скря-
бин. / О, куда мне бежать / От 
шагов моего божества!»

Но Пастернак, ломавший 
рифмами эпоху, прекрасно 
знал: за этими шагами «божест-
ва» — за скрябинской судьбой и 
музыкой — слышны шаги боль-
шой истории. Куда? К большому 
тектоническому сдвигу.

И в этом не было случайно-
сти. У Скрябина, кумира юно-
го поэта, с 1906 года — на фоне 
всех его семейных неурядиц — 
отчетливо созрело настроение: 
«Политическая революция в 
России... и переворот, которо-
го я хочу, — вещи разные, хотя, 
конечно, эта революция, как и 
всякое брожение, приближа-
ет наступление желанного мо-
мента».

И это Скрябин под аккомпа-
нементы социальных бурь вы-
нашивал идею своей всемирной 
«Мистерии». Не просто музы-
кального творения — а сотворе-
ния великого и окончательного 
торжества освобождения всего 
человечества. 

Как представлял себе Скря-
бин несбыточное действо, на-
меченное им ровно на 1917 год?

Он описал его подробно. Сце-
нарий предстоящего всемирно-
го освобождения был странно-
ват.  Но дух захватывало.

* * *
На литургию в Индию по 

Скрябину надо собрать всех жи-
телей Земли звоном колоколов, 
«подвешенных прямо к небу». 
Танцы и шествия в сферическом 
храме (с «текучей архитекту-
рой» и «колоннами из фимиа-
ма») должны сочетаться с сим-
фониями ароматов и прикосно-
вений.

Прикосновениям он уделял 
особое внимание: две половины 
человечества должно одновре-
менно слиться — и не фигураль-
но. Под чтение священных тек-
стов — и магию Светозвука.

К концу седьмого дня бес-
прерывного всечеловеческого 
соития под звуки текущей «Ми-

стерии», по мысли Скрябина, 
и должен наступить такой все-
ленский экстаз, который унич-
тожит обывательское бытие. И 
будет всем счастье.

«Мистерия» 1917-го года 
станет «последним сверше-
нием» человечества. О замы-
сле Скрябина знали многие. 
Кто-то пальцем крутил у виска. 
Но с 1912 года идея музыкаль-
ной «Мистерии» преследовала 
Скрябина. Он все сложил в уме 
— осталось только ноты запи-
сать. Но не успел. «Мистерия» 
осталась неосуществленной.

Чего тут больше: мистики, 
психических особенностей ком-
позитора? Все не так просто. Вре-
мя опьяняло. Что-то в воздухе но-
силось. Скрябин был не одинок. 
В том же 1912 году поэт-футу-
рист Велимир Хлебников в книге 
«Учитель и ученик» назвал ту же 
дату падения империи: 1917 год. 
И в нашумевшем сборнике «По-
щечина общественному вкусу» 
дал небольшую таблицу «Взор на 
1917 год». В таблице выстроены 
даты гибели великих государств 
прошлого. Последней строкой: 
«некто 1917».

Всемирная мистерия долж-
на была случиться — хотя бы 
для того, чтоб оправдать шестое 
чувство гениев-художников. 

* * *
Александр Скрябин был не 

от мира сего. Выходил, как эльф, 
к роялю, так что поэты начина-
ли ощущать «какую-то светлую 
жуть». Он и не спорил: «Все, что 
меня окружает, и я сам есть не 
более как сон». Жизнь и летела. 
Как во сне.

Пятилетний москвич (ро-
дился мальчик Саша в декабре 
1871-го, по новому стилю 6 ян-
варя 1872-го) уже неплохо иг-
рал на фортепиано, но его от-
правили в кадетский корпус — 
сыну видного дипломата свети-
ла карьера военного. Но Скря-
бин распрощается с кадетством 
и доберется до Московской кон-
серватории. Тут одного из са-
мых ярких (в будущем) компо-
зиторов столетия отчислили из 
класса композиции за неуспева-
емость. Но за курс по фортепиа-
но дали малую золотую медаль.

Рахманинову больше повез-
ло: окончил консерваторию в 
том же году, но с медалью боль-
шой (с композицией проблем 
не было). Рахманинов и Скря-
бин не были близки — и все-таки 
один, не скрывая чувств, при-
знал во втором композитор-
ский дар: «Я думал, он просто 
свинья, — сказал Рахманинов, — 
а он еще и композитор».

Скрябин с 1897-го был об-
венчан с пианисткой Верой 
Исакович, уехал с ней за гра-

ницу, зарабатывал на жизнь 
исполнением своих сочине-
ний. Через год вернулся в свою 
консерваторию — уже профес-
сором. Земная жизнь неземно-
го Скрябина бежала бурно. В 
1902-м он ушел к Татьяне Шлё-
цер. Развода у первой жены так 
до конца жизни не добился. От 
двух браков у Скрябина было 7 
детей,  трое из них умерли мла-
денцами.

Жизненные драмы и мело-
драмы отвлекали — но не меша-
ли миссии: а композитор ощу-
щал ее космической.

* * *
Музыковеды видят в его 

творчестве близость к Новой 
венской школе, Шёнбергу и 
Веберну. Но Скрябин оставал-
ся — все-таки отдельным. Ран-
ний Скрябин — тонкий, чуткий 
пианист — следовал Шопену. 
Чувственные уши «слышали» 
в его Прелюдии си-мажор сол-
нечный день, лучи в лазурном 
небе и шелест ажурных занаве-
сок. Под этот шелест в нем сгу-
стился новый творческий пе-

риод — космический. Опыты с 
ритмами и новой гармонией. 
Третью симфонию так и назвал 
— «Божественной поэмой». Во-
допад страстей обрушился ше-
девром — «Поэмой экстаза». 
Друг Константин Бальмонт 
сказал: тут «пахнет древним 
колдовством». Оба все глубже 
погружались в мысли о богоче-
ловеке. Скрябин стал «видеть» 
свои произведения в виде све-
тящихся сфер и хрустальных 
гирлянд. Музыка должна упо-
рядочить всемирный хаос. Но-
ваторство имело смысл — слу-
жило вселенской задаче. Мар-
ксизм Плеханова и космогония 
Блаватской привели Скрябина 
к выводу: миссия на него воз-
ложена Великим Белым Брат-
ством Махатм. Попробуй тут, 
поспорь.

* * *
В 1910 году — появился скря-

бинский «Прометей», симфони-
ческая «Поэма огня» для форте-
пиано, оркестра (включая ор-
ган), голоса (или хора) и партии 
Luce (света). Профессор Мозер 

по скрябинским эскизам со-
здал специальный цветомузы-
кальный аппарат (он хранится в 
московском Музее Скрябина). 
Премьера в марте 1911-го в Мо-
скве прошла без подозритель-
ного аппарата: он не был рас-
считан на большие залы. Позже 
«Прометея» пытались испол-
нять в Нью-Йорке со световым 
аппаратом «хромола». Но аппа-
рат все время барахлил.

Для чего Скрябину светому-
зыкальные эффекты? Они вели 
ко всемирной «Мистерии». 
Каждая тональность для него 
имела свой цвет и характери-
стику. Красный (до мажор) — 
это ад. Синий (фа-диез мажор) 
и фиолетовый (до-диез мажор) 
— разум. Ре мажор желта, как 
солнце. А соль мажор — оранже-
ва. И все это к тому, чтоб све-
томузыка будила «бессозна-
тельное».

Синтез чувственных ассо-
циаций (он мечтал еще воздей-
ствовать на обоняние, на ося-
зание, да на все) должен управ-
лять воображением слушате-
ля. В конце концов и звуки — не 
факт, что им надо звучать, они 
же могут подразумеваться. «Во-
ображаемым звукам» Скрябин 
хотел подобрать свой шифр.

Все вместе и должно слу-
жить одухотворению, верши-
ной которого должна была 
стать «Мистерия». Не много-
вато мистики? Но куда девать-
ся Скрябину: все время «голос 
свыше». Второго апреля 1915-
го исполнил Прелюдию № 2 — 
«экстаз в мире белых лучей». 
Слушатели уверяли — ужас 
пронизывал, знобило. Через 12 
дней Скрябин внезапно умер. 
Тот, кого ждали великие дела, 
скончался от нелепицы: неу-
дачно выдавил фурункул в но-
согубном треугольнике, воз-
ник карбункул, сепсис. Похо-
ронили великого Скрябина на 
Новодевичьем. Тому, кто ух-
мыльнется этой злой иронии 
судьбы, стоит иметь в виду. Ма-
гический Скрябин, умирая, 
всех предупредил: «Человече-
ству придется пережить страш-
ную эру; улетучится вся мисти-
ка, угаснут духовные потреб-
ности. Наступит век машин, 
электричества и чисто меркан-
тильных устремлений. Грядут 
страшные испытания».

Предвидел всемирный цве-
томузыкальный тарарах?

* * *
До Скрябина о цвете звуков 

говорил Римский-Корсаков. 
Чюрленис переносил живые 
звуки на холсты. Кандинский 
выступил с манифестом: собрав 
в пучок три линии (музыкаль-
ную, хореографическую и хро-

матическую), можно придти к 
духовной эволюции человека.

У Стравинского в финале 
«Весны священной», у Проко-
фьева в «Скифской сюите» слы-
шались «великие священные 
пляски». Мистерия не только в 
голове у Скрябина — она обрета-
ла плоть в пространствах поэти-
ческих смыслов.

Хоронить Скрябина пришли 
Пастернак с Цветаевой — у каж-
дого своя симфония времени. У 
символиста Вячеслава Ивано-
ва в «башне» возле Таврическо-
го сада поэты видели свою мис-
сию в приближении «очисти-
тельной и возродительной ката-
строфы мира». Предчувствова-
ли сладостную жуть. Даже меч-
тательный Бальмонт предвидел: 
«И шли толпы. И был певучим 
гром./ И человеку Бог был двой-
ником./ Так Скрябина я видел за 
роялью».

* * *
Демагогический вопрос — 

что первично? Художник — зер-
кало эпохи? Или Время отража-
ет все, что послышалось худож-
нику? Сосуды сообщающиеся. 
На каждый поворот истории 
есть тьма причин политэконо-
мических. И все-таки, в России, 
как нигде, материальны бессоз-
нательные чувства: током бьет. 
Так у Бальмонта: «Сперва игра-
ли лунным светом феи. / Муж-
ской диез и женское бемоль / 
Изображали поцелуй и боль. / 
Журчали справа малые затеи. 
/ Прорвались слева звуки-ча-
родеи. / Запела Воля вскликом 
слитных воль».

И Скрябин: «Верования ка-
ждой эпохи в человеческой 
истории соответствуют броже-
нию человеческого сознания в 
ту эпоху». Иначе говоря, броже-
ние сознания и делает эпоху.

Мистерию истории ХХ век 
сыграл уже без Скрябина. 
«Всклик слитных воль» обру-
шил разом башни из слоновой 
кости и миф о богочеловеке. На-
всегда? Не стоит обольщаться.

Лучше прислушаемся к му-
зыке Скрябина. Творения гени-
ев живут сами по себе — и часто 
открывают космос, о котором 
не подозревали их создатели. 
Что в них: ключ от катастрофы 
мира? Тайны разобщенных «я»?

Текст скрябинского «Пред-
варительного действа» (перед 
«Мистерией») открывали стро-
ки: «Еще раз волит нас пред-
вечный/ Приять любови благо-
дать».

Не стоит и сопротивляться. 
Любови, так любови. Приять, 
так приять. Без этого эпохи ни-
когда не лечатся. Что там поэту 
слышалось у Скрябина — муж-
ской диез и женское бемоль?  

ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Москве открылся 
первый Международный 
Скрябинский фестиваль

Оптимист 
в страшном мире

Татьяна Эсаулова

Фестиваль, задуманный в честь 
композитора Александра Скря-
бина, — крупный музыкальный 
проект, который продлится до 
1 марта. На 22 концертах бу-
дут исполнены практически 
все произведения Скрябина, а 
также сочинения его предше-
ственников и последователей. 
Инициатором и художествен-
ным руководителем фестива-
ля стал выдающийся пианист 
Борис Березовский, сумевший 
собрать знаменитых музыкан-
тов разных поколений, создать 
грандиозный Фестивальный 
оркестр и соединить с музыкой 
Скрябина звучащее слово — по-
эзию Серебряного века — в ис-
полнении известных россий-
ских актеров. 

Борис Березовский расска-
зал «РГ», почему Скрябин оста-
ется до сих пор «красивым, 
элегантным и оптимистичным 
композитором», для чего он ли-
шил музыку ритма, а также о 
джазе и «абсолютно счастли-
вой» музыке композитора.

Провести фестиваль, соизме-
римый с личностью такого 
музыканта, идея весьма ам-
бициозная…

БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Я очень благо-
дарен Минкультуры России за 
то, что оно так щедро поддер-
жало идею проведения этого 
фестиваля. 150-летие одного из 
моих любимейших композито-
ров послужило невероятным 
предлогом для проекта, в ко-
тором я могу выразить и свою 
любовь, и восхищение гением 
Скрябина, а также пригласить 
замечательных коллег, которые 
также играют и обожают его. 

Как вы понимаете слова 
Скрябина: «Я так счастлив, 
что если б мог одну крупицу 
моего счастья сообщить цело-
му миру, то жизнь показалась 
бы людям прекрасной»? 

БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: В этих словах — 
он весь. Как мне кажется, Скря-
бин — нематериальный компо-
зитор. Для него главным был 
дух, стремление к чему-то пре-
красному и возвышенному. 

Скрябин попал на Землю 
по ошибке. Когда он садился 
на землю, то подстилал по три 
одеяла, чтобы не соприкасать-
ся с ней, так его несло ввысь! 
Думаю, что в наше время Скря-
бин очень актуален, потому 
что мы живем в эпоху матери-
ализма, которая с последними 
событиями все больше и боль-
ше демонстрирует свою не-
которую тупиковость. Навер-
ное, время Скрябина настает 
именно сейчас: его всё больше 
и больше будут ценить, любить 
и играть.

Его фантазии о Мистерии, 
музыке «тонких сфер», кото-
рая должна была прозвучать 
в Индии в специально постро-
енном храме, кажутся несбы-
точными. Но этот мир для 
композитора — реален?

БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Фантазия име-
ет огромную силу, ведь не зря 
людям дана эта способность. 
Как-то я беседовал на эту тему с 
нашим гениальным Михаилом 
Васильевичем Плетневым, и он 
мне сказал: «Если бы Скрябин 
подошел к танцорам и почув-
ствовал запах пота, который от 
них исходит после всех этих из-
умительных танцев, он бы, на-
верное, упал в обморок!». Поле-
ты фантазии должны оставать-
ся, этот мир должен существо-
вать в воображении.

Что вас, человека третье-
го тысячелетия, сближает с 
личностью Скрябина?

БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Ничего. Я пло-
хо одеваюсь (смеется), а он 
одевался изысканно; Скрябин 
выбирал самую лучшую ме-
бель, а у меня дома — полная 
эклектика. Он был невероят-
ный эстет, а меня больше тя-
нет к народной музыке… Даже 
при всей огромной любви к 
Скрябину, его мир мне далек, я 
— земной человек.

Как же вы пришли к столь со-
вершенному исполнению его 
музыки?

БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Первые впечат-
ления: мне всего 11 лет, прелю-
дии Скрябина 11-й опус (симво-
лично!), в которых очень много 
красоты и невероятной грусти. 
Этот «красивый пессимизм» 
страшно тревожил мою юную 
душу. Я откликался на него. Но 
вся прелесть Скрябина в том, 
что он ушел от этого. В среднем 
периоде этот «красивый песси-
мизм» уже окончательно пропа-
дает, а потом Скрябин пишет аб-
солютно счастливую космиче-
скую музыку!

Это то, чего не совершил, 
к примеру, Шопен, — он так и 
остался пессимистом до кон-
ца. А Скрябин доказал, как воз-
можно быть красивым, эле-
гантным и оптимистичным в 
этом довольно страшном мире. 
Когда играешь музыку Скря-
бина, нужно пройти долгий пе-
риод выучивания и вживания 
в текст. И только после оконча-
тельного погружения, уже на 
сцене, ощущаешь совершенное 
стопроцентное счастье.

На какую область искусства 
в большей степени повлияли 
музыкальные открытия ком-
позитора?

БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Безусловно, 
на джаз. Все джазовые гармо-
нии были им разработаны за 25 
лет до того, как появилось даже 
само понятие «джаз». Гармони-
ческий «джазовый соус» — это 
изобретение Дебюсси и Скря-
бина. Причем они одновремен-
но, не зная друг друга (один во 
Франции, другой в России), со-
здали этот язык счастья. Душа 
джаза, безусловно, афроамери-
канская. Но соус, благодаря ко-
торому мы с таким удовольст-
вием употребляем эту музыку, 
разработан именно ими.

Уникальность открытий 
позднего Скрябина и в том, что 
он первым из композиторов ухо-
дит от ритма, тем самым лишая 
музыку притяжения. В прош-
лом веке было много попыток 
совершить «музыкальную кос-
мическую одиссею», делали это 
многие на уровне звука, как, на-
пример, группа Space, которую 
я очень люблю. Но ритм у них — 
будь здоров, как к Земле притя-
гивает! На мой взгляд, скрябин-
ский «выход в невесомость» по-
влиял на живописное и визуаль-
ное искусства XX столетия. По-
этому музыкальный язык ком-
позитора мне интересен в плане 
ритма, хотя я прекрасно пони-
маю, что это не всем доступно. 

Рахманинов относился к его 
стремлению видеть музыку в 
цвете скептически. Скрябин 
обижался… А вы обладаете си-
нестетическим восприяти-
ем звука?

БОРИС БЕРЕЗОВСКИЙ: Нет, и я к это-
му довольно равнодушен. Мне 
как музыканту гораздо интере-
снее гармония Скрябина и все 
его новаторские порывы в этой 
сфере. Но на фестивале дважды 
будет исполнен «Прометей» по 
партитуре, хранящейся в Пари-
же, где рукой Скрябина пропи-
саны все оттенки цвета этой му-
зыки. То, что задумал Скрябин 
будет воссоздано.  

Скрябин с Татьяной Шлёцер: ради нее он оставил первую жену, пианистку Веру Скрябину. Но обе, и Татьяна, и Вера, продолжали считать композитора 
«богом» до последнего дня.

Борис Березовский на фестивале Скрябина соединил его музыку с поэзией 
Серебряного века. 

Музыка в зале Музея Скрябина — всегда космическое ощущение.
Профессор Мозер в 1910 году создал по скрябинским эскизам цветомузыкальный аппарат к премьере «Прометея» — 
впечатления тогда он не произвел, но по сей день хранится в московском Музее Скрябина.

Афиша «Прометея», симфонической «Поэмы огня», в которой кроме форте-
пиано, оркестра, органа, голоса (или хора) предусмотрена и партия Luce 
(света).

А К Ц Е Н Т

Творения гениев живут сами по себе — 
и часто открывают космос, о котором 
не подозревали их создатели

150-летие Александра Скрябина пришлось на шестое января. 
Родился он на Рождество и умер в Пасхальную неделю— сорока-
трехлетним.
И юный Пастернак, и две жены, и друг-поэт Бальмонт так Скрябина 
и называли: он — бог. Для кого-то он скандальный и невыносимый. 
С ним гулял под ручку марксист Плеханов — каждый по-своему 
решал вселенскую задачу нового устройства мира. И музыка для 
Скрябина есть «предварительное действо» — предисловие к мате-
риальному сотворению нового мира. Для этого у Скрябина — 
и новый гармонический язык, и первый опыт с цветомузыкой.
— Это конец музыки! — говорили после его «Поэмы экстаза». 
— Это ее начало! — ответил Борис Пастернак. 
И нынешний юбилей великого новатора Скрябина, оставившего 
множество загадок, конечно же, не ограничивается одним днем. 
В Мемориальном музее композитора в Москве запустили проект 
«150 лет/Скрябин/150 дней». Здесь фортепианные вечера, концер-
тные циклы, мультимедийные проекты, космические лекции и 
встречи. Выставка «Вселенная Скрябина» откроется 27 января.
На нескольких площадках — в музее, в «Зарядье», Зале 
Чайковского, Московской консерватории, Филармонии и 
Планетарии — до 1-го марта проходит I Международный фестиваль 
Скрябина (художественный руководитель — пианист Борис 
Березовский). Среди его участников — блестящие исполнители 
со всего мира.
К юбилею завершен 10-летний труд: издательский дом «Музыка — 
П. Юргенсон» совместно с Мемориальным музеем Скрябина и 
Российским национальным музеем музыки выпустили 12-томник — 
первое полное собрание сочинений Александра Скрябина.
Год Скрябина пройдет по многим городам России — в консерватори-
ях и филармониях от Самары до Магнитогорска, от Нижнего 
Новгорода до Омска, от Волгограда до Тюмени, от Ростова до 
Томска. Но и не только. В эти дни — 12 и 13 января — в Париже 1-й 
фортепианный концерт Скрябина сыграет Orchestre de Paris. 
Двадцать второго января в британской столице исполнит «Поэму 
экстаза» Лондонский филармонический оркестр. В марте «поэму 
огня» — «Прометей» — услышат в Сан-Франциско. В мае тот же скря-
бинский «экстаз» — в швейцарском Люцерне. В июне — в Берлине.
А вдруг и правда, как он и мечтал, все материализуется?
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СОБЫТИЕ Кто разгадает тайны самого космического композитора

Мистерия Скрябина
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ЭКСКЛЮЗИВ Герой нашумевшего фильма Анатолий Карпов раскрыл все детали того, 
что действительно происходило в его битве с Виктором Корчным

Чемпион мира — как это было
Николай Долгополов, 
Альберт Миннуллин 

Ф
ильм «Чемпион 
мира» — на широ-
ком всероссий-
ском экране. Он об 
Анатолии Карпове 
и, быть может, об 
одном из наиболее 
драматичных в его 
жизни матчей за 

шахматную корону. Год 1978-й. 
Далекий филиппинский город 
Багио и поединок с претенден-
том Виктором Корчным, кото-
рый к тому времени стал невоз-
вращенцем, оставшись в 1976-
м в Нидерландах. Идет холод-
ная война, и матч из шахматно-
го, спортивного превращается 
в противостояние двух систем. 
Хамские, заранее продуманные 
нападки Корчного, его попытки 
самыми недостойными метода-
ми надавить не на соперника, а 
противника, врага, вывести его 
из себя. И поразительная стой-
кость Карпова, победившего со 
счетом 6:5.

В этой статье мы не совсем о 
фильме. А о том, что происходи-
ло в Багио на самом деле в еще 
более суровой реальной жизни. 
В дни каникул дважды встреча-
лись с Анатолием Евгеньеви-
чем. Он не только помнил абсо-
лютно все, но и рассказал о бит-
ве с Корчным с полной откро-
венностью.

Анатолий Евгеньевич, начнем 
с разминочного вопроса. Тот 
эпизод в фильме, где в сеансе 
одновременной игры Корчной 
вам, мальчишке, поддается, а 
вы игру в поддавки отвергае-
те, это что, правда?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Его одолжили 
из другой главки моей жизни. 
Так играл со мной, совсем ма-
леньким, чемпион мира Миха-
ил Ботвинник. Но и с Корчным 
мы встречались: он, тогда уже 
известный 30-летний шахма-
тист, давал сеанс одновремен-
ной игры. Мне было десять, и 
партия закончилась вничью.

Как вам фильм? С вами кон-
сультировались? Пытливо 
расспрашивали? Исправляли 
сценарий?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Несмотря на все 
наши заслуги, последний фильм 
о шахматах «Белый снег Рос-
сии» по роману гроссмейстера 
Александра Котова вышел 40 
лет назад. А картина «Гроссмей-
стер» появилась еще в 1972-м. 
И там, как раз к нашему разго-
вору, Корчной играл главную 
роль тренера шахматиста Хлеб-
никова в исполнении Андрея 
Мягкова.

Вот уж пришлось.
А Н АТОЛ И Й  К А Р П О В : Что касается 
«Чемпиона мира», то история 
его удивительна. Начали тру-
диться с очень талантливыми 
людьми из студии «ТРИТЭ» 
Никиты Сергеевича Михалко-
ва над серией документальных 
фильмов. И когда работа над 
сценарием была завершена, для 
меня приятный сюрприз: из ре-
цензии узнал, что сценарий о 
моем матче с Корчным стал лау-
реатом конкурса министерства 
культуры.

Фильм перешел в разряд ху-
дожественных. Меня, естест-
венно, попросили консультиро-
вать последний вариант сцена-
рия. Встречался с Алексеем Си-
доровым, актером Иваном Ян-
ковским. С режиссером — чаще, 
с актером — реже. Мы изначаль-
но договорились, что если не бу-
дет излишних выдумок и фан-
тазий, то главный герой носит 
мое имя. В сценарии было даже 
больше таких эпизодов, кото-
рых в шахматных баталиях и в 
матчах на первенство мира не 
происходило. Но до окончатель-
ного варианта они не дошли, ис-

чезли. Ну, есть какие-то приду-
манные линии, например, се-
мейно-любовная проблема. 
Звонит мне якобы жена. Но я 
женился после матча. Невеста 
была, а жены — нет.

А если о шахматах, то в филь-
ме звучит история, действи-
тельно случившаяся во время 
матча, но не в последней пар-
тии. И касается она тяжелей-
шей защиты, которую я провел 
в партии, оказавшейся рекор-
дной по продолжительности — 
16 часов 30 минут! До сих пор 
рекорд мира по затраченному 
времени, но не по количеству 
сделанных ходов. И когда вто-
рой раз отложили, должен был 
я, наверное, проигрывать, но 
вытянул упорной защитой на 
второе доигрывание. Раньше 
было как: после 5 часов игры и 
40 ходов партия автоматически 
откладывалась. На первое доиг-
рывание — 48 ходов и еще 6 ча-
сов игры. 11 часов — за доской, а 
на следующий, третий день иг-
рать 5 часов. И когда во второй 
день снова отложили, мы с тре-
нерами понимали, что позиция 
тяжелая, сложная, непросто ее 
защитить. И вдруг я вспомнил, 
что в детстве видел шахматный 
этюд одного автора. В Багио мы 
приехали не с пустыми руками: 
взяли больше 400 килограммов 
книг. В Москве я бы легко по-
звонил вице-президенту нашей 
федерации Виктору Давыдови-
чу Батуринскому, и точно кни-
га бы отыскалась в его уникаль-
ной шахматной библиотеке в 7 
тысяч томов. Но Батуринский 
был руководителем нашей де-
легации в Багио. Я сообразил, 
кто бы мог помочь найти этюд. 
Дозвонился до Узбекистана. И 
этюд рано утром был уже у нас. 
Восемь форсированных ходов, 
и мы пришли к позиции этю-
да. Стало ясно, как спасти пар-
тию, появился хороший маяк. И 

получилось. Но никакого отно-
шения к этому жена, она же не-
веста, не имела, просто эпизод 
вложили во внутрисемейную 
жизнь.

Понятно, что не все в филь-
ме по времени совпадает. Но 
все события, в картине пока-
занные, в большом шахматном 
мире встречались. Может, не в 
тот день, не в той партии, одна-
ко в целом неправдоподобных 
натяжек нет. Это, конечно, во-
прос художественного вопло-
щения на экране. Подбор акте-
ров замечательный — и для глав-
ных ролей и для второго плана. 
Все выложились, и получился 
прекрасный образец коллек-
тивного творчества. 

Не было опасений, что Кон-
стантин Хабенский в роли 
Корчного, переиграет не за 
шахматной доской, а на экра-
не красавца Ивана Янковского, 
исполняющего роль Карпова?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Мне думается, 
у Хабенского задача была даже 
попроще. Потому что он сыграл 
эксцентричного и не всегда про-
гнозируемого человека. Любые 
его выходки точно укладыва-
лись в образ Корчного. А когда 
Хабенский в фильме в зеркаль-
ных очках, то выглядел точной 
копией Корчного.

Янковский же был неволь-
но зажат в рамки. Мне кажется, 
он сыграл меня даже жестче и 
суше, чем я был на самом деле.

Вот она, нотка само-
критики.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: С ролью Иван 
справился. Мне понравилось. 
Главное, чтобы понравилось 
зрителям.

Правда ли, что в 1970-е вы по-
могли «не выездному» Корчно-
му снова играть в турнирах 
за границей? Для более моло-

дого поколения читателей 
напомним, что «не выездной» 
— этот тот самый человек, 
который за мнимые или на-
стоящие грехи волею партии 
лишался права выезжать за 
рубеж.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Тут немножко 
перебор с волей партии. После 
проигрыша матча со мной, не 
в Багио, а раньше, Корчной сде-
лал подленькое такое заявле-
ние, которое противоречило его 
прежней позиции. Интервью в 
западной газете прогремело на 
весь мир, не только шахматный. 
Надо пояснить, юные об этом 
не знают, что, по-моему, года до 
1989-го у нас существовали вы-
ездные визы. Сейчас такого нет: 
забрал паспорт и свободен вы-
езжать, куда хочешь. Получе-
ние выездной визы было связа-
но с формальностями, на кото-
рые можно было влиять ника-
ким не партийным органам, а 
в нашем случае шахматным. И 
на заседании шахматной феде-
рации, которое проходило при 
активном участии и под давле-
нием Тиграна Петросяна (чем-
пиона мира с 1963 по 1969 год. 
— Авт.), Корчного дисквалифи-
цировали, точно не помню на 
сколько. Был я занят подготов-
кой к матчу с Фишером, прош-
ло все мимо меня, а когда узнал, 
то был в корне не согласен. Не 
разрешить шахматисту выезд 
на турнир за границу — это все 
равно, что запретить компози-
тору писать музыку или ото-
брать у пианиста рояль. Я уже 
стал чемпионом мира, в конеч-
ном счете со мной согласились, 
так называемую дисквалифика-
цию сняли, но все равно прош-
ло около года. А потом ленин-
градские власти затребовали от 
меня гарантию, что Корчной не 
останется за границей, и я за это 
ручаюсь. Короче, поручился. Он 
об этом знал, хотя напрямую мы 
о таком не говорили.

Годы спустя, когда Корчной 
остался, а отношения были уже 
плохие, он за границей отме-
чал мою роль в освобождении 
от вынесенной федерацией ди-
сквалификации. Оправдывал-
ся: «Я в первых поездках Карпо-
ва не подвел. Попросил убежи-
ща позже».

Если бы не вы, он бы выехать 
не смог?

А Н АТО Л И Й  К А Р П О В :  По крайней 
мере, не так быстро, как это слу-
чилось. И мы бы играли матч не 
в Багио, а где-нибудь в Москве 
или Ленинграде.

Великие шахматисты видят 
на ходы вперед. Были ли удив-
лены, что в 1976-м Корчной 
стал невозвращенцем?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Об этом говори-
ла и его жена: Корчной к отъе-
зду готовился. Вывез одну часть 
архива, потом вторую. Но в Гол-
ландии оставаться не плани-
ровал. Все случилось спонтан-
но. В 1976-м обсуждалось учас-
тие шахматной сборной СССР 
в контр-Олимпиаде в Ливии. Ре-
шение о проведении Олимпиады 
в Израиле принималось в 1974-
м в Венеции. И президент ФИДЕ 
профессор математики Макс 
Эйве задал делегатам конгресса 
абсолютно корректный и логич-
ный вопрос: есть ли другие пре-
тенденты? Желающих не оказа-
лось. Эйве повторил вопрос еще 
раз и уведомил, что официаль-
ная заявка подана, и Олимпиа-
да пройдет в Израиле. Но это не 

понравилось Москве, отноше-
ния тогда были напряженными. 
И сразу же нам навязали реше-
ние — мы не участвуем. Вскоре 
Каддафи придумал контр-Олим-
пиаду у себя в Триполи. Тема 
стала острой. Эйве предложил 
ливийскому лидеру провести 
следующую Олимпиаду после 
Израиля. Каддафи отказывался. 
И на пресс-конференции в Ам-
стердаме Корчной выплеснул 
свое мнение. Точнее, оно было и 
моим, хотя я об этом публично 
не высказывался, и большинст-
ва шахматистов. Кстати, я еще 
раньше поставил об этом в из-
вестность руководителей совет-
ского спорта. А после пресс-кон-
ференции дипломат советского 
посольства подошел к Корчному 
и высказал что-то типа угрозы: 
мало вам было, и еще получи-
те. Корчной почувствовал: сно-
ва может возникнуть какое-то 
решение, ограничивающее его 
свободу. Это и подвигло пойти 
в полицейский участок, попро-
сить политического убежища. 
Спровоцировал Корчного этот 
посольский, фамилию которого 
не хочу называть. Если ты рабо-
таешь в посольстве, то будь хоть 
немножко дипломатом. Как ста-
ло ясно позднее, Корчной уже 
был готов к такому шагу. Он ото-
брался в претенденты и хотел в 
1977-м из Советского Союза уе-
хать. А случилось это минимум 
на полгода раньше. 

Не считаете, что матч в Ба-
гио превратился помимо ва-
шей воли в противостояние 
двух систем?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Соперничест-
во было везде — политическое, 
культурное, на спортивных по-
лях. Всегда спор — США, НАТО 
против СССР и стран Варшав-
ского договора. А здесь небыва-
лая ситуация: советский чем-
пион мира и претендент, объя-
вивший себя беженцем. Вот и 
политическая составляющая. 
Из-за этого и у нас к матчу было 
особое внимание. Я получил та-
кую поддержку, которую для 
обычного матча на первенство 
мира трудно было и ожидать. 
Раньше никто не думал о фи-
зической безопасности, о том, 
что называется безопасностью 
«продовольственной». Играли 
себе шахматисты и играли. А 
тут я с благодарностью принял 
предложение спецслужб вклю-
чить в состав делегации людей, 
которые такую безопасность 
обеспечивали. И физическую, 
и безопасность от всякого рода 
технических средств. И все это 
было сделано.

Матч имел колоссальную 
важность. В том числе и полити-
ческую. В Багио приехали 400 
журналистов из многих стран и 
сидели там три месяца. Их пре-
бывание оплачивали, ибо виде-
ли в этом смысл. И как минимум 
половина аккредитованных о 
шахматах понятия не имела. 
Зато любой чих, любой шаг сра-
зу же попадали в СМИ. Пресса с 
удовольствием встречала и рас-
кручивала выдумки, нападки 
Корчного и его секретарши, а 
потом и жены Петры Лееверик.

А вам то было как все это 
слушать, реагировать, от-
вечать?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: А я уединился, 
ушел от всего этого. Еще до мач-
та понимал, что Корчной будет 
что-то придумывать. Нашим из 
делегации сказал: «Занимай-

тесь и разбирайтесь с Корчным 
и его заявлениями сами. Меня 
подключайте, если только про-
изойдет нечто исключительно 
важное». Газет я не читал. Хоте-
ли выбить меня из равновесия, 
но я был от этих дрязг так далек. 
Корчной и его люди цели своей 
не достигли. О многом из того, 
что происходило, я узнал после 
матча.

В шахматах немного столь 
ярких представителей вот тако-
го отношения к сопернику. Бот-
винник был первым, Корчной 
— вторым, третий Каспаров. Им 
нужно было создавать давление 
не только на шахматной доске, 
но и вокруг. Выводить из равно-
весия соперника и заводиться 
самим. У Ботвинника со Смы-
словым было три матча за ко-
рону — два выиграл Ботвинник. 
И Смыслов мне рассказывал: 
«Как только играть матч с Бот-
винником, так мы заклятые вра-
ги. Но заканчивался матч его 
победой, и мы снова станови-
лись лучшими друзьями». Хотя 
Корчной с Ботвинником — анти-
поды. У них всегда были очень 
плохие отношения, несмотря 
на то, что оба играли за одну ко-
манду общества «Труд». Не по-
нимаю, как они там уживались. 
Ведь Ботвинник всегда был 
первым номером, а Корчной — 
вторым.

Говорят, годы лечат. И ка-
жется, это наши сердце и па-
мять с течением десятиле-
тий невольно прощают прош-
лые обиды. Как вы все-таки 
относитесь к Виктору Льво-
вичу? Тут не хотелось бы раз-
делений, типа Корчной — чело-
век и Корчной — шахматист. 
Или этого никак не избежать?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Я могу сказать 
то же самое, о чем писал в кни-
ге «Восхождение на шахматный 
Олимп». Я знал Корчного давно 
и достаточно близко. Знал, что 
он умеет быть терпимым, даже 
душевным… Раньше мы годами 
оставались в добрых отношени-
ях. А тут волна, да еще какая! И 
разделения на личность и шах-
матиста не избежать. В Багио и 
в первые годы после он как лич-
ность уважения не вызывал. Счи-
таю, что все его заявления и про-
тесты были заранее продуман-
ной и разработанной линией по-
ведения. А шахматист Корчной 
сильный. Думаю, до 1988 года 
отношения оставались плохими. 
Но, как вы говорите, годы летят.

И лечат.
АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Летят-летят. В 
1988 году впервые в Голландии 
сели не просто играть в турни-
ре за один шахматный столик. 
Жили все мы в предместье Тил-
бурга, делать там было нечего. И 
в какой-то день участники тур-
нира решили отойти от шахмат 
— поиграть в карты.

В белот?
АНАТОЛИЙ КАРПОВ: В бридж. В той 
компании оказался и Корчной. 

И журналисты написали, что 
это, видимо, знак примирения. 
Еще приоткрою вам один ма-
лоизвестный факт. Корчной не-
сколько лет играл за мою клуб-
ную команду.

Он-то об этом догадывался?
АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Знал. Команда 
называлась «Южный Урал». Я 
был капитаном. Что мне понра-
вилось. Когда он играл за сбор-
ную Советского Союза, то был 
ершистый, с какими-то своими 
позициями, мог даже поставить 
ультиматум. А в «Южном Урале» 
у нас не было никаких конфлик-
тов с Корчным, когда ему играть, 
с кем играть, мог заменить лю-
бого. Да, с годами он изменил-
ся. И отношения лет за десять до 
его ухода из жизни, случилось 
это в 2016 году, стали хороши-
ми. Встречались на крупнейших 
турнирах, были почетными го-
стями. Помню, в Цюрихе, Вик-
тор Львович передвигался уже в 
инвалидной коляске, увидел его 
перед открытием турнира. Ря-
дом жена, бывшая секретарша, 
Петра Лееверик. Она меня сразу 
приметила, поздоровались гла-
зами, а Корчной разглядел по-
сле. Прошло открытие, прохожу 
мимо, подаю ему руку, поздоро-
вался. И он мне: «Анатолий Евге-
ньевич, — так Корчной ко мне об-
ращался после всех этих сканда-
лов и матчей на первенство мира 
— «Анатолий Евгеньевич», рань-
ше мог сказать и «Анатолий», — 
а вот Петра-то вас не распозна-
ла, а я сразу увидел». Петра мне 
улыбнулась так, чтоб я его не ра-
зочаровывал.

Целая трансформация отно-
шений.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Сначала друже-
ские, потом вражеские, затем 
нормальные. Напряжения уже 
не было. Относились друг к дру-
гу спокойно, без всякой ненави-
сти. До совместного ужина в ре-
сторане не доходило. Останови-
лись на первом этапе перехода 
нормальных отношений в дру-
жеские.

Любопытная деталь. Вы рас-
сказывали, что за вас болели 
американцы. И даже военные, 
которые не только разреша-
ли вам играть для разрядки 
в теннис на военной базе, но и 
ради вас сгоняли с кортов сво-
их, там игравших. А можно 
ли сейчас представить себе 
такие чудеса?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Был там полков-
ник ВВС США, бывший личный 
пилот президента Эйзенхауэ-
ра. Переселился на Филиппины, 
пользовался уважением, был 
среди организаторов этого мат-
ча. И стал болеть за меня. Одна-
жды я попросил его помочь мне 
с теннисным кортом: надо же 
было как-то разгружаться фи-
зически, а играть — негде. И пол-
ковник познакомил меня с глав-
нокомандующим американ-
ских летчиков, которые после 
боев во Вьетнаме отдыхали на 

базе рядом с нашим отелем. И я, 
предупредив американцев, при-
ходил на эти их корты. Бывало, 
увидев меня, летчики прекра-
щали игру, уступали мне место. 
А что сейчас? Диалог возможен, 
значит, надо его вести в доступ-
ной форме.

За меня приезжал болеть 
американский кинорежиссер 
Милош Форман. После матчей 
покупал кресла, на которых я 
сидел. Объяснял, что если Кар-
пов за доской проводил по пять 
часов в этом кресле, значит, и 
ему — режиссеру, сценаристу — 
будет в нем удобно работать.

Не совсем понимаем, как, ведя 
в матче до шести побед, 4:1 и 
5:3, дали возможность сопер-
нику сравнять счет и дожали 
его только в 32-й партии? Вы 
же были гораздо — на 20 лет 
— моложе 47-летнего Корчно-
го. Да и класс ваш сомнений не 
вызывает. Психология?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Вел 5:2. Но при-
шла полная опустошенность. Я 
не мог спать: час-два сна, психо-
логическое истощение. И тут в 
Багио приехал мой друг, прези-
дент Федерации шахмат СССР, 
знаменитый космонавт Вита-
лий Севастьянов. Он быстро во 
всем разобрался, моментально 
приняв решение: в день отдыха 
мы едем в Манилу.

Это же километров за 200 
от Багио.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: За 250. Ехали 
вдвоем, не взяв никого из на-
шей делегации. В одной машине 
— мы, в двух других за нами — фи-

липпинская охрана. Попали на 
финал чемпионата мира по ба-
скетболу — СССР — Югославия. 
Блестящий матч. Мы уступили 
лишь очко югам. Они в ту пору в 
баскетболе были очень сильны, 
играли не хуже американцев. И 
наши были очень и очень хоро-
ши. Поездка меня как-то рассла-
била, и в то же время появился 
некий тонус, заряд. Столько про-
ехали километров, так болели за 
своих, но усталости не чувство-
вал. И, наконец, впервые за дол-
гие бессонные ночи, я выспался. 
Шел играть в приподнятом со-
стоянии. Настрой самый боевой, 
голова ясная. Мне кажется, это 
почувствовал и Корчной. Матч, 
как вы упомянули, игрался до 
шести побед. И в 32-й партии я ее 
добился. Не спонтанно, не волею 
судьбы, а сознательным усилием 
воли, максимальной концентра-
цией. И огромная благодарность 
Севастьянову.

Неужели все околоспортивное, 
вся эта разворачивающаяся 
вокруг мышиная возня так 
влияет даже на шахмати-
стов высочайшего класса? И 
удачное решение, как от всего 
этого отвлечься, избавиться, 
может помочь?

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Именно так. Лю-
бая мелочь может повлиять. На-
строиться на матч на первенст-
во мира — это особое искусство. 
Здесь сочетание очень многих 
компонентов. Где-то нарушает-
ся связь, и все: настрой рухнет.

А если взять ваш матч с Кас-
паровым. Там было столько 
этих мелочей.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Там были не ме-
лочи. Там было гнусное втор-
жение Алиева и Яковлева. Ни-
чего себе мелочи. В окончании 
первого матча все было очень 
серьезно. Они просто лезли в 
матч. А второй матч в Севилье 
в 1987 году в этом отношении 
был еще хуже. Устроили мне пе-
ред ним травлю. И, что бы мне 
ни говорили, мое отношение к 
Алиеву и Яковлеву остается од-
нозначным.

Просим вас рассматривать 
вопрос не банальным, а набо-
левшим. После разгрома, учи-
ненного Карлсеном нашему 
Яну Непомнящему в недавнем 
матче на первенство мира 
3,5 : 7,5, разговоры о возвраще-
нии шахматной короны в Рос-
сию сами собой затихли.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Ну, матч не дол-
жен был заканчиваться с таким 
счетом.

Короткие — ничейные пар-
тии в первой половине рассма-
тривать не будем, но в двух он 
имел преимущество — солид-
ное и без риска, однако его не 
использовал. Видимо, когда Ян 
пропустил через себя возмож-
ности в этих пяти партиях, он 
просто впал в какой-то психи-
ческий или психологический 
транс и не смог собраться.

Поплыл.
АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Он просто раз-
валился. Это как получить нок-
даун в боксе. Рассыпался. В свое 
время в матче с Карлсеном бле-
стящий шанс имел и Сергей Ко-
рякин. К сожалению, возмож-
ность осталась не использо-
ванной.

Видите кого-то из россиян 
нынешнего поколения чемпио-
ном? Скоро снова турнир пре-
тендентов, в котором игра-
ют и Ян, и Сергей.

АНАТОЛИЙ КАРПОВ: Шансов все мень-
ше, потому что и Карлсен, взяв-
ший корону в 2013-м, матереет. 
Я думаю, у них шансы сегодня 
небольшие, не по-шахматному, 
а по психологии. Полагаю, сей-
час, в нормальной ситуации Се-
режа все осмыслил и считает, что 
этот кризис упущенных возмож-
ностей стать чемпионом мира он 
как-то преодолел. Но в услови-
ях напряжения память вбрасы-
вает, быть может, горечь утра-
ты, что не смог одолеть Карлсе-
на, и он упускает возможности. 
Ему надо прежде всего готовить-
ся психологически, не в шахмат-
ном плане. И размышляю: после 
того, как Ян рассыпался, успеет 
он восстановиться с точки зре-
ния психологии или нет. Возмож-
но, нужен совет. Но не знаю, я-то 
вообще всегда справлялся сам. 
Вижу возможные проблемы, они 
есть, как бы кто ни уговаривал, 
что все нормально, надо преодо-
левать и смотреть в будущее. Но 
смотреть в будущее просто так 
очень сложно.

В матчах с Корчным, Каспа-
ровым, Анандом вы не раз по-
падали в ситуации, когда надо 
было преодолеть себя, при-
нять на ходу важное решение, 
создать точное действие, ко-
торое даст результат.

А Н АТОЛ И Й  К А Р П О В :  Требовалась 
полная мобилизация сил. Без 
этого чемпионом мира никогда 
не стать.  

Вот так, сидя друг напротив друга, 
Карпов с Корчным 93 дня бились 
в далеком Багио.

Легко догадаться, кому показывает кулак генсек Леонид Брежнев и чему так радуются секретарь Президиума 
Верховного Совета СССР Михаил Георгадзе вместе с чемпионом мира Анатолием Карповым, только что награжден-
ным орденом Трудового Красного Знамени.

А К Ц Е Н Т

Настроиться на матч на первенство 
мира — целое искусство. Без полной моби-
лизации сил чемпионом мира не станешь

А К Ц Е Н Т

Анатолий Карпов: С режиссером 
мы изначально договорились, что если 
не будет излишних выдумок и фантазий, 
то главный герой носит мое имя
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ФУТБОЛ Роналду не попал 
в топ-3 номинантов на приз 
лучшему игроку года 

Криштиану
уже не тот

Артур Нанян

Объявлены финалисты на приз The Best от Междуна-
родной федерации футбола (ФИФА), вручаемый луч-
шему игроку прошедшего года. Церемония состоится 
17 января в Цюрихе. 

В тройку финалистов попали действующий облада-
тель награды поляк Роберт Левандовски («Бавария»), 
аргентинец Лионель Месси (ПСЖ), завоевавший не-
давно «Золотой мяч», а также египтянин Мохаммед 
Салах («Ливерпуль»).

В расширенный список входили также Карим Бен-
зема («Реал»), Кевин де Брюйне («Манчестер Сити»), 
Н’Голо Канте, Жоржиньо (оба — «Челси»), Килиан 
Мбаппе, Неймар (оба — ПСЖ), Эрлинг Холланд («Бо-
руссия» Дортмунд) и форвард «Манчестер Юнайтед» 
Криштиану Роналду. К слову, Роналду впервые за по-
чти 15 лет не попал в тройку. 

ФИФА начала сама выбирать лучшего футболи-
ста года в 1991-м — это была ее первая попытка от-
делиться от «Золотого мяча», вручаемого изданием 
France Football. Именно так появился приз «Игрок 
года ФИФА». Впрочем, стать престижной она так и не 
смогла, в результате чего в 2010 году ФИФА на шесть 
лет выкупила лицензию на «Золотой мяч» и объеди-
нила с ним премию. Все поменялось в 2016 году, когда 
президент ФИФА Джанни Инфантино решил вернуть 
прежний формат и возродил старую премию под но-
вым названием — The Best. Считаются голоса капита-
нов и тренеров всех национальных команд, входящих 
в ФИФА. Каждый может выбрать трех игроков: первый 
заработает пять очков, второй — три, третий — одно. 

Фаворитом в этой номинации почти все эксперты 
называют Левандовски. Отметим, что на днях Роберт 
был признан лучшим польским спортсменом прошло-
го года. Помимо приза лучшему игроку года будут вру-
чены еще три приза. Первый из них получит сильней-
ший тренер года. Претендентов здесь трое: Томас Ту-
хель, выигравший с «Челси» Лигу чемпионов, Роберто 
Манчини, который привел сборную Италии к триумфу 
на чемпионате Европы-2020, и наставник «Манчестер 
Сити» Хосеп Гвардиола. Один из следующих голкипе-
ров — Джанлуиджи Доннарумма (ПСЖ), Мануэль Нойер 
(«Бавария») и Эдуар Менди («Челси») — выиграет приз 
лучшему голкиперу. На премию легендарного Ференца 
Пушкаша за самый красивый гол года претендуют чех 
Патрик Шик («Байер»), аргентинец Эрик Ламела («Се-
вилья») и иранец Мехди Тареми («Порту»).  

ХОККЕЙ «Спартак» уступил 
во Владивостоке в матче 
чемпионата КХЛ

Боевой 
«Адмирал» 

Михаил Щербань

Продолжаются поединки в регулярном чемпионате 
Континентальной хоккейной лиги. Накануне столич-
ный «Спартак» завершал дальневосточный выезд мат-
чем во Владивостоке против местного «Адмирала».

Начало матча осталось за столичными хоккеиста-
ми, но постепенно «Адмирал» начал выравнивать игру 
и открыл счет в середине первого периода. Перехват 
в средней зоне, и после серии бросков Даниил Гутик 
добил шайбу в пустые ворота. К слову, для 20-летнего 
форварда этот гол стал первым в КХЛ.

После удаления в начале второго периода Микса 
Индрашиса инициатива вернулась к москвичам, кото-
рые смогли сравнять счет. Николай Чебыкин остался 
один перед воротами Александра Лазушина и расстре-
лял ворота «моряков». Но после этого «Адмирал» до-
статочно легко вернул себе и упрочил лидерство. Цели 
достигли не самые сложные броски защитников Дина-
ра Хамидуллина и Камиля Фазылзянова.

«Спартак» начал активно действовать с начала тре-
тьего периода. Сначала в большинстве Тимур Хафи-
зов не использовал верный момент, а вскоре в равных 
составах Максим Цыплаков сократил отставание до 
минимума. Москвичи продолжили давить, но небреж-
но сыграли в своей зоне — Гутик с колен точно бросил 
и оформил дубль. За шесть минут до конца «Спартак» 
получил право на штрафной бросок, который точно 
исполнил Иван Дроздов. «Адмирал» выстоял во время 
финального штурма и одержал вторую победу подряд.

В свою очередь, «Спартак» проиграл вторую встре-
чу кряду после серии из пяти побед.

В параллельном матче «Сибирь» в гостях одолела 
«Амур» со счетом 1:0. Автором единственной забро-
шенной шайбы стал Никита Сетдиков.

Тем временем Международная федерация хоккея 
(ИИХФ) опубликовала список судей, которые будут 
работать на хоккейном турнире Олимпийских игр-
2022 в Пекине.

На мужском турнире от нашей страны будут рабо-
тать Роман Гофман, Евгений Ромасько, Глеб Лазарев, 
Никита Шалагин и Дмитрий Шишло. 

На женском турнире — Дарья Абросимова и Дарья 
Ермак.  

СКАНДАЛ Сегодня решится, оставят ли Новака Джоковича в Австралии 
или его депортируют

Играть нужно по правилам
Анна Козина

С
егодня должна быть по-
ставлена точка в деле 
первой ракетки мира сер-

ба Новака Джоковича. Лидер 
мужского тенниса приехал на 
Australian Open за своим деся-
тым трофеем «Большого шле-
ма», но из-за отсутствия обяза-
тельной для всех гостей Австра-
лии прививки от коронавируса 
застрял в карантинном отеле 
в Мельбурне. Вместо трениро-
вок общался с адвокатами, пы-
таясь избежать депортации.

Краткий сюжет главного 
спортивного скандала нача-
ла 2022 года таков: Джокович 
получил медотвод, позволяю-
щий не вакцинироваться от ко-
вида, но во время прохождения 

паспортного контроля мест-
ные власти пришли к выводу, 
что серб не предоставил доста-
точных оснований для медот-
вода, а также неверно оформил 
въездные документы. В связи 
с этим его визу аннулировали. 
Новак подал апелляцию. Все 
закрутилось 5 января, но ито-
говое решение отложили до по-
недельника, 10 января. Вполне 
возможно, что Новака депорти-
руют и запретят въезд в Австра-
лию на несколько лет.

Правительство страны сра-
зу предельно четко обозначило 
свою позицию по этому инци-
денту.

— Виза Джоковича аннули-
рована. Правила есть правила, 
особенно когда речь идет о на-
ших границах. Никто не стоит 

выше этих правил, — написал 
премьер-министр Скотт Мор-
рисон в своем «Твиттере». — 
Наша сильная пограничная по-
литика имела решающее значе-
ние для Австралии, где уровень 
смертности от COVID один из 
самых низких в мире, мы про-
должаем проявлять бдитель-
ность.

С одной стороны, можно по-
нять команду, семью и болель-
щиков Новака, которые напе-
ребой твердят о заслугах сер-
ба и его вкладе в развитие и по-
пуляризацию тенниса, в том 
числе в Австралии. Австра-
лийский теннисист Ник Кирь-
ос, славящийся своим эксцен-
тричным поведением на кор-
те и вне его, напомнил и о том, 
что в 2020 году Джокович по-

жертвовал 25 тысяч долларов 
на борьбу с лесными пожарами, 
которые тогда угрожали стар-
ту «мэйджора». В то же время 
вполне резонным выглядит не-
довольство многих неэлитных 
игроков, которые никогда не по-
лучают таких привилегий, как 
топы. Понятны и протестные 
настроения местных жителей, 
которые возмущены двойными 
стандартами: им — хочешь не хо-
чешь — приходится вакциниро-
ваться, а спортсмен, известный 
своим нежеланием делать при-
вивку, может воспользовать-
ся медицинским исключением. 
В общем, Джоковича, как про-
стого смертного, шесть часов 
держали в аэропорту под при-
смотром полиции и допрашива-
ли, разлучив с членами его ко-
манды и отобрав средства свя-
зи. Потом разместили в каран-
тинном отеле, где, по словам ро-
дителей первой ракетки мира, 
ужасная еда и полно насекомых, 
и отказались переселять в зара-
нее арендованный дом, где Но-
вак собирался готовиться к тур-
ниру, стартующему 17 января.

Не помогло вмешательство 
президента Сербии Алексан-
дра Вучича, который был пос-
тоянно на связи с Джоковичем 
и всячески его поддерживал. На 
родине теннисиста в этой скан-
дальной ситуации видят и поли-
тические мотивы, и даже при-
знаки нечестной игры. Мол, 
главного претендента на титул 
не могут победить на корте, по-
этому устроили ему этот кош-
мар с визой.

Однако одной из претензий 
австралийцев к Джоковичу яв-
ляется полное отсутствие про-
зрачности его действий. Леген-
дарный игрок прошлых лет ав-
стралиец Род Лэйвер, в честь 
которого назван центральный 

корт, с самого начала требо-
вал от серба раскрыть причи-
ну медотвода: «Если у него есть 
причина, мы должны ее знать. 
Он выступает на высочайшем 
уровне, много выигрывает. Зна-
чит, она не может иметь физи-
ческий характер. Так в чем же 
дело?»

Судя по последней информа-
ции, недоверие к Новаку было 
небезосновательным. Адвока-
ты Джоковича в качестве при-
чины медотвода наконец назва-
ли уже перенесенный корона-
вирус. В документах указали, 
что положительный тест тенни-
сист сдал 16 декабря. Но тут же 
выяснилось, что на следующий 
день Джокович без маски при-
сутствовал на закрытом благот-
ворительном мероприятии, где 
общался и фотографировался 
с детьми. Хотя должен был уйти 
на самоизоляцию на 14 дней.

На эти несостыковки, напри-
мер, обратил внимание экс-пер-
вая ракетка мира, двукратный 
победитель турниров «Большо-
го шлема» Евгений Кафельни-
ков. В своем «Твиттере» он зада-
ет вопрос: «Как это вообще мог-
ло иметь место?»

Вице-премьер Австралии 
Барнаби Джойс еще несколько 
дней назад, не стесняясь в выра-
жениях, высказался по поводу 
скандала:

— Он должен понять, что, 
если уж бог наградил его опре-
деленным талантом, этот та-
лант не выше суверенных прав 
других наций, — цитирует чи-
новника NZHerald, ссылаясь 
на BBC. — Если ты попадаешь 
в нашу страну и не говоришь 
нам правды, мы вышвырнем 
тебя отсюда.

Грубо. Сурово. Но обеим сто-
ронам конфликта есть о чем 
 задуматься.  

БИАТЛОН Россияне взяли на этапе в Оберхофе два «золота», 
в том числе и в сингл-миксте

Удачно смешали

Илья Соболев 

Р
оссийский биатлон 
ударно открыл новый 
год. По итогам пято-
го этапа Кубка мира 
и первого после празд-
ников в немецком Обе-
рхофе наши взяли не-
сколько медалей.

Хотя открывался 
2022 год для нашего биатлона 
безрадостно. Прямо перед са-
мым этапом в Оберхофе поло-
жительный тест на коронавирус 
сдал набравший отличную фор-
му Эдуард Латыпов (два «сере-
бра» на предыдущем этапе во 
Франции). Из-за двухнедельно-
го карантина ему уже пришлось 
пропустить соревнования в Обе-
рхофе, мимо и следующий этап 
в Рупольдинге. Единственное 
утешение, что все это произош-
ло именно сейчас, а не в февра-
ле на Олимпиаде в Пекине, что 
означало бы тотальный пролет 
мимо медалей.

Но наши парни доказали: 
в команде есть кому брать ме-
дали и без Латыпова. Себя само-

го лучшего образца наконец на-
помнил Александр Логинов, вы-
игравший спринт. Показать са-
мое быстрое время ему даже не 
помешал хронический промах 
десятым выстрелом на стойке. 
Кстати, именно в Оберхофе в се-
зоне-2018/19 Логинов взял свое 
первое «золото» на этапах Куб-
ка мира.

Мужская команда, в прин-
ципе, обнадеживает все больше 
и больше. В том же спринте ше-
стым стал Антон Бабиков, по-
степенно возвращающийся на 
топ-уровень, а недавний дебю-
тант сборной Даниил Серохво-
стов выдал лучший для себя ре-
зультат в карьере, став девятым. 

А ведь есть еще тот же Латыпов, 
Александр Поварницын, Карим 
Халили, да и Максима Цветкова 
не стоит сбрасывать со счетов.

Будет обидно, если наши пар-
ни не получат максимальную 
квоту в шесть человек на Олим-
пийских играх. Чтобы эту кво-
ту заслужить, нужно попасть 
в тройку олимпийского зачета, 
который ведется на основе ре-
зультатов текущего и нынеш-
него сезонов. Первые два места 
за собой застолбили Норвегия 
и Франция, а вот на третье по-
мимо наших претендуют шведы 
и немцы. 

С точки зрения этой борьбы, 
важнейшей стала победа Антона 

Бабикова и Кристины Резцовой 
в одиночной эстафете, так назы-
ваемом синг-миксте. Ее не будет 
в Пекине, в отличие от классиче-
ского микста, зато ее результаты 
также идут в олимпийскй зачет. 
Причем в смешанных дисципли-
нах учитывается только один 
лучший результат за последние 
два года. Улучшить классиче-
ский микст мы не могли (в прош-
лом году мы его выиграли), и не-
удивительно, что тренерский 
штаб выставил на эту эстафе-
ту экспериментальный состав 
(Цветков, Поварницын, Казаке-
вич, Васнецова стали пятыми).

А вот в сингл-миксте мы год 
назад стали всего лишь пятыми. 
Так что «золото» Бабикова и Рез-
цовой пришлось очень кстати. 
«Больше рад даже не за себя, а за 
команду. Хочется, чтобы у ко-
манды было шесть квот, и не ду-
маешь, какое место из этих квот 
достанется тебе», — сказал Баби-
ков в эфире «Матч ТВ».

Очки от этого успеха получи-
ли и мужчины, и женщины, у ко-
торых раздельные олимпийские 
зачеты. Но если у девушек по-

пасть в топ-3 шансов почти нет, 
то парни максимально прибли-
зились к Швеции и Германии. Все 
решится по итогам этапа в Ру-
польдинге на следующей неделе.

Между тем в Оберхофе наши 
могли взять и третье «золото». 
Логинов, ушедший в гонку пре-
следования первым, уверенно 
лидировал до четвертого огне-
вого рубежа. Все испортили три 
промаха на финальной стрельбе, 
отбросившие Александра в борь-
бу лишь за подиум. Увы, на нее 
сил у Саши не хватило — лишь пя-
тое место. Еще три наших парня, 
Бабиков, Серохвостов и Цвет-
ков, заняли места с 10 по 12-е. 
Причем Цветков прорвался туда 
с 52-й стартовой позиции. Вчера 
прошел еще и женский пасьют, 
но его результаты стали извест-
ны уже после подписания этого 
номера «РГ» в печать.  

Кристина Резцова и Антон Бабиков 
одержали важнейшую победу
в одиночной смешанной эстафете.

Новак Джокович — большой чемпион, но звездам и селебрити не всегда полагаются одни только привилегии.

А К Ц Е Н Т

Мужская сборная доказала в Оберхофе, 
что может завоевывать медали
даже в отсутствие своего лидера 
в нынешнем сезоне — Эдуарда Латыпова

Тем временем 

Российский нападающий Александр Кокорин, выступаю-

щий за «Фиорентину», стал обладателем сатирической на-

грады, вручаемой худшему игроку чемпионата Италии, — 

«Золотая урна». Кокорин занял первое место в номинации 

«Посмешище». Свои голоса за форварда отдали 53,21 про-

цента опрошенных. Как признались учредители премии, 

трансфер Кокорина многие считают провальным, а сам 

 игрок до сих пор является «подающим надежды».

«Спартак» неудачно провел выездную серию на Дальнем 
Востоке, уступив в Хабаровске и Владивостоке.

НОВОСТИ 

Сноубордист 
Логинов 
выиграл этап 
КМ по слалому 
в Швейцарии

БЫСТРЕЕ ВСЕХ 
НА ДОСКЕ
Илья Трисвятский

Россиянин Дмитрий Логинов 
выиграл этап Кубка мира по 
сноуборду в Скуоле (Швейца-
рия) в соревнованиях по парал-
лельному гигантскому слало-
му. Причем эта дисциплина — 
олимпийская. 

В финальном заезде трех-
кратный чемпион мира Логи-
нов победил дважды призера 
ЧМ немца Штефана Баумайсте-
ра, который не смог финиши-
ровать. 

После четырех этапов в этом 
виде программы Логинов зани-
мает в общем зачете третье ме-
сто (232 балла), уступая только 
серебряному призеру Олимпи-
ады-2018 представителю Юж-
ной Кореи Ли Сан Хо (280) и все 
тому же Баумайстеру (274). 
В таком же порядке эти сноу-
бордисты расположились и в 
объединенном зачете КМ по па-
раллельным слаломным видам. 

Следующие два этапа со-
стоятся 11—12 и 14—15 янва-
ря в Австрии, в местечках Бад- 
Гастайн и Зимонхеэ соответ-
ственно.  

Российские 
конькобежцы 
начали ЧЕ-2022
с опозданием, 
зато успешно

МЕДАЛЬНЫЙ 
СПРИНТ
Владимир Ильин

Во второй день чемпионата Ев-
ропы по скоростному бегу на 
коньках в Херенвене (Нидер-
ланды) отличились наши де-
вушки. На спринтерской ди-
станции 500 метров Ангелина 
Голикова завоевала «серебро», 
Дарья Качанова добилась брон-
зовой награды.

Победила здесь хозяйка про-
ходящих на легендарном катке 
«Тиалф» соревнований Фемке 
Кок. Ее время — 37,32 секунды. 
Отставание Голиковой соста-
вило 0,11 сек., Качанова про-
играла чемпионке 0,26 сек. Все 
призеры выступали в разных 
забегах. 

Увы, первый день турнира 
наша сборная была вынужде-
на пропустить из-за карантина. 
Положительные тесты на коро-
навирус сдали серебряная ме-
далистка сочинской Олимпиа-
ды-2014 Ольга Фаткулина и еще 
ряд представителей команды. 
Четыре комплекта наград были 
разыграны без участия росси-
ян, Фаткулину в итоге так и не 
допустили к стартам ЧЕ.  

Баскетболисты 
Саратова 
победили 
«Лондон» 
в еврокубке

«АВТОДОР» 
БЬЕТ ВОВРЕМЯ
Илья Трисвятский

Один из лидеров Единой лиги 
саратовский «Автодор» пер-
вым из наших клубов провел 
еврокубковый матч в новом 
году. В рамках второго группо-
вого этапа Кубка ФИБА-Европа 
волжане на своей площадке пе-
реиграли английский «Лондон 
Лайонс» — 84:81.

Этот матч квартета «L» дол-
жен был состояться еще в де-
кабре, но был перенесен из-за 
ковидных логистических ог-
раничений в Великобритании. 
В Саратове победу «Автодору» 
принес точный дальний бро-
сок канадца Филипа Скрабба за 
мгновение до сирены. Наша ко-
манда делит лидерство с турец-
ким «Бахчешехиром» и претен-
дует на попадание в четверть-
финал.

А вот в Евролиге из-за ко-
ронавирусных проблем ни 
один из девяти матчей первого 
в 2022 году и 19-го по общей ну-
мерации тура регулярного чем-
пионата не состоялся. Игры, 
в том числе и с участием наших 
ЦСКА, казанского УНИКСа, пи-
терского «Зенита», перенесены 
на более поздний срок.  

— Кубок мира по биатлону:
все новости на сайте
rg.ru/sujet/6657
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Москва -6...-6, снег

Санкт-Петербург -14...-9, снег

Анадырь -27...-26, ясно

Архангельск -21...-10, перем. обл.

Астрахань -1...+2, перем. обл.

Благовещенск  -29...-21, перем. обл.

Владивосток -17...-11, перем. обл.

Волгоград -5...-2, перем. обл.

Воронеж -5...-1, снег

Екатеринбург -14...-10, перем. обл.

Иркутск -21...-12, снег

Казань -12...-10, перем. обл.

Калининград -5...-2, ясно

Краснодар +2...+9, перем. обл.

Магнитогорск -23...-15, перем. обл.

Мурманск -14...-7, ясно

Нижний Новгород -5...-4, снег

Новосибирск -17...-15, перем. обл.

Омск -23...-16, перем. обл.

Орел -2...-1, снег

Оренбург -19...-13, перем. обл.

Пермь -15...-12, снег

Ростов-на-Дону -1...+4, перем. обл.

Севастополь +7...+11, перем. обл.

Симферополь +7...+11, перем. обл.

Сочи +7...+13, дождь

Тамбов -5...-4, снег

Тюмень -20...-12, перем. обл.

Уфа -21...-11, перем. обл.

Хабаровск -33...-22, перем. обл.

Челябинск -22...-13, перем. обл.

Чита -33...-20, ясно

Элиста -1...+2, перем. обл.

Южно-Сахалинск -13...-6, перем. обл.

Якутск -45...-41, перем. обл.

Ярославль -7...-6, снег

НА УЛИЦЕ МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПОНЕДЕЛЬНИК
Ожидается небольшой 
мороз и снег. Атмосфер-
ное давление — 746 мм 
ртутного столба.

ВТОРНИК
С утра возможны осад-
ки. Давление — 755 мм 
ртутного столба. 

СРЕДА
Мороз усилится. Атмос-
ферное давление — 
752 мм ртутного столба.
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БЛОГ-ПОСТ Свет и тени первой леди СССР

Любви много не бывает

Ядвига Юферова 

В 
январе увидит свет 
сборник «Раиса. О чем 
болит сердце», посвя-
щенный первой и по-
следней леди СССР 
и незаметно прошед-
шей ее памятной дате.

И для меня повод 
помнить. У этой фо-

тографии совсем маленькая 
история. 1985-й, год перемен, 
гласность, перестройка, Горба-
чев. Неожиданный, краткосроч-
ный, один из первых, визит 
в Минск нового Генерального се-
кретаря ЦК КПСС с супругой, 
про который сейчас в интернете 
не найти ни строчки, некоторые 
даже сомневаются: а был ли он? 

Вот последний визит Горба-
чева в этой должности в Минск 
в феврале 1991 года помнят 
многие. Иные даже мемуары 
опубликовали, где еще пульси-
ровала отчаянная надежда со-
хранить комету по имени СССР. 

Секрет, мне кажется, в секре-
те. Горбачев посещал закрытую 
выставку вооружений. Для Раи-
сы Максимовны, без которой 
Михаил Сергеевич не совершал 
тогда ни одной поездки, срочно 

понадобилась отдельная, жен-
ская программа. По протоколу 
ее должна была сопровождать 
одна из местных первых дам. Но 
жены в ранге оказались с мужья-
ми в отпуске или сказались в бо-
лезни. На глаза кому-то попала 
бывший собкор «Комсомоль-
ской правды» в Белоруссии, 
кстати, пришедшая в один день 
с   Михаилом Сергеевичем, 
11 марта 1985 года, на новую ра-
боту в Минский горком партии 
с верой в социализм с человече-
ским лицом. То есть я. («Мы тут, 
дураки все, ничего не понимаем, 
одни вы, журналисты, знаете, 
как руководить, что такое хоро-
шо, а что такое плохо. Если вы 
честный человек, возьмите 
24 часа на размышление и выхо-
дите на работу зампредом Мин-
ского горисполкома или завот-
делом горкома партии». Я сочла 
себя честным человеком. Потом, 
через два года, вернулась в про-
фессию, но то погружение в ре-
альный мир власти откорректи-
ровало мое зрение. До этого смо-
трела на циферблат, видела две 
стрелки и была уверена, что все 
знаю про точное время, не подо-
зревая о сложнейшем механиз-
ме с сотней шестеренок. Кроме 

смехотворных воспоминаний 
о «привилегиях партийных 
бонз» — у собкора КП в то время 
их было больше — осталась бла-
годарная память о командной 
работе и коллегах, многие из ко-
торых стали первыми министра-
ми независимой Беларуси).

Нет повода писать мемуары. 
Все они вмещаются в один абзац. 

Минский Дворец искусств. 
Летняя выставка Белорусского 
союза художников. С первой 
леди мы провели час времени 
вместе, просто делились впечат-
лениями, переходя от одной кар-
тины к другой. Где-то в конце го-
ворю: это еще одна картина Ми-
хаила Андреевича Савицкого (о 
классике могла говорить хоро-
шо и долго, не раз была у него 
в мастерской). Помните, внача-
ле был его натюрморт — два 

яблока на рушнике. Раиса Мак-
симовна мимоходом поправила: 
три. Что оказалось правдой. 

Свободная в речи, комфор-
тная в том общении, изыскан-
ная в одежде (поразило, что ту-
фельки были из той же золоти-
стой ткани, что и кофточка), она 

вежливо поблагодарила меня. 
Вот и все. Без всяких фантазий: 
будете в Москве — заходите. 

Ее носил Запад на руках, она 
свободно владела английским 
языком, не раз украшала облож-
ки известных журналов как сим-
вол исторически важных пере-
мен в Советском Союзе. 

Ее невзлюбили дома. За все 
сразу. Что любимая, красивая, 
умная да еще и кандидат фило-
софских наук. Что до всего есть 
дело и руководит мужем, кото-
рый руководит страной, кото-

рая уже неслась к своему исто-
рическому обрыву. Что не удер-
жали великую страну… Жена 
должна знать свое место. Тень 
мужа. Она же решила быть све-
том мужа. 

Август 91-го года. Форос. ГК 
ЧП. С трапа самолета в Москве 
спускаются не просто бывшие 
заложники путчистов. Расте-
рянный Михаил Сергеевич. Ря-
дом — иная женщина, пережив-
шая больше, чем микроинсульт. 
Предательства. 

 Возможно, тот стресс и ста-
нет вирусом неизлечимой бо-
лезни, которую врачи обнару-
жат летом 1999 года. Лейкоз 
крови лечили в лучшей немец-
кой клинике. Раиса Максимовна 
стала получать письма поддер-
жки со всего света, в том числе 
из России. Будто опомнились: 
благодарные слова за Россий-
ский фонд культуры, за помощь 
детям Чернобыля, за строитель-
ство онкоцентра… За то, в конце 
концов, что стала иконой стиля 
и дала стране возможность гор-
диться такой первой леди. 

 «Наверное, я должна была 
заболеть тяжелой болезнью 
и умереть, чтобы люди меня по-
няли», — скажет она за несколь-

ко дней до ухода в сентябре 
1999 года. 

…Эта фотография с Раисой 
Максимовной много лет лежала 
в домашнем архиве. Правда, как-
то раз «похвасталась» перед 
главным редактором да вот на 
днях, накануне 90-летия Раисы 
Максимовны Горбачевой, пока-
зала сыну («мама в молодости 
в лопухах не валялась»).

 Мне довелось (спасибо про-
фессии) встречаться со многи-
ми первыми леди — Наиной Ио-
сифовной Ельциной, Людмилой 
Александровной Путиной, Ио-
лантой Квасьневской, Майрам 
Акаевой… С некоторыми из них 
после ухода мужей из власти 
сложились многолетние друж-
бы. Но это уже другая история. 
Личное дело. 

А что не личное? 
Думаю: как важно любить 

живых и не сводить счеты с жи-
выми и мертвыми, когда нена-
висть может смести все на пути. 

Любви много не бывает. 
Не только первые леди знают 
это.  

Минск. Дворец искусств. Не по рангу 
мне довелось сопровождать первую 
леди — Раису Максимовну Горбачеву 
(в центре).

А К Ц Е Н Т

Важно любить живых и не сводить счеты 
с живыми и мертвыми, когда ненависть 
сметает все на пути
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ВС РФ предлагает разрешить 
взыскивать без суда долги 
по транспортному налогу
Владислав Куликов • rg.ru/art/2237557
Прежде чем вводить такие правила о безакцептном спи-
сании средств со счета граждан, неплохо бы убедиться 
в том, все ли пенсионеры имеют доступ к почтовым 
услугам, благодаря которым они могли бы получать 
и решения ФРН, и судебные решения. Люди, которые за-
регистрированы и проживают в СНТ, не обслуживаются 
почтовыми отделениями, поэтому они узнают о взыска-
нии только после прихода в их дом судебных приставов 
или списания части пенсии со счета. Более того, я лично 
сталкивалась с безграмотностью и непрофессионализ-
мом работников налоговых органов, которые пытаются 
взыскать с пенсионера налоги, от которых они освобо-
ждены, при этом в ФНС никак не реагируют на обраще-
ния в их адрес с указанием ошибочных начислений.

Ирина Романова

Володин выступил 
за создание государственной 
сети аптек в РФ
Айсель Герейханова • rg.ru/art/2242753
Открыть в России государственную сеть аптек — идея 
хорошая. Действительно, сейчас во многих аптеках 
на одни и те же лекарства цены скачут, порой с ощути-
мой разницей. А что делать, если ближайшая аптека, где 
необходимое лекарство продается по приемлемой 
цене, находится в нескольких километрах? Ведь часто 
время играет самую важную роль, особенно в вопро-
сах, касающихся здоровья. Тогда выход один — тратить 
ощутимую часть зарплаты (пенсии), покупая нужное 
лекарство в ближайшей аптеке, существенно перепла-
чивая. А ведь бывает, что дело не в цене, а нужного ле-
карства в ближайшей аптеке просто нет. Если бы появи-
лась государственная сеть аптек, этот вопрос возможно 
было бы контролировать. А вообще, я считаю, что дав-
но стоит полностью национализировать отрасль, сос-
редоточив 100 процентов производства в государст-
венных предприятиях, отобрав лицензии на изготовле-
ние лекарств у всяких непонятных частных компаний.

Галина Андреева

Экспресс-тесты 
для выявления пьяных 
водителей могут появиться 
у ГИБДД в этом году 
Владислав Куликов • rg.ru/art/2241496
Идея, конечно, хорошая, но будет ли она действенной? 
Санкция за пьяное вождение сегодня — штраф 30 тысяч 
и лишение водительских прав на срок до 2 лет. А если 
вспомнить, сколько аварий происходит каждый год 
по вине таких вот подвыпивших, разве это достаточное 
наказание? Да и нарушают часто те, кто не боится та-
ких штрафов. Выявление, причем оперативное, таких 
горе-водителей — это хорошо и правильно, но стоит 
обратить внимание и на наказание. Например, пойма-
ли такого водителя два раза — права отбирать уже 
не на два года, а на пять. А дальше вообще лишать его 
возможность когда-либо сесть за руль...

 Дмитрий Карпов 
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